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День поминовения
Святой благоверной ца-
рицы Тамар -  наш наци-
ональный праздник. По
традиции, главные собы-
тия, посвященные этой
дате,  проходят в Сабур-
тало на улице Долидзе в
церкви, носящей ее имя,
в Дидубе - в храме Рож-
дества Пресвятой Божи-
ей Матери, с которым
связаны жизненные яв-
ления Святой царицы, а
также в центре Ахалцих-
ской, Тао-Кларджетской
и Лазетской епархии, на
территории которой
прошли последние годы
ее земной жизни, и где
несколько лет назад был
установлен ей памятник.
А торжественные молеб-
ны прошли вчера  во
всех православных хра-
мах, прославляя знаме-
нитую дочь своего наро-
да и моля ее о небесной
помощи... Ведь в ее цар-
ствование восемьсот
лет назад Грузия была
передовой, сильной и
процветающей стра-
ной...

В начале своего цар-
ствования Тамар созва-
ла Церковный Собор для
устранения неурядиц в
церковной жизни и уста-
новления администра-
тивного порядка.  Она
смиренно обратилась к
духовенству: «Рассудите
по правде, утверждая
добро и отвергая зло.
Начните с меня, ибо сей
царский венец дан свы-
ше в знак Богослужения.
Да не препятствует вам
ни богатство знати, ни
бедность черни. Вы сло-
вом, а я делами, вы про-
поведью, а я законом, вы
воспитанием, а я обра-
зованием – будем забо-
титься о вверенных нам
Богом душах и совмест-
но соблюдать Закон Бо-
жий, дабы не быть со-
вместно наказанными,
вы – как пастыри, а я –
как царь, вы – как храни-
тели добра, а я – как вла-
детельница этого доб-
ра!..». Страна сразу ощу-
тила силу царского прав-
ления Тамар.

ТА М АР О Б А
В 1195 году под пред-

водительством атабека
Иранского Азербайджа-
на – Абубекра начался
совместный мусульман-
ский поход на Грузию. По
приказу царицы был
объявлен всеобщий
сбор войска и одновре-
менно поручено владыке
Антонию Чкондидскому,
чтобы во всех церквах и
монастырях Грузии бес-
прерывно служились
всенощные и литургии,
щедро раздавалась ми-
лостыня.

За десять дней войс-
ко было готово. Перед
началом битвы царица
Тамар обратилась к вои-
нам: «Братья мои! Пусть
сердца ваши не дрогнут
перед множеством вра-
га и малочисленностью
вашей, ибо Господь с
нами. Доверьтесь только
Богу, и сердца ваши пра-
ведно обратите к Нему,
и все упование ваше на
Крест Христов и пред-
стательство Пресвятой
Богородицы положите».

Сама государыня, ра-
зувшись, поднялась в
Метехский храм и, пре-
клонив колени пред ико-
ной Пресвятой Богоро-
дицы, слезно и неустан-
но молилась до тех пор,
пока не прибыла добрая
весть победы – нерав-
ный бой в окрестностях
Шамхора закончился
полной победой право-
славного грузинского
войска!

С этого времени гру-
зинские войска постоян-
но побеждали тюрков,
являясь защитой всего
Южного Кавказа. В ре-
зультате на рубеже XII-XIII
веков Грузия приобрела
такой политический ав-
торитет, с которым счи-
тались и христианский
запад, и мусульманский
Восток.

Военные успехи Гру-
зии встревожили весь
тогдашний исламский
мир. Султан Рукн-эд-Дин
решил объединенными
силами мусульман окон-
чательно разрешить
этот наболевший для

них вопрос и во главе
громадного войска дви-
нулся на Грузию.

Срочно были созваны
войска со всей Грузии.
Царица Тамар самозаб-
венно молилась пред
иконой Вардзийской Бо-
гоматери за победу гру-
зинского войска.

Уповая на Господа и
молитвы царицы, гру-
зинское войско направи-
лось к Басиани. Грузины
наголову разбили врага.
Басианская победа име-
ла огромное значение не
только для Грузии, но и
для всего христианского
мира.

Подобные победы
усилили богомольность
царицы Тамар. Днем она
блистала во всем своем
царском великолепии,
мудро судила и руково-
дила государственными
делами, а ночью моли-
лась, преклонив коле-
нья, и просила у Господа
Бога укрепления христи-
анской веры. Выполняя
свой христианский долг,
Тамар занималась и ру-
коделием, раздавая
свое шитье бедным.

История сохранила
трогательное воспоми-
нание из жизни царицы
Тамар. Однажды, соби-
раясь на праздничную
литургию в Гелати, она
прикрепляла рубины к
царскому поясу.

В это время ей сооб-
щили, что у монастырс-
кой башни нищая про-
сит милостыню. Госуда-
рыня приказала подож-
дать. Закончив облаче-
ние и выйдя к башне, Та-
мар никого не застала,
страшно разволнова-
лась, упрекая себя в том,
что отказала нищей, она
тем самым отказала са-
мому Христу. Тотчас сня-
ла она с себя царский
пояс, причину своего ис-
кушения, и пожертвова-
ла ее иконе Гелатской
Богородицы.

Во время царствова-
ния Тамар был высечен
скальный город Вард-
зиа. Великий Пост Бого-
носная царица проводи-
ла там. В это же время
были построены храмы
Питарети, Квабтахеви,
Бетаниа и многие дру-
гие. Святая царица Та-
мар щедро одаривала
церкви и монастыри не
только на территории
Грузии, но и за ее преде-

лами – в Палестине, на
Кипре, Синайской горе,
Черной горе, в Греции, на
Афонской горе, в Болга-
рии (Петрицони), Маке-
донии, Фракии, Румы-
нии, Исаврии, Констан-
тинополе... Богомудрая
царица упразднила
смертную казнь.

Постоянное тайное
соблюдение строгого
монашеского режима в
мирской жизни – поще-
ние, каменное ложе, бо-
сые литии надломили
здоровье царицы Тамар.
Она долго скрывала от
окружающих свой недуг,
но когда боли стали не-
стерпимыми, вынужде-
на была сказать об этом.
Самые маститые врачи
того времени не смогли
определить болезнь го-
сударыни. Всю Грузию
обуял страх бедствия.

От мала до велика – все
горячо молились за
свою царицу-заступни-
цу. Вся страна превра-
тилась в молитвенный
дом. Люди были готовы
пожертвовать не только
собою, но и своими деть-
ми, ради жизни люби-
мой царицы.

Предчувствуя свой от-
ход в мир иной, Тамар
попрощалась с царским
двором и с молитвой
обратилась к иконе Гос-
пода Иисуса Христа и
Животворящему Крес-
ту: «Господи Иисусе Хри-
сте! Неистощимый Вла-
дыка Неба и Земли! Тебе
вручаю порученное мне
государство это и народ,
искупленный Честной
Кровью Твоею, детей
моих, которых Ты мне да-
ровал, и душу мою, Гос-
поди!».

В 1213 году царица Та-
мара скончалась (суще-
ствуют версии, что она
скончалась в 1207 или в
1210 годах). Грузинская
церковь причислила ца-
рицу Тамару к лику свя-
тых и Днем ее поминове-
ния установила 1 (14)
мая.

По сведению лето-
писца эпохи Тамары,
она похоронена в Гела-
ти. Существует также
мнение, что впослед-
ствии прах ее был пе-
ревезен в Иерусалим-
ский Крестовый мона-
стырь.

Память о святой цари-
це и любовь народная к
ней живут в веках. И
благодарные потомки
возносят молитву.

Продолжение темы
на 5-й стр.
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Нино Бурджанадзе
встретилась с руководством Чехии

Председатель Парламента Грузии Нино Бурджанадзе с пяти-
дневным официальным визитом находится в Чехии, где у нее, по
информации «Медианьюс», уже состоялись встречи с предсе-
дателем Сената Чехии Пржемыслом Соботкой, премьер-мини-
стром Чехии Миреком Тополянеком и министром иностранных
дел Чехии Карелом Шварценбергером.

В рамках визита у руководителя законодательного органа Гру-
зии также состоятся официальные встречи с заместителем ми-
нистра обороны Чешской Республики Мартином Бартаком.

17 мая  Нино Бурджанадзе отправится из Чехии в Латвию.

Грузия примет участие во встрече
антикоррупционных организаций

Встреча антикоррупционных организаций проходит в ресурс-
центре ООН, в Алматы, и в ней принимают участие представите-
ли Грузии, Азербайджана, Украины, Армении, России и стран Цен-
тральной Азии.

Как информирует GHN, на встрече обсуждаются вопросы вы-
полнения Конвенции ООН по борьбе с коррупцией, перспективы
внедрения системы электронного контроля как одного из мето-
дов борьбы с коррупцией.

Цель встречи - углубление связей и сотрудничества между ан-
тикоррупционными службами стран-участниц.

Организаторы встречи - региональный центр Программы раз-
вития ООН в СНГ и Центральной Европе и отделение ООН по
борьбе с наркоманией и преступностью.

В международной
туристической выставке
в Китае участвует и Грузия

В Китае проходит международная выставка-ярмарка путеше-
ствий и туризма Cottm-2007, в которой принимает участие и Гру-
зия.

Как сообщил агентству GHN председатель Департамента по
туризму и курортам Аджарской автономной республики Темур
Диасамидзе, в выставке в Китае участвуют две туристические
компании из Аджарии.

Участники выставки обсудят вопросы развития сотрудничества
и проблемы местной индустрии.

Выставка-ярмарка в Китае является довольно представитель-
ным международным форумом. В прошлом году на ней присут-
ствовало 120 представителей из 35 стран мира.

Сегодня здание Парламента Грузии
будет окружено живой цепью

Члены Партии народа Грузии со своими сторонниками и пред-
ставителями других грузинских оппозиционных партий окружат
живой цепью здание Парламента Грузии.

Как заявил вчера на пресс-конференции лидер Партии народа
Грузии Коба Давиташвили, живой цепью они попытаются оказать
политическое давление на решения грузинских властей.

На акции будут выдвинуты социальные и политические требо-
вания, передает «Медианьюс».

Заседание международной группы
проекта Баку-Тбилиси-Карс

Заседание международной группы в рамках проекта железно-
дорожной магистрали Баку-Тбилиси-Карс проходит в Баку, сооб-
щил агентству GHN заместитель министра экономического раз-
вития Грузии Давид Натрошвили.

По его информации, в этой встрече примут участие предста-
вители ООО «Грузинская железная дорога» и Министерства эконо-
мического развития Грузии.

Гендиректор ООО «Грузинская железная дорога» Ираклий Эзуг-
бая сообщил, что он лично в Баку не едет, но поедет представи-
тель компании.

Среди вопросов, которые обсудят участники встречи, - согла-
сование плана действий координационной группы и обсуждение
представленного турецкой стороной строительно-проектного
плана.

Стоимость проекта Карс-Ахалкалаки-Тбилиси составляет 422
млн долларов, а с учетом развития инфраструктуры на осуще-
ствление проекта потребуется до 600 млн долларов.

Грузия получила на этот проект кредит на сумму 200 миллионов
долларов сроком на 25 лет. Сумма будет направлена на строи-
тельство и реабилитацию участков Марабда-Ахалкалаки и Карца-
хи-Ахалкалаки, а также на строительство в Ахалкалаки цеха по
ремонту путей.

Владельцы микроавтобусов
тарифы не повысят

Владельцы микроавтобусов стоимость проезда на этом виде
транспорта повышать не собираются.

Они заявляют, что если стоимость проезда в муниципаль-
ных автобусах подорожает, а в микроавтобусах останется пре-
жней, это увеличит поток пассажиров микроавтобусов и по-
ложительно скажется на их бизнесе. Об этом сообщает агент-
ство GHN.

Все действия де-факто
президента Южной Осетии
Эдуарда Кокойты являются
безответственными и непро-
думанными, заявил вчера
премьер-министр Грузии Зу-
раб Ногаидели на чрезвы-
чайном брифинге в Госканце-
лярии.

Он призвал режим Цхин-
вали к осмысленным шагам
и возвращению за стол пере-
говоров.

«От имени правительства
Грузии заявляю, что мы го-
товы к диалогу, но это дву-
сторонний процесс, и для
него необходима готовность
обеих сторон», - заявил Но-
гаидели и подчеркнул, что в
свое время обострение об-
становки в зоне конфликта
дало нежелательные резуль-
таты, и Грузия этот путь не
повторит.

По его словам, политика
Грузии по территориальному
устройству Южной Осетии
получила беспрецедентную

GHN  передает, что вчера
находящийся в Брюсселе с
визитом глава МИД Грузии
Гела Бежуашвили провел ряд
встреч с зарубежными кол-
легами, в частности, с гла-
вой МИД Греции Дорой Бако-
янис.

Стороны обсудили вопросы
взаимоотношений между дву-
мя странами, перспективы ин-
теграции Грузии в НАТО, со-
трудничества с Евросоюзом,
активизации взаимодействия
в рамках Организации Черно-
морского экономического со-
трудничества, планы мирного
урегулирования конфликтов,

Бежуашвили встретился
в Брюсселе с зарубежными коллегами

GHN передает, что осетинские сепаратис-
ты в чрезвычайной обстановке начали процесс
ускоренного строительства дороги, ведущей
в Знаурский район.

Как сообщает комитет по информации и пе-

Осетинские сепаратисты срочно
строят дорогу в Знаурский район

чати самопровозглашенной республики, стро-
ительство этой дороги позволит обеспечить
оторванные от «столицы» в результате блокады
ТрансКаМа осетинские села Дидмуха и Мугути
предметами первой необходимости.

Ответственность за эскалацию
обстановки возлагается на Кокойты

поддержку всего политичес-
кого спектра.

«Мы будем сотрудничать
со всеми силами, которые
желают диалога. Поэтому не
оставим без внимания жела-
ния Дмитрия Санакоева и
того народа, который он пред-
ставляет», - заявил Ногаиде-
ли и подчеркнул, что, несмот-
ря на неоднократные предло-
жения, Кокойты по-прежнему
говорит языком ультимату-
мов.

«Говорить с Грузией язы-
ком ультиматума не сможет
никто. Ответственность за
ситуацию в зоне конфлик-
та и ожидаемую эскалацию
напряженности будет воз-
ложена на Эдуарда Кокой-
ты», - заявил премьер-ми-
нистр.

Он отметил, что последние
события и перекрытие режи-
мом Кокойты дорог в Цхинва-
ли не окажут влияния на пер-
спективы осуществления до-
норскими организациями

проектов реабилитации ре-
гиона.

«Экономические проекты
могут приостановиться на
несколько дней, но в конеч-
ном итоге они будут осуще-
ствлены в обычном режиме»,
- подчеркнул Ногаидели, ин-
формирует GHN.

Сегодня в Тбилиси прибы-
вает сопредседатель Сме-
шанной контрольной комис-
сии по урегулированию гру-
зино-осетинского конфликта
с российской стороны Юрий
Попов, сказал Зураб Ногаи-
дели.

По его словам, Попов при-
бывает в Грузию в связи с обо-
стрением обстановки в зоне
грузино-осетинского конф-
ликта.

«На этой встрече прави-
тельство Грузии попытается
еще раз повернуть стороны
к диалогу и таким путем уре-
гулировать проблемы и си-
туацию», - отметил премьер-
министр.

 «ИнтерпрессНьюс» пе-
редает, что представители
Коалиции неправитель-
ственных организаций «За
наши права» собираются со-
здать  временный координа-
ционный совет   для смены
власти в Грузии.

Как вчера на чрезвычай-
ном брифинге у здания Гос-
канцелярии заявил один из
лидеров коалиции Давид Ли-
луашвили, с участием  пред-
ставителей оппозиционного
политического спектра и
различных слоев  общества
будет подготовлен анализ су-
ществующих в стране  поли-

Коалиция НПО создает
координационный совет   для смены  власти

тических и экономических
проблем, и на основании об-
щего мнения будет определе-
на  стратегия смены власти.

«Настало   время,  чтобы
общественность и  оппози-
ционный политический
спектр начали консультации
по поводу того, чтобы нейт-
рализовать политику нена-
видящей народ власти. Для
этого необходимо форми-
рование общего мнения,
чтобы  в рамках Конститу-
ции,  цивилизованными
формами  осуществить де-
монтаж  власти»,   - отметил
Лилуашвили.

На брифинге присутство-
вали представители различ-
ных неправительственных
организаций.  По их  словам,
единственным  выходом из
создавшегося   тяжелого   со-
циально-экономического по-
ложения  является смена
власти.   Представители
НПО   считают, что  «прези-
дент Михаил Саакашвили и
назначенное им правитель-
ство  думают только о лич-
ном благополучии и не бес-
покоятся  о судьбе  населе-
ния,  обреченного из-за по-
высившихся  налогов  на
смерть».

В Тбилиси похищен бюст
Джано Багратиони.

Как заявил в беседе с аген-
тством «Медианьюс» руко-
водитель службы по благоуст-
ройству Тбилисской мэрии
Коба Субелиани, в настоящее
время ведется следствие, и,

Похищен бюст Джано Багратиони
если бюст не будет найден, в
ближайшее время соответ-
ствующие органы приступят к
работе по его восстановле-
нию.

Дело расследует полиция
Дидубе-Чугуретского района
города Тбилиси. Примеча-

тельно, что бюст Джано Багра-
тиони был похищен уже во вто-
рой раз. В 2006 году металли-
ческая скульптура была обна-
ружена на одном из заводов.

Бюст открыт в 2004 году, в
день 90-летнего юбилея Джа-
но Багратиони.

энергобезопасности. Мини-
стры рассмотрели также воп-
росы подготовки к визиту пре-
зидента Грузии Михаила Саа-
кашвили в Грецию.

На встрече с министром
иностранных дел Нидерлан-
дов Максимом Верхагеном
Гела Бежуашвили обсудил
вопросы двустороннего со-
трудничества, динамику по-
литических консультаций
между внешнеполитически-
ми ведомствами двух стран
и обязательность их продол-
жения. 22 апреля 2007 года
исполнилось 15 лет со дня ус-
тановления дипломатичес-

ких отношений между Грузи-
ей и Нидерландами, и Бежу-
ашвили поблагодарил прави-
тельство этой страны за ак-
тивную поддержку. Он зая-
вил, что партнерство станет
еще прочнее, когда в Гааге от-
кроется посольство Грузии.
Министры двух стран обсу-
дили вопросы интеграции
Грузии в  НАТО и сотрудниче-
ства с Евросоюзом, обменя-
лись мнениями относитель-
но происходящих в Грузии
процессов и событий в
мире. В конце встречи Вер-
хаген пригласил Бежуашви-
ли в Гаагу.
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Конк ур с

Прези де нт
США Джордж
Буш отметил
прогресс де-
мократии в Гру-
зии, Украине и
Киргизии и дру-
гих регионах
мира, подчерк-
нув, что «демок-
ратии являются
естественными
с о ю з н и к а м и
США», передает РИА
«Новости».

«Продвижение свобо-
ды является великой ис-
торией нашего времени,
и ее новые главы пишут-
ся каждый день - от Гру-
зии и Украины до Кирги-
зии, Ливана, Афганиста-
на и Ирака», - заявил Буш

В Институте рукопи-
сей вчера открылась вы-
ставка, посвященная ца-
рице Тамар, «Восхвалим
царицу Тамар». Выстав-
ка продлится три дня, и
ее посетители смогут
увидеть единственный
сохранившийся авто-
граф причисленной к
лику Святых царицы, со-
общает GHN.

В экспозиции пред-
ставлены рукописные
памятники и ювелирные
изделия, посвященные
грузинской монархине.
В том числе выставлены
работы Беки и Бушкена
Опизари, личная релик-
вия царицы Тамар «Ван-

В экспозиции -
автограф
царицы Тамар

ское евангелие», первый
грузинский астрологи-
ческий трактат.

Единственный авто-
граф царицы Тамар - до-
шедшая до наших дней
уникальная грамота из
двух строчек, написан-
ная рукой царицы.

На выставке пред-
ставлена и коллекция
богато оформленных
изданий «Витязя в тиг-
ровой шкуре», а также
оригиналы фотосним-
ков Михая Зичи, кото-
рые он снимал в Грузии
специально для отбора
типажей при иллюстра-
ции поэмы Шота Руста-
вели.

Буш отмечает прогресс
демократии в Грузии, Украине и Киргизии

в воскресенье, выступая
в Вильямсбурге (штат
Вирджиния) на праздно-
вании 400-летия основа-
ния Джеймстауна - пер-
вого поселения выходцев
из «Старого света» на
территории нынешних
США.

Подчеркнув, что «се-

годня демократи-
ческие институты
пускают корни там,
где еще недавно
свободу трудно
было предста-
вить», глава Белого
дома напомнил о
резком росте чис-
ла демократичес-
ких государств в
мире за последние
четверть века.

«Если в 80-х годах про-
шлого века на земле
было только 45 демокра-
тических стран, то сегод-
ня насчитывается более
120 демократий, и в ус-
ловиях свободы живут
больше людей, чем ког-
да-либо еще», - сказал
Буш.

При этом он отметил,
что Германия и Япония, с
которыми США сража-
лись в годы Второй ми-
ровой войны, стали одни-
ми из самых тесных аме-
риканских союзников.

«Наша дружба с ними
напоминает о том, что
свобода ведет к долго-
срочному миру, и что
демократии являются
естественными союзни-
ками США», - заявил пре-
зидент.

«Америка гордится
тем, что помогает рас-
ширению демократии, и
мы должны продолжать
поддерживать тех, кто
сражается за обретение
своей свободы», - заявил
Буш.

В Тбилиси прошел I Меж-
дународный конкурс юных
ученых и изобретателей, в
котором приняли участие
десятки школьников как из
Грузии, так и из ряда зару-
бежных стран, проявивших
наклонности к научно-техни-
ческому творчеству.

Открылся он в республи-
канском Дворце учащейся
молодежи в минувшую суб-
боту.

В актовом зале перед со-
бравшимися выступили за-
меститель министра обра-
зования и науки Грузии Бел-
ла Ципурия, председатель
наблюдательного совета об-
разовательных учреждений
«Чаглар» в Грузии и Между-
народного черноморского
университета Месут Бозкир,
председатель наблюдатель-
ного совета Грузинского уни-
верситета общественных
наук, проректор Междуна-
родного черноморского уни-
верситета, профессор Гиули
Аласания, генеральный ме-
неджер первого оператора
мобильной связи в Грузии в
формате GSM - компании
«Geocell» Осман Туран, гене-
ральный директор Нацио-
нального центра интеллекту-
альной собственности Да-
вид Габуния и другие.

Затем на сцене появились
творческие делегации юных
дарований из Грузии, Тур-
ции, Азербайджана, Казах-
стана, Украины и других
стран с национальными
флагами. Детский хор ис-
полнил Гимн Грузии, а участ-
ники художественных кол-
лективов Дворца учащейся
молодежи дали для гостей
фольклорный концерт.

- Наблюдательный совет
образовательных учрежде-
ний «Чаглар» при содей-
ствии и поддержке Мини-
стерства образования и на-
уки Грузии в 2005 и 2006 го-
дах провел республиканские
конкурсы юных ученых и
изобретателей, - рассказы-
вает господин Месут Бозкир.
– Сегодня  это мероприятие
получило международный

Творчество юных
из разных стран

характер, так как среди уча-
стников конкурса-2007 есть
представители ряда сосед-
них стран…

Об успехе данного начина-
ния свидетельствует и то,
что в нем в позапрошлом
году были выставлены 108
проектов, в прошлом – 160.
Теперь отбор работ стал
строже, поэтому их общее
количество стало меньше,
но ценность проектов значи-
тельно выше…

Благодаря этому конкурсу
одаренные учащиеся VII-XII
классов получают возмож-
ность показать широкой
аудитории собственные ра-
боты, получить оценку по
предварительно определен-
ным критериям и заслужен-
ное поощрение…

После торжественной ча-
сти состоялось официаль-
ное открытие экспозиции в
выставочном зале. Ленту пе-
ререзали представители

Министерства образования
и науки нашей страны, обра-
зовательных учреждений
«Чаглар» в Грузии,  компании
«Geocell»...

Организаторами данного
Международного конкурса
юных ученых и изобретате-
лей вместе с Министер-
ством образования и науки
и образовательных учреж-
дений «Чаглар» в Грузии вы-
ступили Торгово-промыш-
ленная палата Грузии, Наци-
ональный центр интеллекту-
альной собственности и
республиканский Дворец
учащейся молодежи, а спон-
сором стала компания мо-
бильной связи «Geocell».

Выставленная экспози-
ция вызвала большой инте-
рес как у сверстников, так
и у взрослых. Жюри, кото-
рое возглавляла председа-
тель наблюдательного сове-
та Грузинского университе-
та общественных наук, про-

ректор Международного
черноморского универси-
тета, доктор исторических
наук, профессор Гиули Ала-
сания, состояло исключи-
тельно из докторов, канди-
датов наук и профессоров.
Они тщательно изучали и
обсуждали все плюсы и ми-
нусы работ юных дарова-
ний, поток посетителей к ко-
торым не прекращался в
течение двух выставочных
дней.

Чтобы эти проекты не ос-
тались лишь на бумаге, вы-
ставку посетили грузинские
и турецкие бизнесмены, ко-
торых интересовали детали
технических разработок
юных ученых и изобретате-
лей и возможности их прак-
тического воплощения.

- Третий год мы участвуем
в этом проекте, - сказал   ге-
неральный менеджер ком-
пании «Geocell» Осман Ту-
ран.- Нас радует, что его

масштабы каждый раз рас-
тут. Мы надеемся, что мно-
гие наработки юных найдут
свое воплощение в реально-
сти...

Вчера вечером в актовом
зале тбилисской гостиницы
«Courtyard Marriott» состоя-
лось подведение итогов.
Прошли церемониал на-
граждения победителей и
торжественное закрытие
конкурса. Пятнадцати луч-
шим участникам конкурса
золотые медали вручил пре-
зидент Грузии Михаил Саа-
кашвили. Лауреатами наря-
ду с юными дарованиями из
городов и районов Грузии
стали представители Индо-
незии, Украины, Азербайд-
жана, Турции, Казахстана.

Серебряных наград удос-
тоились еще четырнадцать
школьников, а бронзовых –
шестнадцать.

Михаил Саакашвили вы-
разил надежду, что в следу-
ющем году в конкурсе юных
изобретателей примут уча-
стие уже 30 стран. Он отме-
тил, что будущее страны за-
висит от талантливой моло-
дежи, которую нужно все-
мерно поощрять.

 «Мы вкладываем инвес-
тиции в оборону, развитие
инфраструктуры, энергети-
ки, но самый большой ре-
сурс мы должны вложить в
образование, поскольку са-
мое большое значение для
страны имеет молодое про-
свещенное поколение», - за-
явил президент.

Как отметил Михаил Саа-
кашвили, Грузия имела не-
мало выдающихся ученых,
которые в свое время полу-
чали образование за грани-
цей, но затем использовали
свои знания во благо Грузии,
воспитывая новые поколе-
ния.

В церемонии награжде-
ния победителей конкурса
принимал также участие
президент Торгово-промыш-
ленной палаты Джемал Ина-
ишвили.

  Мамука АЛАНИА
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Трехдневный семинар на
тему насилия против женщин
прошел на днях в столице. Он
был организован Междуна-
родным центром образования
прав человека (Equitas) и Ассо-
циацией молодых юристов Гру-
зии (GYLA). Материальную
поддержку мероприятию
обеспечило Правительство Ка-
нады - посредством канадско-
го Международного Агентства
Развития (CIDA). Участниками
семинара выступили предста-
вители неправительственных
организаций, работающих по
вопросу насилия против жен-
щин в Армении, Азербайджа-
не и Грузии.

Исследовались проблемы,
связанные с механизмами за-
щиты прав женщин ООН. На
повестке - и вопросы увели-
чения знания и установления
тех средств, которые впос-
ледствии усилят сотрудниче-
ство между неправитель-
ственными организациями
Южного Кавказа. Как было от-
мечено, данная встреча важ-

Кавказ без насилия

на и тем, что в ней приняла уча-
стие специальный докладчик
ООН по вопросам насилия про-
тив женщин Якин Эртюрк.

Госпожу Эртюрк приняли На-
родный защитник Созар Субари,
заместитель министра внутрен-
них дел Грузии Екатерина Згулад-
зе, заместитель председателя
парламентского комитета по за-
щите прав человека Лали Папи-
ашвили. Как подчеркнула Якин

Эртюрк, встречи оказались
весьма полезными. «Мы го-
ворили о семейном наси-
лии и трефикинге. Наде-
юсь, по данным проблемам
будут предприняты конк-
ретные меры».

Итоги семинара обсуж-
дались в гостинице «Амбас-
садор». Результатом стала
разработка совместного
заявления. Оно призывает
государство и гражданское
общество усилить меры,
направленные на искоре-
нение насилия в отноше-
нии женщин.

- «К сожалению, мы не
владеем полноценными сис-
тематизированными данными,
на основе которых проводит-
ся анализ ситуации в мире. И
в регионе Южного Кавказа, в
частности. Для этого необхо-
дима активность со стороны
государства», - сказала Якин
Эртюрк.

Диана
ШЕРЕШАШВИЛИ

Алан Касаев: «Революции в виде нынешних
«цветных» только немного подновляют фасад власти»

Эксклюзивное интервью 1news.az с директором
Главной дирекции «РИА Новости» по странам СНГ и
Балтии Аланом КАСАЕВЫМ.

- Информация в совре-
менный период играет ре-
шающую роль. К сожалению,
постсоветское простран-
ство пока является объек-
том поглощения информа-
ции из-за рубежа. Могли бы
ли вы, как «человек инфор-
мации», сказать, что следу-
ет сделать для того, чтобы
стать субъектом, экспорти-
рующим информацию?

- Недавно прошло сообщение
о том, что информационное
агентство Reuters рассматрива-
ет предложение о продаже сво-
его контрольного пакета за 15
миллиардов долларов. Таким об-
разом, весь бизнес агентства
может оцениваться в 30 – 40
млрд. Это больше, чем стоят все
СМИ Российской Федерации
вместе взятые. Стало быть, ког-
да какой-либо российский медиа-
ресурс информационного харак-
тера деятельности (информаген-
тство или телеканал) как бизнес
будет оцениваться в миллиарды
долларов, тогда и произойдет
процесс реальной рыночной ка-
питализации информации из
России. Примерно то же самое
можно сказать и об Азербайджа-
не, но с одной «маленькой» по-
правкой. Скорее всего, такие
страны, как Азербайджан, Грузия,
ряд других, смогут реально экс-
портировать информацию сег-
ментарно, но в целом всегда бу-
дут импортерами. Это не хоро-
шо и не плохо, просто потреби-
теля интересует только та часть
информационного продукта из
Азербайджана, которая имеет
отношение к мировой конъюнк-
туре. К таковой относится «не-
фтянка», а также та часть поли-
тико-социальной информации,
которая имеет к этому отноше-
ние. Например, информация о
перспективах политической ста-
бильности в стране, о перспек-
тивах урегулирования конфлик-
та с соседней страной и т.п.

- Сегодня в мире, особен-
но в развитых странах, мож-
но заметить уменьшение
интереса к политике и поли-
тическим процессам. Все
больший интерес вызывают
другие профессии. С другой
стороны, политическая карь-
ера сейчас формируется не
на площадях и движениях.
Политические коллизии яв-
ляются своего рода катали-
затором появления новых
лидеров. Как сегодня, в ус-
ловиях относительной ста-
бильности, молодому чело-
веку занять свою нишу на
политическом поприще?

- Заниматься политикой мож-
но двумя способами: изучать по-
литические процессы и явления
в качестве исследователя (поли-
толога, социолога, историка,
психолога и т.д.) либо стремить-
ся занять свое место в полити-
ческой иерархии общества. Вто-
рое, на мой взгляд, невозможно
без первого, но случается. И в
постсоветских странах довольно
часто, что плохо для политики.
Прийти в политику можно через
участие в партийном строитель-
стве либо через бюрократичес-
кое рекрутирование. При пер-
вом пути неизбежен острый вы-
бор – между провластными и оп-
позиционными силами. Между
консервативной и либеральной
идеологиями. Между традицио-
нализмом и новаторством. И за-
частую молодость стремится к
радикализму и чистота выбора
страдает от избытка эмоций. Но,
боюсь, здесь ничего поделать
нельзя: если есть стремление
заниматься проблемами обще-
ственными в ущерб частным, не-
возможно идти в политику. Мо-
лодому конформисту в реаль-
ной политике мало что светит,

его место – среди тех, кто поли-
тику обслуживает. Это чиновни-
чество, СМИ, политтехнологи-
ческие конторы и пр. При этом
любой выбор, если он осознан-
ный, оправдан, и это самое глав-
ное.

- Термин «постсоветский»
становится неким архаиз-
мом, так как нити, связыва-
ющие народы бывшего СССР
распадаются, а мировая ин-
теграция делает ближе лю-
дей разных континентов. Вы
занимаетесь отделом СНГ и
Балтии, а «РИА НОВОСТИ»
было одним из организато-
ров Форума молодых лиде-
ров СНГ и Балтии. Какие ос-
новные моменты вы могли
бы привести в качестве ком-
понентов, которые связыва-
ют и наоборот, разобщают
молодежь «постсоветского»
пространства?

- Молодежь наших стран свя-
зывают в принципе те же самые
ценности, что и всюду в мире.
Это молодежные идеалы (спра-
ведливость, любовь, дружба) и
молодежные идолы (музыка, ку-
миры, идейные лейблы и пр.), но
есть и нечто специфически по-
стсоветское. Это русский язык,
который приоритетен для пост-
советского общения на многие
годы и десятилетия вперед, если
наши страны и дальше будут про-
должать строить открытые госу-
дарства и открытые обществен-
ные системы (а иного я себе
представить не могу при всей
сложности этого пути). Есть еще
нечто неуловимое между нами
в разных странах бывшего СССР,
то, что я называю не научным, но,
по-моему, точным словом «этно-
физиологическая общность» - то
есть сходное отношение пред-
ставителей наших государств,
наших обществ к сходным про-
блемам. Скажем, совершенно
не интересующиеся политикой
молодые россияне и молодые
азербайджанцы на генетичес-
ком уровне не поддерживают
войну в Ираке, нет практически
ни одного, кто был бы «за». Я в
этом уверен.

Разобщает нас политика –
если кто-то хочет дружить про-
тив третьего за счет второго.
Это если кратко. А в философс-
ком смысле разобщает всегда
разность мировоззрений, если
при этом нет желания и площад-
ки для обсуждения этой разно-
сти. СМИ – это и есть одновре-
менно и возможность для реа-
лизации желания «все обсудить»,
и само это желание. СМИ – это
не пропаганда и не политика.
СМИ – это дискуссия в первую
очередь!

- Как вы прокомментиру-
ете события, происходящие
на почве национализма, в
целом тенденцию нетерпи-
мости среди молодежи в со-
временный период? Было
ли это всегда и только сей-
час про это начали говорить,
или же это новое явление?

- Национализм был всегда и
всегда будет. Его, как и вообще
любое общественное явление,
заглушает, притушивает только
одно – это отсутствие времени
на этот самый национализм. В
условиях полноценного рыноч-
ного хозяйствования у подавля-
ющего большинства населения
нет времени на размышления
как о чем-то плохом, так, к сожа-
лению, и о чем-то хорошем. По-
этому либеральный современ-
ный капитализм не знает, как
правило, массовых политических
партий – есть группы высококва-
лифицированных политменед-
жеров и группы поддержки их
идей, которые активизируются
только при общественной необ-
ходимости (во время выборов,

как правило). Если в том или
ином обществе переходного
периода начинается рост нацио-
нализма, это обычно связано с
социальным расслоением и с
желанием это расслоение сохра-
нить любой ценой. А на национа-
лизм спрос в обществе всегда
актуален, поскольку сохраняет-
ся наличие наций как таковых.
Люди разные и не всегда могут
друг друга правильно понять без
посредников. И когда основной
посредник в лице власти не же-
лает, чтобы взаимопонимание
увеличивалось. У него всегда
есть возможность обострять
противоречия. При советском
строе власть насаждала иных
врагов – главным был мировой
империализм. И в борьбе с ним
какой-то отдельный национа-
лизм всегда мешал. Поэтому был
избран вариант декларирования
единства т.н. советского народа
перед лицом общего врага. В
какие-то отдельные историчес-
кие моменты это срабатывало
(например, во время Второй ми-
ровой войны), но в целом такая
тоталитарная по сути идеологи-
ческая конструкция может бази-
роваться только на требующих
больших ресурсных затрат тота-
литарных технологиях позап-
рошлого века. А они отжили
свое.

- Российская Федерация -
самая большая страна в
мире. За последние годы
Россия смогла укрепить
свою экономику, армию, об-
щество. В России сложи-
лись специфические демок-
ратические традиции. Наря-
ду с этим Россия не хочет
отказываться от роли одно-

го из двух полюсов в миро-
вой политике. Регионы, ко-
торые когда то входили в
орбиту влияния СССР, не
совсем хотят находиться в
стратегических отношениях
с Россией. Появляются по-
стоянные очаги напряженно-
сти, как, например, с Бела-
русью. Как вы прокомменти-
руете положение с внешне-
политическим курсом Рос-
сии и экономическим компо-
нентом в ней?

- Внешняя политика России
сейчас находится в процессе
трансформации – от политики
интеграционистского толка
страна переходит к прагматич-
ным взаимоотношениям, осно-
ванным на экономическом фак-
торе с соблюдением должного
внимания к проблемам безопас-
ности. Надо признать, что этот
процесс идет не без проблем
(скажем, далеко не всех устраи-
вает ценовая политика при по-
ставках российских энергоре-
сурсов), но в общем и целом
идея прагматизма, построенно-
го на двустороннем уровне,
претворяется в жизнь. Конечно,
на этом пути неизбежен отход
некоторых союзников прошлых
лет и обретение союзников но-
вых. Скажем, вместо достаточ-
но затратной и малоэффектив-
ной поддержки правительства
Лукашенко в Белоруссии Моск-
ва перешла на сворачивание по-
литических связей с Минском и
переход на полноценные рыноч-
ные отношения. Это вызвало от-
ветную реакцию – Александр
Лукашенко хотел бы сохранять
прежнюю позицию, не чувствуя
себя должником России, прово-
дить вполне независимую от на-
строений в Кремле внутреннюю
и внешнюю политику. Что вряд
ли возможно теперь. И наобо-
рот: выстроив более или менее
грамотную и современную эко-
номическую политику между
РФ и Украиной, Москва удовлет-
ворилась этим и практически
никак не влияла на внутриукра-
инские политические коллизии
нынешней весны, показывая, что
ей важна предсказуемость парт-
неров в Киеве, в первую оче-
редь, а идеологический знак
этих партнеров – в третью. Само
собой разумеется, это не озна-
чает пренебрежения проблема-
ми безопасности. Скажем, отно-
шения с Грузией давно бы были
урегулированы, если бы в Тби-
лиси поняли, что безопасность
РФ пострадает при вступлении
Грузии в НАТО. Да и безопасность

самой Грузии от этого вступле-
ния как минимум не увеличит-
ся.

- Недавно один из амери-
канских экспертов отметил,
что элиты стран СНГ еще не
сформировались, а люди у
власти являются последова-
телями советского парток-
ратического строя. Как вы
относитесь к такой оценке
элит стран СНГ? Говоря эли-
ты, мы подразумеваем ши-
рокую прослойку населе-
ния.

- Когда собственность в по-
стсоветских странах стала при-
обретать реальную цену, воз-
никла необходимость ее прива-
тизировать, а приватизировав,
сохранить. Этот этап Россией
был в основном пройден при
Ельцине. Теперь страна пережи-
вает следующий этап, который
можно условно именовать ауди-
том имеющегося в стране иму-
щества (естественно, с элемен-
тами перераспределения в
пользу постоянно обновляю-
щихся элит). Этот этап сопро-
вождается первичной легити-
мизацией, что внешне выража-
ется в ускоренном и даже хао-
тичном принятии все новых и
новых законов в интересах все
тех же обновленных элит. При
этом частично обновленные
элиты хотели бы законсервиро-
ваться в уже неизменном виде,
что вряд ли возможно, и, соот-
ветственно, вряд ли удастся
сделать. В этом – глубинное про-
тиворечие современной пост-
советской ситуации.

- Сразу же после этого за-
мечания многие эксперты
начинают приводить приме-
ры с прокатившимися рево-
люциями в странах СНГ и на-
мекать на тот факт, что ре-
волюции начисто меняют
лицо власти. Согласны ли
вы с мнением, что револю-
ции являются как бы регене-
ратором политических
элит?

- Я бы с этим согласился, но
реальность несколько иная. Ре-
волюции в виде нынешних цвет-
ных только немного подновляют
фасад власти, не решая при этом
вопросов коренных, то есть не
пересматривая отношений по
поводу собственности. Поэтому
никаких реальных проблем пост-
советских государств револю-
ции решить не смогут. Нет со-
циального слоя, в интересах ко-
торого можно было бы поменять
не просто элиту, а весь правя-
щий строй.
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«Zmano Cemno da Svilno!.. gevedrebi yovelTa,
raTa maradis keTilsa Sina iyvneT maxsenebel

Cemda!»... qriste RmerTo Cemo mxoloo!
Sen Segvedreb samefosa amas romeli

Sen mier merwmuna da ersa amas,
patiosniTa sisxliTa SeniTa mosyidulsa,
da SvilTa amaT CemTa, romelni Sen momcen,
da merme sulsa Cemsa!..» (Tamaris anderZidan)

14 мая «ТАМАРОБА»
День Святой царицы Тамар, День всех ее именинниц
и День всей эпохи истории Грузии XIII века

«Пусть взвьется
знамя царицы Тамар!»

«Tamaris droSa
gavSaloT»...

«Let,s hoist the banner
of Queen Tamar»...

Пусть взвьется знамя
царицы Тамар!

Нынче ухожу я  к отцам моим по
пути, не изведанным мной, велени-
ем страшным и  дивным…

Молю всех, дабы вечно поминать
меня в добродетели.

Христос, Бог мой, Бог единствен-
ный, Владыко беспредельный  Не-
бес и Земли, Тебя молю за царство
это, предоставленное мне  Тобою, и
народ сей, искупленный кровью Тво-
ей благодатной, и детей моих, дан-
ных Тобою, и душу мою!

Из завещания царицы Тамар

Let”s hoist the banner of
Tamar, To gather all the
nations.

Brethren of mine and offsprings of mine!
I beseech to everyone to have a kind

remembrance of me forever!...

… Christ, my only God, eternal Lord of
Heaven and Eath! I entrust to You this
kingdom and this nation granted by You
under my rule, redeemed through

You sacred blood and also my offsprings
begotten by Your blessing and then

I intrust my soul to You.

      From  Queen Thamar”s Will

Изобразительные материалы,
переводы и композиция предоставлены

Торнике Асатиани, Медеи Заалишвили и Реваза Си-
радзе, Лери и Баей Сихарулидзе.

Икона Св. Тамары с мечом ,
написанная Патриархом Грузии Илией II
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Московский путч и Грузия

Продолжение. Начало в
N95-96  от 8 мая 2007 г.

Димитри ШВЕЛИДЗЕ

Для радикальной оппози-
ции вопрос с самого же нача-
ла был однозначен. По квали-
фикации национальных конг-
рессменов (можно для крат-
кости  таким образом назвать
представителей и партий На-
ционального Конгресса –
Д.Ш.), Звиад Гамсахурдиа
«безоговорочно подчинился
путчистам», «выполнил всех
их распоряжения и требова-
ния». Различные группы оппо-
зиции с различной степенью
резкости критиковали адми-
нистрацию Гамсахурдиа за
проявленную к путчистам ло-
яльность, нерешительность,
компромиссность и покор-
ность.

Во время путча «тогдашние
власти Грузии проявили нео-
правданную беспринципность
и трусость. Они не дали ника-
кой политической оценки про-
изошедшему факту, чем,
практически, поклонились
реакционерам», - писал Сосо
Джаджанашвили, по его же
словам, - помощник вновь ос-
вобожденного или ушедшего в
отставку министра иностран-
ных дел Георгия Хоштария
(Сосо Джаджанашвили –
«Правда о Парламенте Гру-
зии», газ. «Сакартвело», 20
сентября 1991 г.).

Этот тезис – обвинение был
типичным для различных
групп тогдашнего оппозицион-
ного лагеря. В самой грубой и
враждебной форме недоволь-
ство высказывали, конечно же,
радикальные оппозиционеры
– Национально-демократичес-
кая партия, Партия нацио-
нальной независимости и др.
Их открытые тексты были
адекватны откровенным эпи-
тетам самого президента
страны. Разница была в том,
что президент обращался к
своим противникам, а радика-
лы – к самому президенту,
мол, перед путчистами капи-
тулировал «самый замаски-
рованный и опасный агент
Кремля – Гамсахурдиа» и т.д.

Столь острые заявления
реже делались группами,
представлявшими умеренно
радикальный или центристс-
кий лагерь, хотя их оценки
были почти идентичны. 3 сен-
тября 1991 года было опубли-
ковано «Заявление оппозици-
онных партий», в котором чи-
таем: «В дни августовского
путча 1991 года президент
Республики Грузия совершил
полную и неоправданную капи-
туляцию перед т.н. «Государ-
ственным комитетом по чрез-
вычайной ситуации», чем
резко уронил репутацию на-
шей страны в глазах мировой
общественности». Заявление
подписали лидеры шести оп-
позиционных партий: от име-
ни «Даси» – Резо Шавишвили,
от имени «Союза свободных
демократов» – Гурам Бериш-
вили, Либерально-демократи-
ческой национальной партии
– блока «Свобода» – Михаил
Нанеишвили, Республиканс-
кой партии – Вахтанг Дзаби-
радзе, Народного фронта –
Нодар Натадзе, «Христианс-
ко-демократического союза –
блока «Свобода» - Ираклий
Шенгелия («Заявление оппо-
зиционных партий», газ. «Са-
картвело», сентябрь, N 17, 1991
г.).

В совершенно противопо-
ложном уверяли и сегодня
придерживаются прежней по-
зиции представители тогдаш-
них властей и их сторонники.
Господин Вальтер Шургая рас-
сказывает то, «что видел соб-
ственными глазами»: в Моск-
ве после известия о переворо-
те, утром собрался президи-
ум Верховного Совета, кото-
рый «не смог принять никако-
го решения». Тем временем в
Тбилиси срочно вернулся на-
ходившийся в Казбеги Звиад
Гамсахурдиа. По сведениям
Вальтера Шургая, «президент
заявил буквально: «До каких
пор Грузия должна оказывать-
ся под чужими обломками?
Осудим путч, но заявим, что
это происходит в чужой стра-
не, и мы не будем вмешивать-
ся в это» (газ. «Асавал-дасава-
ли». 29 января – 4 февраля,
2007 г.).

Конечно, историческая на-
ука должна учесть информа-
цию, рассказы и позицию уча-
стников и очевидцев полити-
ческих событий. Но когда воп-
рос касается пусть даже сотен
или тысяч свидетелей, оцени-
вающих и интерпретаторов,
невозможно принять их без
критики и составить относи-
тельно объектное мнение. Тем
более, что это множество лю-
дей представляет несколько
противостоящих друг другу
лагерей и  сковано субъектив-
ными мотивами. В этом част-
ном случае речь не идет о том,
что нельзя доверять инфор-
мации Вальтера Шургая или
ему подобных. Однако, следу-
ет учитывать, что его сведени-
ям иные могут не поверить и
посчитать субъективными,
выражающими интересы оп-
ределенного лагеря.

Потому мы учитываем, но
не считаем истинными рас-
сказы и интерпретацию мно-
жества свидетелей об инте-
ресных для нас событиях
1990-1992 годов, независимо
от того, будь то представитель
национального правитель-
ства, радикальный сторонник
Конгресса, партийно-демок-
ратический чиновник, интел-
лигент – интеллектуал или
гражданин из любого круга.
Исходной точкой и опорой для
установления факта (а тем
более – в этом случае) будут
официальный документ, ши-
роко подтвержденный факт и
достоверный материал, явля-
ющийся по значению истори-
ческим источником (постанов-
ления, акты государственных
исполнительных, законода-
тельных, административных
структур, политических
партий, архивные материалы,
некоторые сведения из
средств массовой информа-
ции и т.д.).

Для любой независимой
страны (а именно таковой счи-
тало свою страну тогдашнее
правительство Грузии) отно-
шение к событиям, развер-
нувшимся в Москве 19-21 ав-
густа, и трехдневным диктато-
рам является из сферы меж-
государственных и междуна-
родных отношений. Именно
поэтому о плюсах и минусах
позиции тогдашнего грузинс-
кого правительства нужно су-
дить по официальным, госу-
дарственным постановлени-
ям и документам, а не по мел-
ким версиям отдельных лич-
ностей или партий.

В дни московского путча
1991 года от имени грузинско-

го правительства было созда-
но несколько документов, ко-
торые выражали его отноше-
ние к произошедшему пере-
вороту. Первым из них было
«Обращение» президента,
президиума Верховного Сове-
та и правительства Грузии.
Оно было создано 19 августа,
обращено к населению рес-
публики и ничем не отлича-
лось от аналогичных докумен-
тов, обращений и заявлений
правительств уже упомянутых
«нейтральных» республик.

«Посредством информаци-
онных средств Советского Со-
юза, - говорилось в «Обраще-
нии», - стало известно, что,
ввиду невозможности по со-
стоянию здоровья выполнять
обязанности президента
СССР Михаилом Горбачевым,
с 19 августа 1991 года к выпол-
нению обязанностей прези-
дента приступил, в соответ-
ствии с Конституцией, вице-
президент СССР Геннадий
Янаев» и т.д.

В создавшейся ситуации
правительство призывало на-
селение соблюдать спокой-
ствие, порядок и дисциплину,
не поддаваться на провока-
ции, подчиняться постановле-
ниям властей. Только так мож-
но было «обеспечить спокой-
ствие и политическую ста-
бильность». В «Обращении»
ничего не говорилось ни о пе-
ревороте, ни об его оценке или
какой-либо квалификации.
Ничего не было сказано и о
том, о чем говорил в приведен-
ном выше воспоминании гос-
подин Вальтер Шургая. В час-
тности, что случившееся про-
изошло в другом государстве,
а Грузия – страна независимая
и не может вмешиваться в
дела другой страны. Вместо
всего этого, повторялась вер-
сия распоряжения главаря
путчистов Г. Янаева, и приум-
ножавшиеся противники гру-
зинского правительства полу-
чали великолепный аргумент,
что повторение и изложение
версии распоряжения путчи-
стов означало лояльность по
отношению к ним.

Хуже было то, что несколь-
ко газет республики, к приме-
ру, «Ахалгазрда ивериели»
(думается, по указанию влас-
тей, а выходит, что все-таки
добровольно и из-за покорно-
сти властям) опубликовала
текст распоряжения нового
московского диктатора Янае-
ва. «В связи с тем, что по со-
стоянию здоровья Михаил
Сергеевич Горбачев не в силах
выполнять обязанности пре-
зидента СССР, на основании
ст.127(7) Конституции СССР,
с 19 августа 1991 года я при-
ступил к исполнению обязан-
ностей президента СССР».

Конечно же, власти Грузии
могли оправдываться или ус-
покаивать себя тем, что пуб-
ликацией распоряжения Яна-
ева они лишь поставляли на-
селению информацию. Но что
делать с тем фактом, что ими
же декларированная незави-
симая Грузия публиковала
распоряжения пусть главы
или узурпаторов иностранно-
го государства и тем самым
наносила в глазах всего мира
урон суверенитету своей стра-
ны.

Или куда деваться от того,
что балтийские республики в
первый же день путча объяви-
ли полное неподчинение узур-
паторам, а Молдова на своей
территории запретила изда-

ние русских газет, чтобы пос-
ледние не публиковали доку-
менты путчистов.

Тогдашние власти Грузии
могли оправдываться и тем,
что опасность агрессии со
стороны авантюристов, кото-
рые оказались у руля бывшей
метрополии, обладавшей ог-
ромными военно-политичес-
кими ресурсами, вынудила
президента и его команду дей-
ствовать осторожно. На них
был большой груз ответствен-
ности перед грузинским наро-
дом, и власти не могли под-
вергнуть угрозе нового крово-
пролития населения, пере-
жившее 9 апреля и его тяготы.
Власти могли указать своим
оппонентам на балтийские
республики. Уже приходила
возмутительная информация
о том, что в Таллинне и Риге
русские военные силой заня-
ли объекты государственного
значения, о продвижении к
Москве поддерживавших пут-
чистов армейских частей и об
ожидавшемся каждую минуту
штурме Белого дома, где рас-
полагался центр демократи-
ческих сил России.

За примерами далеко идти
не нужно было. Главари мос-
ковского путча, куда только
успели за три дня, всюду ра-
зослали своих эмиссаров для
обеспечения покорности и
выполнения их указаний и уль-
тиматумов. Один такой высо-
копоставленный эмиссар
прибыл и в Тбилиси – замес-
титель министра обороны Со-
ветского Союза, генерал Жу-
равлев. Он предъявил влас-
тям Грузии ультиматум – рас-
пустить «военные формиро-
вания». Вопрос, естественно,
в первую очередь, касался
Национальной гвардии. Глав-
ной заботой ГКЧП были со-
зданные непокорными рес-
публиками малочисленные и
слабые, но, тем не менее, су-
ществовавшие вооруженные
силы. Вторая статья опубли-
кованного 19 августа «Поста-
новления ГКЧП N1» категори-
чески  требовала «незамедли-
тельного роспуска государ-
ственных и управленческих
структур, военизированных
формирований, действия ко-
торых противоречат Консти-
туции и законам СССР».

Как тогда писали, после ка-
тегорического требования
эмиссара путчистов (по сло-
вам Т. Китовани) президент
Грузии «выполнил все распо-
ряжения и требования», в том
числе «одним махом упразд-
нил Национальную гвардию»
(газ. «Дроэба». Общественно-
политическая газета партии
Национальной независимос-
ти Грузии. 1991, N 25).

Насколько близка была к
реальности  ирония команду-
ющего Национальной гвар-
дии? Уже 19 августа 1991 года
президент Грузии издал указ
о т.н. «реорганизации» Наци-
ональной гвардии. В соответ-
ствии с ним, Национальная
гвардия получила «статус под-
разделения милиции особого
назначения» и была подчине-
на Министерству внутренних
дел. Вместе с тем, была упраз-
днена должность командующе-
го Национальной гвардии. Ру-
ководство ею было поручено
заместителю министра внут-
ренних дел.

Ясно, что этим указом вла-
сти Грузии посчитались с но-
воявленным «государствен-
ным комитетом» бывшей мет-

рополии и пошли с ним на ком-
промисс.

Но означал ли этот компро-
мисс покорность и поддерж-
ку путчистам?

Безусловно, реагирование
властей Грузии на московские
события в первый  же день –
19 августа – тем не менее, не
было ни поддержкой, ни под-
чинением путчистам. Это был
частичный компромисс.

Власти не распустили и не
упразднили Национальную
гвардию. Были лишь ограни-
чены ее функции, но сама
гвардия была сохранена как
воинское формирование.
Главной задачей и функцией
подразделения было опреде-
лено: «борьба против органи-
зованных и особо опасных пре-
ступлений, пресечение мас-
совых нарушений обществен-
ного порядка и беспорядков,
обеспечение общественного
порядка во время массовых
мероприятий, защита мест
заключения». Гвардии также
было ограничено вооружение
и предоставлялось право
пользоваться лишь табель-
ным оружием.

Компромисс властей с пут-
чистами был налицо. Пред-
ставители администрации З.
Гамсахурдиа могли оправды-
ваться тяжестью создавшего-
ся положения, но и часть лич-
ного состава Национальной
гвардии имела право возму-
титься по поводу собственной
участи. Статус Национальной
гвардии был изменен - с обо-
роны страны на милицейские
функции. Безусловно, защита
общественного порядка – дело
весьма почетное, но, объек-
тивности ради, следует учесть
и психологический настрой
молодых гвардейцев, которы-
ми замена положения солда-
та защищающей Родину гвар-
дии на милиционера воспри-
нималась даже как оскорбле-
ние. Подобным протестантс-
ким настроем прекрасно вос-
пользовалось как антизвиади-
стское командование Нацио-
нальной гвардии, так и непри-
миримая оппозиция.

В нашем обществе домини-
ровало и сегодня распростра-
нено мнение, будто бы уже 20
августа командующий Нацио-
нальной гвардией Тенгиз Ки-
товани заявил о своем непо-
виновении властям. Под его
предводительством Нацио-
нальная гвардия покинула ме-
сто своей дислокации и рас-
положилась в Рконском уще-
лье. Причиной тому считался
упомянутый указ и капитулян-
тские действия властей в дни
путча. Во всяком случае, так
говорил и писал уже в сентяб-
ре-октябре 1991 года ставший
главным оппонентом и про-
тивником президента Грузии Т.
Китовани. Вспомним его сло-
ва о том, что президент, будто
бы «выполнил все распоряже-
ния и требования» путчистов
и одним махом упразднил На-
циональную гвардию.

Но как быть с тем, что, в со-
ответствии с пространным
объяснением самого команду-
ющего Национальной гвардии
Т. Китовани, все это было не
так –во-первых, перемена ме-
ста дислокации Националь-
ной гвардии было правиль-
ным «политическим решени-
ем» выхода из создавшегося
сложного положения, во-вто-
рых (по его же словам), прези-
дент не упразднял Нацио-
нальную гвардию.
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Московский путч и Грузия
Эти и иные, совершенно

отличные друг от друга
разъяснения сам Т. Китовани
давал в своем подробном вы-
ступлении, опубликованном
25 августа 1991 года в газете
«Сакартвелос гвардиели»
под заголовком «Гвардия в
Ркони». Эту публикацию
можно в определенной степе-
ни считать даже уникальной,
поэтому ее содержание при-
веду подробно.

Уже несколько дней, как
Национальная гвардия рас-
положилась в Каспском рай-
оне, на подступах к подножию
Триалети, в Рконском уще-
лье, пишет Т. Китовани. Воз-
никли вопросы, интерес,
толки, «недоразумение» и
«намеренное искажение си-
туации». Командующий На-
циональной гвардией посчи-
тал, что «все это требует
объяснения и разъяснения
населению». Это и было це-
лью публикации.

19-21 августа 1991 года
«вся империя и, конечно же,
Грузия стояли перед боль-
шой опасностью».

«За некоторое время до
этих событий, по решению
руководства Национальной
гвардии, с подтверждения
президента республики,
были назначены учебно-тре-
нировочные маневры с 20 ав-
густа по 5 сентября. Гвардия
должна была занять заранее
подготовленные лагеря в Ша-
тили и Муцо. После начала
переворота в условиях все-
общего хаоса гвардия приня-
ла единственно правильное
решение – провести запла-
нированные маневры, но не
в Муцоском ущелье, которое
стратегически проигрышно,
а на подступах к подножию
Триалети, территория кото-
рого давала возможность, в
случае успеха путча, продол-
жать партизанскую борьбу.
Этой акцией мы оградили
гвардию не только от возмож-
ной атаки красноармейцев,
но и от возможного преда-
тельства.

Мы с пониманием отнес-
лись к решению руководите-
лей республики о преобра-
зовании Национальной гвар-
дии в милицию особого вида
как юридический акт, кото-
рый, в случае успеха путчис-
тов, был бы использован в
качестве щита.

Здесь же скажу, что Внут-
ренние войска республики –
Национальная гвардия, как об
этом не раз говорилось в
прессе, по радио, телевиде-
нию – зачаток сил обороны,
армии. В гвардии весь со-
став тех еще совсем малочис-
ленных военных кадров, кото-
рыми на сегодня располагает
Грузия. Так что часть военнос-
лужащих, офицеров недоуме-
вает. Примечательна и реак-
ция родителей, которые про-
водили своих детей в Нацио-
нальную гвардию и по-пре-
жнему гордятся этим. Неожи-
данно они представили, что
их детям придется стоять в
карауле в колониях заключен-
ных со всеми вытекающими
отсюда отрицательными ре-
зультатами».

Китовани выражал возму-
щение «раздражающими и
необдуманными выступлени-
ями» министра внутренних
дел Дилара Хабулиани, ког-
да последний уже после по-
ражения путча потребовал у
гвардии сдать оружие. В

противном случае, министр
«пригрозил» гвардейцам
возбуждением уголовного
дела. К тому же разоружение
должно было произойти в те-
чение 24 часов, тогда как на
выполнение такого же требо-
вания командующий Закав-
казского военного округа дал
гвардейцам несколько дней.
Китовани не упоминал прези-
дента и причиной недоразу-
мения называл «личные ам-
биции» Дилара Хабулиани.
«Именно это выступление
принесло весьма отрица-
тельный результат. До Ркон-
ских гор дошли сведения, что
сама Россия объявила о со-
здании Национальной гвар-
дии. Как же надо было пони-
мать попытку Министерства
внутренних дел структурно
поглотить нашу Нацио-
нальную гвардию?.. Совер-
шенно не понятно. Более того,
настойчивость Дилара Хабу-
лиани и его попытки надавить
на наше правительство выг-
лядели вредительством».

По заключению Т. Китова-
ни, сомнения рассеял пред-
седатель Верховного Совета
Акакий Асатиани, который
вместе с группой депутатов
находился в Рконском уще-
лье и заявил гвардейцам, что
правительство решило со-
здать Министерство оборо-
ны (Тенгиз Китовани «Гвардия
в Ркони», газ. «Сакартвелос
гвардиели», 25 августа, 1991
г. N 6).

Если суммировать содер-
жание публикации Т.Китова-
ни в виде нескольких пунктов,
получим следующую карти-
ну: маневры Национальной
гвардии были запланирова-
ны и согласованы до путча;
после требований путчистов
руководство решило перей-
ти в Рконское ущелье с целью
сохранения обороноспособ-
ности; руководство гвардии

посчитало правильным ре-
шение правительства пойти
на компромисс с путчистами
и изменить статус гвардии.
Так что к 25 августа Нацио-
нальная гвардия, ее руковод-
ство и Т. Китовани сохраняли
лояльность к президенту и
правительству Грузии. Пуб-
ликация Т. Китовани была
подписана 25 августа.

Впоследствии один из глав-
ных оппонентов администра-
ции З.Гамсахурдиа – Т.Кито-
вани в последующие дни не-
состоявшегося путча еще бо-
лее четко зафиксировал ло-
яльность к правительству Гру-
зии, резко ответив на «дезин-
формацию» Национально-де-
мократической партии. Дело
было в том, что в период с
дней путча до 25 августа в рас-
положенных в Ркони частях
гвардии национал-демократы
распространили проклама-
ции под названием: «Обра-
щение к членам Националь-
ной гвардии Грузии».

«Обращение» содержало
призыв к гвардейцам высту-
пить против существующих
властей. Оно «разъясняло»,
что администрация Гамса-
хурдиа была «покорной ма-
рионеткой Кремля». Эти вла-
сти «фактически упразднили
Национальную гвардию» и
подчинили ее «союзному
Министерству иностранных
дел». Правительство обма-
нывало гвардейцев и хотело
использовать их для разгона
демонстраций, митингов,
против собственного наро-
да», «для уничтожения поли-
тических противников Гамса-
хурдиа», чтобы они «стреля-
ли в матерей и братьев, в
грузин». Прокламация убеж-
дала гвардейцев, что они за-
щищали не независимость,
страну и народ, а «замаски-
рованного опасного агента
Кремля – Гамсахурдиа и по-

корный ему Верховный Со-
вет», который состоял из
«льстецов и подхалимов,
вчерашних коммунистов и
сегодняшних взяточников».

Прокламация обраща-
лась к солдатам Националь-
ной гвардии Грузии, что бу-
дет уже поздно, «если они
сегодня же не сделают вы-
бор, если сегодня же не от-
межеваться от зла». «Обра-
щение» было подписано «На-
ционал-демократической
партией Грузии – Меотхе
даси». Прокламация, рас-
пространенная Национал-
демократической партией, в
частях Национальной гвар-
дии стала предметом об-
суждения. Она могла внести
«дезинформацию и дезори-
ентацию» среди членов гвар-
дии. Чтобы этого не случи-
лось, на «Обращение» от-
ставной командующий Наци-
ональной гвардией Т. Китова-
ни ответил сам специаль-
ным письмом «Малая мера
ответственности». Он же дал
оценку действиям НДП, с ко-
торой трудно не согласить-
ся (Т.Китовани, газ. «Сакар-
твелос гвардиели», 1991 г,
26 августа, N 6).

А эта оценка была одно-
значной. По мнению Т.Кито-
вани, национал-демократы
призывали гвардейцев к
«гражданской войне». У про-
кламации был «заказчик»,
была цель -  «дезинформа-
ция и дезориентация», и она
«лила воду на мельницу вра-
га». Действительно, «отме-
жеваться от зла» означало
отмежеваться от правитель-
ства, и именно к этому при-
зывали гвардейцев нацио-
нал-демократы. Следует под-
твердить правильность пози-
ции тогдашнего экс-команду-
ющего Национальной гвар-
дии и зафиксировать, что
«Обращение» национал-де-
мократов было не чем иным,
как типичным антигосудар-
ственным и антинародным
действием, направленным
на разрушение вооруженных
сил страны и провоцирова-
ние против правительства.

Главное, что бывший коман-
дир Национальной гвардии
Т.Китовани еще раз четко фик-
сировал свою лояльность к
властям, рассматривал дей-
ствия Национал-демократи-
ческой партии как попытку
инспирирования гражданс-
кой войны и оправдывал пози-
цию властей в дни путча. Что
касается Национальной гвар-
дии, в дни путча она не отстра-
нялась от властей.

Но это не было и покорно-
стью. Создалось своего рода
промежуточное состояние.
Отставной командующий
гвардией на словах подтвер-
ждал лояльность к президен-
ту и властям, но практичес-
ки и он, и гвардия вышли из-
под контроля правительства.
23 августа президент страны
фактически вторично и кон-
кретным указом непосред-
ственно освободил Тенгиза
Китовани от должности ко-
мандующего Национальной
гвардии и упразднил саму
должность. Выше отмеча-
лось, что должность команду-
ющего гвардией была уже уп-
разднена указом от 19 авгус-
та. Несмотря на это, Тенгиз
Китовани не отреагировал ни
на один из приказов, да и
фактически не подчинялся.
Он продолжал командовать

частями гвардии, располо-
женными в Ркони.

Отставка президентом Ки-
товани еще более осложнила
ситуацию. Как пишет Вахтанг
Дзабирадзе, «Т.Китовани, ко-
торый на протяжении этого
времени – с 19 по 23 августа
– курсировал между Тбилиси
и Ркони, окончательно пере-
брался в Ркони». (В.Дзаби-
радзе «Свет и тени нацио-
нального движения» Тбилиси,
2007, стр.232). По аналогии с
древними римлянами, когда
армейские части, располо-
женные на периферии, само-
вольно выбирали своим
предводителем – «императо-
ром» – какого-нибудь коман-
дующего и вступали в проти-
востояние с центральными
властями, расположенные в
Ркони части Национальной
гвардии так же признали Ки-
товани своим командиром и
вместе с ним вышли из-под
контроля властей.

Но, повторяем, это еще не
было мятежом. Китовани
высказывал недовольство в
адрес отдельных представи-
телей властей, но властям не
противостоял. В такой ситу-
ации 26 августа правитель-
ство Грузии восстановило
первичный армейский ста-
тус Национальной гвардии.
Указ президента гласил: «По-
скольку создан Государствен-
ный департамент обороны,
подчиненный президенту,
которому непосредственно
подчинена Национальная
гвардия, приказываю:

1. Снять с гвардии статус
подразделения милиции
особого назначения:

2. Отныне всем гвардей-
цам, расположенным в Ркон-
ском ущелье, вернуться в ка-
зармы по своим районам и
городам».

В тот же день было обра-
щение чрезвычайной сессии
Верховного Совета Грузии к
гвардейцам. В нем объясня-
лись обстоятельства «реор-
ганизации» гвардии, а затем
обстоятельства восстанов-
ления ее статуса. «Все мы хо-
рошо знаем, сколь  большая
опасность угрожала Грузии
из-за организованного в
Москве 19-21 августа нынеш-
него года коммунистическо-
го путча. В Тбилиси со спе-
циальной миссией прибыл
заместитель министра обо-
роны СССР Журавлев, кото-
рый прямо объявил, что час-
тям Советской армии отдан
приказ об уничтожении На-
циональной гвардии Грузии.

Для спасения гвардии и
вообще, чтобы избежать
возможной опасности, стало
необходимым срочное при-
нятие решения о временном
изменении статуса Нацио-
нальной гвардии. Это был
тактический шаг, благодаря
которому были сохранены
мир и стабильность в Гру-
зии.

В настоящее время, когда
положение изменилось, На-
циональной гвардии возвра-
щается главнейшая функция
защитника Родины. Вместе с
тем, на чрезвычайной сес-
сии Верховного Совета зако-
нодательным актом утверж-
дено создание Департамен-
та обороны, что само по себе
еще более укрепит высокий
статус Национальной гвар-
дии».

Продолжение следует
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Кокойты объявил
тотальную блокаду

грузинских сел
С 9 часов утра 11 мая

на территории «Южной
Осетии» были блокиро-
ваны все села, которые
контролируются грузин-
скими властями. На до-
рогах, ведущих к этим
населенным пунктам,
запрещается как авто-
мобильное движение,
так и пешее передвиже-
ние граждан. Об  этом
заявил лидер цхинваль-
ских властей – Эдуард
Кокойты. По его словам,
блокада продолжится до
тех пор, пока грузинская
сторона  не выведет  из
указанных  сел свои воо-
руженные формирова-
ния. А в том случае, если
проживающее в этих
пунктах население обра-
тится к цхинвальским
властям с просьбой об
изгнании солдат и поли-

цейских, Кокойты выпол-
нит эту просьбу  с удо-
вольствием.  Кроме
того,  он требует «воз-
вращения на грузинскую
территорию» Дмитрия
Санакоева.

Между тем, в Тбилиси
полагают, что  блокиро-
вание грузинских сел в
регионе предпринима-
лось  и без того -  по не-
сколько раз в месяц. Од-
нако, если на сей раз
Кокойты прибегнет  к пе-
рекрытию  объездных
путей, это уже будет оз-
начать  начало войны.

«Блокада сел продол-
жится до тех пор, пока
грузинская сторона с
этих территорий не вы-
ведет свои вооруженные
формирования, кото-
рые находятся в зоне в
нарушение ранее дос-
тигнутого соглашения. А
также до тех пор, пока
правительство самозва-

ного Дмитрия Санакоев
не возвратится на гру-
зинскую территорию», -
заявил Кокойты.

Согласно его словам,
находящиеся на терри-
тории «Южной Осетии»
грузинские силовики
терроризируют грузин-
ское население. К тому
же, утверждает лидер
сепаратистов, все это
проходит вне внимания
миссии  ОБСЕ.

Кокойты проживаю-
щим в зоне конфликта
грузинам обещает за-
щиту от грузинских воен-
ных формирований
лишь в том случае, если
они сами попросят де-
факто власти о помощи.

Обострит ли блокиро-
вание дорог грузино-
осетинский конфликт и
создаст ли   реальную
опасность войны? По
словам депутата - мажо-
ритария от Диди Лиахв-
ского ущелья Гурама
Вахтангашвили, обо-
стрение ситуации мо-
жет вызвать лишь бло-

кирование объездных
дорог.

«Полагаю, у них хва-
тит  ума не предприни-
мать этот шаг. Если же
сепаратисты сойдут с
ума, то это закончится
плохо», - говорит парла-
ментарий и в связи с
ультиматумом  Санакое-
ву делает следующий
комментарий: «Их уль-
тиматум сводится к
тому, чтобы отсюда
ушел Санакоев. А это оз-
начает, что они сами хо-
тят войти в  ущелье. Мы
же   требуем, чтобы Са-
накоев  оставался на ме-
сте!».

Количество
автомобильных

аварий, возможно,
еще увеличится

Увеличение количе-
ства легковых автомоби-
лей, непрофессиональ-
ные водители, бесконт-
рольность и недостаточ-
ное образование в этой
сфере поставили нас пе-
ред лицом ужасающей

статистики. Только в те-
чение последней недели
в результате автоаварий
в Грузии погибли 12 че-
ловек, причем, четверо
из них были малолетни-
ми. Согласно официаль-
ной статистике, в пер-
вом квартале 2007 года
погибло всего 48  чело-
век, зафиксировано 263
автодорожных происше-
ствия, что превышает
данные того же периода
2006 года на 80  процен-
тов. Кроме того, в виду
беспечности водителей,
увеличилось число пе-
шеходов, получивших
повреждения. Хотя, как
заявляют сами водите-
ли, причиной этого зача-
стую становятся сами
пенсионеры.

В обществе рост чис-
ла автоаварий и их жертв
вызывает серьезную
тревогу. Большая часть
населения отмечает, что
причины данного явле-
ния заключаются  в низ-
кой квалификации води-
телей, и в этом плане по-

литика государства дол-
жна стать гораздо стро-
же. Правда, аналогичная
точка зрения бытует и
среди водителей. Однако
часть из них причину
аварий видит в других
водителях или в  неосто-
рожности пенсионеров.

«В Грузии дисципли-
нированные  водители,
как и пешеходы, - боль-
шая редкость. О том,
чтобы выправить это по-
ложение, никто факти-
чески не заботится. Так
было прежде, так дело
обстоит и сегодня. Глав-
ная же проблема состо-
ит в том, что практика
выдачи и получения во-
дительских прав не ре-
шает эту проблему и се-
годня. Получение прав,
известно, никогда  не
представляло большой
сложности. Получить
права можно было  даже
в ресторане», -   говорит
председатель Нацио-
нальной автомобильной
федерации Грузии Шал-
ва Обгаидзе.

Будем  вступать
в НАТО

с пенсионерами,
получающими

38 лари?
Пенсионеры у нас - са-

мая незащищенная про-
слойка сегодняшнего об-
щества. Уже никого не
удивляют немощные ста-
рики с протянутой рукой,
добывающие свой хлеб
насущный  попрошайни-
чеством. Недавно в  Неза-
висимом театре имени Г.
Шавгулидзе собрались
пенсионеры, прибывшие
со всех концов страны.
Инициатором мероприя-
тия, на котором обсужда-
лось тяжелейшее соци-
альное положение пенси-
онеров, явилась Консер-
вативная партия Грузии.

Бежан Гунава: «Навер-
ное, все знают, что «кон-
серваторы» требуют на-

 Население довольно
Санакоевым

Депутат парламента
Ираклий  Кавтарадзе в
интервью газете, в час-
тности, говорит: «Насе-
ление  Лиахвского уще-
лья  не покидают надеж-
ды. Люди убедились,
что власти Грузии про-
являют по отношению к
ним внимание  и пред-
принимают шаги с тем,
чтобы решить конф-
ликт мирным путем. Мы
видели радостных лю-
дей, с осознанием  спо-
койствия и понимани-
ем, что власти пред-
принимают все меры к
урегулированию ситуа-
ции. Хочу сказать, что
режиму Кокойты не все-
гда удастся перекры-
вать  дорогу  горожа-
нам, рано или поздно
придет время, когда  и
они присоединятся к
подобным празднич-
ным мероприятиям.
Ведь грузинские и осе-

значения пенсий, согласно
стажу и заслугам людей.
Так как парламент не при-
нял  этот наш законопро-
ект, пенсионеры выступи-
ли с инициативой  провес-
ти это собрание.  Мы на-
мерены выбрать коорди-
национный совет и выну-
дить власти принять соот-
ветствующий документ о
пенсионном обеспечении.
Согласно нашему закону,
минимальная пенсия дол-
жна составлять 45 лари,
при всем том за каждый
год трудового стажа пенси-
онерам будет добавляться
по одному лари».

Каха Кукава: «Можно
сказать, что в 2004 году
власти вообще отменили
пенсии. То, что они сейчас
выплачивают пенсионе-
рам, является помощью,
а не пенсией».

Звиад Дзидзигури:

«Мы  начинаем то  дело, ко-
торое  непременно дове-
дем до победного конца. В
Грузии около 600 тысяч
пенсионеров, дело касает-
ся здоровья и жизни этих
людей. Те 38 лари, кото-
рые платят этим людям,
на фоне произошедшего
удорожания жизни уже
ничего не значат. Мы на-
мерены вступить в НАТО
и Европейский  Союз с
пенсиями в 38 лари? Ар-
гумент властей, что у го-
сударства нет денег, со-
вершенно безосновате-
лен и слаб. В таком слу-
чае, как же им удается тра-
тить тысячи на свои зару-
бежные вояжи? Фейер-
верки, устраиваемые ими
на праздниках, как мини-
мум, обходятся в 50 тысяч
долларов. Мы решили за
две недели создать коор-
динационный совет, кото-
рый возьмет на себя ру-
ководство движением
протеста пенсионеров в
регионах и столице».

тинские села  располо-
жены бок о бок, близко
находится и сам город
Цхинвали. В осетинс-
ких селах также заинте-
ресуются тем, что про-
исходит в грузинских
селах. Разница уже
бросается в глаза: гру-
зинские села освещены
и благоустроенны, в них
ведется строитель-
ство». Весьма значите-
лен и личностный фак-
тор Дмитрия Санакое-
ва: народ ему доверя-
ет,  пишет газета.

Карл Мюльнер: Для
Германии Грузия -

часть Европы
В рамках двухсторон-

него сотрудничества
между Министерством
обороны  Грузии  и Фе-
деративной Республи-
кой Германии, оборон-
ное ведомство Грузии
посетила делегация Во-
оруженных Сил ФРГ во
главе с бригадным гене-

ралом Карлом Мюльне-
ром.

В интервью, опубли-
кованном на официаль-
ном сайте Минобороны
Грузии, говоря об успе-
хах германско–грузинс-
кого  сотрудничества и
о процессах, происходя-
щих в Грузии, немецкий
гость, в частности, от-
мечает:

- Подобные перегово-
ры между  Министер-
ством обороны  и други-
ми государственными
структурами, а также  по
политике управления
Вооруженными  Сила-
ми    проводятся регу-
лярно. Представители
всех этих структур  со-
бираются ежегодно,
рассматривая вопросы
оборонной политики и
двустороннего сотруд-
ничества. Последняя
наша встреча была по
счету восьмой, и мы
очень рады, что находи-
лись в Грузии и участво-
вали в этом процессе.

В течение последних
лет Вооруженные Силы
Грузии и в целом вся

страна проходят слож-
ный процесс трансфор-
мации. Вооруженные
Силы осуществляют те
программы и рекомен-
дации, которые разра-
ботаны совместно с
НАТО. Если сопоставить
поставленные партне-
рами цели, то   оценка
их выполнения будет
весьма высокой. Име-
ются определенные
виды проблем. Однако
Вооруженные Силы Гру-
зии хорошо справляют-
ся с осуществлением
поставленных целей.

Освободить
Окруашвили
потребовали
американцы

В интервью газете по-
литолог Рамаз Клими-
ашвили, касаясь  предо-
ставления полномочий
Дмитрию Санакоеву, в
частности, говорит:

-Меня больше всего
удивляет то, что не-
сколько забытых поли-
тиков начинают учить
нас уму-разуму, гово-
ря, что нельзя осети-

нам предоставлять ав-
тономию. Пусть так, но
что они сами нам пред-
лагают? Оставить Ко-
койты? По сути, они
ничего не предлагают,
говоря лишь красивые
слова. Логично, когда
говоришь «нельзя», а в
Цхинвали продолжают
сидеть сепаратисты?!
Они требуют незави-
симости, а мы им не
даем даже автономии.
Если мы  не пойдем на
компромиссы, ничего
не получится, полити-
ки без компромиссов
не бывает. Разумеет-
ся,  это нежелательный
компромисс. Однако в
свое время, в 20-ые
годы ХХ века, когда
большевики подарили
осетинам автономию,
это было совершенно
неоправдано. Тогда в
этом не было никакой
необходимости. Се-
годня же она налицо. К
сожалению, сложилась
такая реальность, ког-
да политик  должен
быть реалистом, и не-
обходимо реально

оценивать действи-
тельность.  Другого
пути, увы, у нас нет.
Когда Окруашвили по-
пытался силовым пу-
тем решить проблему,
мы оскандалились на
весь мир. Все помнят
наших солдат, стояв-
ших на коленях.  Ре-
шить проблему силой
невозможно. Если не
идти к автономии, тог-
да мы должны прими-
риться  с  потерей
Цхинвали. Одним сло-
вом, я хочу сказать,
что, тот, кто говорит,
будто нам автономия
не нужна, - несерьез-
ный человек.

Вместе с тем, полито-
лог отмечает: «Эскалация
войны со стороны сепара-
тистов не начнется. Она
возможна лишь с нашей
стороны. Однако, как я
полагаю, наши власти
уже научились уму-разу-
му. Они поняли, что Аме-
рику в этом регионе не
устраивает «горячая точ-
ка». Освобождение Окру-
ашвили было требовани-
ем американцев.

Борьба
за альтернативу

Президенты России,
Туркмении и Казахста-
на в виде декларации
озвучили  проекты
строительства прикас-
пийского газопровода.
Это не означает, что
перспектива транскас-
пийского  газопровода
уже не  рассматрива-
ется, - полагает прези-
дент Туркменистана. В
то же время  в Москве
празднуют победу – вы-
сокопоставленные чи-
новники России заяв-
ляют, что в  проекте
транскаспийского газо-
провода  поставлена
окончательная точка.

Вопрос о возможном
участии Туркмении в
транскаспийском газо-
проводе не снят с пове-
стки дня, - отметил пре-

зидент страны Гурбан-
гулы Бердымухамме-
дов 12 мая в городе Тур-
кменбаши после под-
писания декларации  о
строительстве газо-
провода.

«Этот проект не снят
с повестки дня. Во всем
мире происходит ди-
версификация марш-
рутов транспортиров-
ки газа, - заявил  Бер-
дымухаммедов. - Что
же касается транскас-
пийского  газопровода,
то его рассмотрение
возможно».

В свою очередь пре-
зидент  Казахстана
Нурсултан Назарбаев
заявил, что его страна
к строительству новых
мощностей газопро-
водов имеет совер-
шенно прагматичный
подход. По его словам,

«диверсификация по-
ставок нефти  и газа
для нас является вы-
игрышным условием.
Здесь политика  не
причем. Этого требу-
ют увеличение добычи
газа и нефти».

Однако,  оформлен-
ная в Туркмении тремя
президентами деклара-
ция имеет именно по-
литическое значение,
так как в ней не указы-
вается ни один конкрет-
ный параметр проекта.
Согласно документу,
правительствам Рос-
сии, Туркмении и Казах-
стана поручено до 1 сен-
тября 2007 года подго-
товить соглашение о
строительстве нового
газопровода.

В Москве убеждены,
что после его  реализа-
ции Россия будет оста-
ваться эксклюзивным
поставщиком  азиатс-
кого газа для Европы
еще долгое время…
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Чемпионат Грузии по футболу

Ñ ò ð à í í û å  â û á î ð û
Избранный 13 мая

президентом Федерации
футбола Грузии Георгий
Немсадзе объявил о сво-
ем уходе в отставку через
час после оглашения ре-
зультатов голосования.
Перед этим он объявил,
что через три недели со-
стоится внеочередной
съезд, во время которого
и будет избран глава фе-
дерации.

- Победа в выборах не
была для меня самоце-
лью, главным было заме-
нить руководство феде-
рации, - внезапно заявил
Немсадзе журналистам,
незадолго до этого прини-
мавший поздравления
делегатов съезда. - Мы
должны объединить феде-
рацию в одну семью...

Представители фут-
больного сообщества Гру-
зии избирали президен-
та ФФГ в тбилисской гос-
тинице Courtyard Marriott.
За Немсадзе проголосо-
вали 19 делегатов, 13 от-
дало предпочтение уже
бывшему президенту
ФФГ Нодару Ахалкаци,
который занимал эту дол-
жность два последних
года. Третий претендент -
Мамука Кварацхелия - не

получил ни одного голоса. 
По кулуарной инфор-

мации первые два канди-
дата пользовались неглас-
ной поддержкой полити-
ческих групп в верхних
эшелонах власти.

Немсадзе уже заявил
журналистам, что больше
не намерен выставлять
свою кандидатуру на вне-
очередных выборах. Меж-
ду тем, новый исполком
федерации заявления об
отставке не получал. Так что

заявление об отставке
пока не может иметь ре-
альных последствий. Меж-
ду тем, журналисты не мо-
гут связаться с Немсадзе.

Кстати, в новый испол-
ком вошли Мурад Анджа-
паридзе, Александр Ахв-
ледиани, Нугзар Бекаури,
Давид Гелашвили, Влади-
мир Какуридзе, Нугзар
Какилашвили, Серго Ква-
рацхелия, Валерий Мана-
гадзе, Лаша Миндели, Гу-
рам Рухадзе, Давид Сила-

гадзе, Георгий Ткавадзе,
Дилар Хабулиани, Иване
Хоргуашвили.

Вице-президенты ФФГ
Гоги Кавтарадзе, Реваз
Арвеладзе, Дмитрий Ра-
мишвили и Григол Цаава
сняли свои кандидатуры.
Точно также поступили
члены исполкома: ми-
нистр культуры Георгий Га-
башвили, Алекси Топу-
рия, Заза Цицишвили и
Зураб Поцхверия.

Между тем, парламен-

тская оппозиция ситуа-
цию с выборами прези-
дента Федерации футбо-
ла Грузии оценивает, как
столкновение интересов в
правящей партии. Как за-
явил Новости-Грузия де-
путат от фракции «Правая
оппозиция» Мамука Каци-
тадзе, выборы президен-
та Федерации футбола –
это еще одна демонстра-
ция силы и свидетельство
внутреннего раскола.

Как заявил Кацитадзе,
ситуация еще раз показа-
ла, что Национальное дви-
жение уже не одна коман-
да. Депутат также счита-
ет категорически непри-
емлемым и «грязные ма-
нипуляции» с главным
тренером сборной Клау-
сом Топмеллером, кото-
рый, якобы, заявил, что
выступает против избра-
ния Немсадзе президен-
том федерации.

«Правая оппозиция» го-
товит специальное  обра-
щение по этому вопросу.
Депутат от фракции про-
мышленников Георгий Ца-
гареишвили  заявляет,
что в выборы  президента
ФФ были включены бук-
вально все структуры ис-
полнительной и законода-

тельной власти, что яви-
лось «насмешкой не толь-
ко над грузинским
спортом, но и всем гру-
зинским народом».

По мнению лидера
фракции «Демократичес-
кий фронт» Давида Зура-
бишвили, ситуация в Фе-
дерации футбола еще раз
показала, что внутри пра-
вящей партии идет острая
клановая борьба, которая
на какой-то момент завер-
шилась победой одного
крыла. Но ее, похоже, ней-
трализовал один звонок.
«Только чей это был звонок
предстоит, еще выяс-
нить», - сказал Зурабиш-
вили.

При этом все без ис-
ключения футбольные
специалисты предупреж-
дают, что если слухи о
вмешательстве полити-
ков соответствуют дей-
ствительности, грузинс-
кому футболу обеспечены
серьезные проблемы,
связанные с участием в
международных турнирах
под эгидой ФИФА и
УЕФА.

Между тем, представи-
тели власти отрицают ка-
кое-либо воздействие на
Георгия Немсадзе.

Состоялись матчи 24-го тура первенства Грузии
по футболу. Фавориты одержали легко прогнозиру-
емые победы, ситуация в турнирной таблице прак-
тически не изменилась. Ответы на все вопросы, ско-
рее всего, будут даны в последнем и предпослед-

нем турах.
Шансы на

завоевание
золотых ме-
далей имеют
сразу три
клуба. При
этом позиции
руставского
« О л и м п и »
выглядят бо-
лее предпоч-
тительными,
ведь в 25 туре
они на своем
поле будут иг-

рать с идущими на третьем месте футболистами
«Амери». При этом, в преддверии финала Кубка
страны, столичные футболисты демонстрируют по-
трясающую форму.

Дила – Олимпи 0:1
Мерани – Амери 0:6
Динамо Тбилиси – ВИТ-Джорджия 1:0
Сиони – Зестафони 0:0
Торпедо – Локомотиви 1:3
Боржоми – Кахети 4:1
Динамо Батуми – Чихура 3:0

Турнирная
туманность

Чемпионат Грузии. Высшая лига

Чемпионат Грузии. Первая лига
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Баскетбол

На прошед-
шей неделе
состоялись
заключитель-
ные матчи по-
луфинальных
серий плей-
офф чемпио-
ната Грузии по
баскетболу
среди муж-
чин. Завер-
шились они с
ожидаемым
результатом.
Лидеры регу-
лярного пер-
венства рус-
т а в с к и й
«Азот» и сто-
личный «Тби-
лавиамшени»
всухую пере-
играли своих
соперников.
Обе полуфи-
нальные се-
рии закончи-
лись со сче-
том 3:0.

Суперлига. Полуфинал.
Третьи матчи

ДИНАМО Тбилиси – АЗОТ
78:96

Счет серии – 0:3.
ТСУ – ТБИЛАВИАМШЕНИ

86:100
Счет серии – 0:3.

Лучшим игроком третьего
игрового дня стал представи-
тель «Тбилавиамшени» Звиад
БАБИАШВИЛИ.

Финальная серия также
продлится до трех побед. В
противостоянии «Азота» и
«Тбилавиамшени» преимуще-
ство будет у руставцев, одер-
жавших победу в регулярном
чемпионате.

Первый два финальных
матча состоятся в Рустави 15

В минувшую субботу взяла
старт «Джиро д’ Италия». Су-
первеломногдневка отмечает
свой 90-й день рождения.

На первом этапе - команд-
ной гонке - в борьбу вступили
22 коллектива, которым пред-
стояло преодолеть 25,6 км. В
честь дня рождения Джузеп-
пе Гарибальди заезды реши-
ли провести в Сардинии, на
родине знаменитого револю-
ционера. Гонщики даже про-
ехали недалеко от дома патри-
ота Италии.

Победителем же стали хо-
зяева трассы - команда
Liquigas. На втором месте
оказалась казахстанская
Astana, на третьем - датская
CSC.

Второй этап прошел в вос-
кресенье. Равнинная трасса
протяженностью 205 км пре-
поднесла участникам гонки
немало трудностей. К тому же,
за 48 километров до финиша
им пришлось штурмовать
подъем в гору второй катего-
рии.

Зеленая майка покорителя
гор досталась велосипедисту

В Москве завершился чем-
пионат мира по хоккею. Золо-
тые медали завоевала сбор-
ная Канады, которая в фина-
ле со счетом 4:2 обыграла
сборную Финляндии. Канадцы
в 24-й раз в истории стали
победителями мирового пер-
венства. Бронзовые награды
завоевала сборная России, в
матче за третье место пере-
игравшая сборную Швеции со
счетом 3:1.

Финальный поединок про-
ходил под диктовку североа-
мериканских хоккеистов, кото-
рые после двух периодов вы-
игрывали со счетом 3:0. В
первой 20-минутке канадцы
усилиями Рика Нэша и Эрика
Стаала дважды реализовыва-
ли численное преимущество,
а во второй трети матча при
игре в равных составах отли-
чился Колби Армстронг.

В третьем периоде финны
приложили максимум усилий
для того, чтобы отыграться -
Петри Контиола и Антти Ми-
еттинен сократили разрыв в
счете до одной шайбы, при-
чем до окончания основного
времени матча оставалось
еще более двух минут. Но
отыграться подопечным Эрк-
ки Вестерлунда не удалось.
Через минуту после второго
гола финнов лидер сборной
Канады Рик Нэш во время оче-
редной атаки в падении успел
протолкнуть шайбу в ворота,
а следом сам влетел в сетку.

Тренерский штаб сборной
Финляндии на оставшееся
время заменил вратаря Кари
Лехтонена на шестого полево-
го игрока, но счет до финаль-
ной сирены не изменился.
Главный тренер канадцев
Энди Мюррей уже в третий
раз привел национальную
сборную к победе в чемпиона-
те мира.

В «утешительном» финале

Ïèê ñåçîíà:
ôèíàëüíàÿ ñåðèÿ

Велоспорт

Мимо дома Гарибальди...
российской команды Tinkoff
Павлу Бруту. Он же, к слову,
инициировал первый в гонке
отрыв, прихватив с собой чет-
верых попутчиков. Однако ли-
дирующая группа растянулась
и была поглощена основным
пелотоном. Брут держался до
конца, но и он за семь кило-
метров до финиша лишился
лидирующей позиции. А за
полтора километра до пункта
назначения гонку омрачил
массовый завал, в котором не-
которые спортсмены получи-

ли травмы.
В итоге первым до городка

Боза добрался Робби Макью-
эн из Predictor-Lotto. Паоло
Беттини (Quick Step) - второй,
гонщик Milram Алессандро
Петакки - третий.

Желтая майка осталась у
Liquigas, однако перекочевала
из шкафа Энрике Гаспароло к
Данило Ди Луке.

Вчера состоялся третий
этап между городами Баруми-
ни и Кальяри. Его протяжен-
ность - 181 километр.

Хо к к ей

Родоначальники
доказали свою силу!

чемпионата мира первые два
периода проходили под дик-
товку сборной России, даже
несмотря на то, что команда
Швеции чаще бросала по во-
ротам. Россияне забросили
сначала в меньшинстве, отли-
чился Алексей Емелин. Потом
забил Сергей Зиновьев в рав-
ных составах, а после него -
Александр Фролов в боль-
шинстве.

В третьем периоде ситуа-
ция изменилась. Шведы суме-
ли активизироваться и забро-
сить одну шайбу - отличился
Александр Стеен. Но за две
минуты большинства сборная
Швеции, играя в большин-
стве, не только не смогла за-
бить, но и пропустила две
опаснейших контратаки.

В самом конце матча рос-
сияне играли в меньшинстве,
а сборная Швеции сняла вра-
таря. За 20 секунд до завер-
шения поединка шайба попа-
ла в лицо Евгению Малкину.
Он получил травму, но смог
самостоятельно подняться и
уйти в подтрибунное помеще-
ние.

Лучшим игроком матча в
составе сборной Швеции стал
Дик Тэрнстрем, а в составе
сборной России - Алексей
Емелин, забросивший шайбу
и сделавший результативную
передачу.

Вчера директорат чемпио-
ната мира назвал лучших иг-
роков турнира. Самым цен-
ным хоккеистом мирового
первенства признан форвард
сборной Канады Рик Нэш.

Лучшим вратарем мирово-
го первенства признан голки-
пер сборной Финляндии Кари
Лехтонен. Лучшим защитни-
ком турнира стал россиянин
Андрей Марков. Лучшим на-
падающим мирового первен-
ства признан форвард сбор-
ной России Алексей Морозов.

Журналисты назвали сим-
волическую сборную турнира.
Ее составили: голкипер – Кари
Лехтонен (Финляндия); за-
щитники – Андрей Марков
(Россия), Петтери Нуммелин
(Финляндия); нападающие –
Рик Нэш (Канада), Евгений
Малкин (Россия), Алексей
Морозов (Россия).

Следующее мировое пер-
венство пройдет в Канаде в
городах Квебек и Галифакс.

Международная федера-
ция хоккея уже опубликовала
состав групп чемпионата
мира по хоккею 2008 года, ко-
торый пройдет в Канаде.

В группу А попали сборные
Швеции, Швейцарии, Бело-
руссии и Франции. В группу В
– чемпион мира сборная Ка-
нады, команды США, Латвии
и Словении. В группе С будут
играть сборные Финляндии,
Словакии, Германии и Норве-
гии. И в группе D вместе с ко-
мандами Чехии, Италии и Да-
нии выступит Россия.

Формула розыгрыша оста-
нется прежней – по три коман-
ды из каждой группы выходят
в квалификационный раунд,
где будут образованы две но-
вых группы. На этой стадии в
четвертьфинал выходят по
четыре команды, после чего
начинается стадия плей-офф.

Кроме того, Международ-
ная федерация хоккея опубли-
ковала новый рейтинг команд
по итогам чемпионата мира
2007 года. Несмотря на чет-
вертое место на ЧМ-2007, пер-
вую позицию в рейтинге со-
хранила сборная Швеции.
Второе место занимает ко-
манда Канады. Далее располо-
жились сборные Финляндии,
Чехии, России, Словакии,
США, Швейцарии, Белорус-
сии, Латвии, Германии, Да-
нии, Италии, Норвегии, Сло-
вении и Франции.

12 мая в Никарагуа бывший
чемпион WBO в первом полу-
среднем весе и экс-соиска-
тель титула WBC в этом же
весе 32-летний американец
Демаркус Корли проиграл
техническим в восьмом раун-
де малоизвестному местному
боксеру Хосе Альфаро.

Несмотря на то, что 23-лет-
ний никарагуанец уже в пер-
вом раунде побывал на полу,
он сумел выстоять и перело-
мить ход встречи, отправляя
Корли в нокдаун в шестом,
седьмом и восьмом раундах
ударами в корпус.

А 26-летний американец
Питер Манфредо-млад-
ший, потерпевший седьмо-
го апреля поражение от
чемпиона WBO во втором
среднем весе валлийца Джо
Кальзаге, 11 мая в США ус-
пешно вернулся на ринг. Он
победил техническим нока-
утом своего 34-летнего со-
отечественника Тэда Мюл-
лера. Манфредо имел пре-
имущество с самого начала
поединка, а в девятом раун-
де рефери остановил бой,
зафиксировав победу Ман-

Бокс

фредо техническим нокау-
том.

29-летний пуэрториканс-
кий боксер Хосе Котто, стар-
ший брат чемпиона WBA в
полусреднем весе Мигеля
Котто, 11 мая у себя на роди-
не провел поединок за вакант-
ный титул WBA в легком весе
против Правета Сингванчи из
Таиланда. Поединок продлил-
ся все отведенные на него две-
надцать раундов. В начале по-
единка Котто выглядел пред-
почтительнее своего соперни-
ка, однако уже к середине боя
преимущество перешло к
Сингванче. Котто выглядел
озадаченным и начал спорить
со своими секундантами в пе-
рерывах между раундами, в
результате чего один из секун-
дантов был удален. После за-
вершения поединка Сингван-
ча победно вскидывал руки,
начав праздновать победу,
тогда как Котто напротив выг-
лядел обескураженным. Одна-
ко два пуэрториканских судьи
посчитали, что была ничья,
выставив 114-114, тогда тре-
тий отдал победу Сингванче
— 117-111.

и 16 мая в 17.00. Третья игра
пройдет в Тбилиси 18 мая в
16.00. В случае необходимос-
ти 19 мая «Тбилавиамшени»
вновь выступит хозяином пло-
щадки. Ну а если после четы-
рех матчей будет зафиксиро-
вана ничья, пятый и решаю-
щий матч серии вновь состо-
ится в Рустави.

Неудачники полуфинально-
го этапа будут бороться за
бронзовые медали в серии до
двух побед. Правда, с учетом
того, что на этом этапе сойдут-
ся две столичные команды,
место проведения решающих
матчей особого значения не
имеет.

ТСУ и столичное «Дина-
мо» сыграют 15 и 16 мая.
При ничейном исходе се-
рии,  запланирован  еще
один матч – 18 мая.
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Национальные чемпионаты и кубки
Англия

38-й тур

В воскресенье завершился чемпионат английс-
кой премьер-лиги. В заключительном туре опреде-
лился последний неудачник сезона - им стал «Шеф-
филд Юнайтед», который после поражения от «Уига-
на» составил компанию «Уотфорду» и «Чарльтону».
В Кубке УЕФА будут играть «Тоттенхэм», «Эвертон»
и «Болтон». «Манчестер Юнайтед», «Челси», «Ливер-
пуль» и «Арсенал» обеспечили себе путевки в Лигу
Чемпионов еще несколько туров назад.

Манчестер Юнайтед - Вест Хэм  0:1
Гол аргентинца Карлоса Тевеса увенчал чудесное

спасение «Вест Хэма», и победа над чемпионом Ан-

Италия
36-й тур

Интер - Лацио        4:3

Горан Пандев и Массимо Мутарелли сделали счет
2:0 в первые пять минут поединка с «Интером», од-

глии «Манчестер Юнайтед» на «Олд Траффорд» ста-
ла достойным завершением сложнейшего сезона
для «молотобойцев». В уже добавленные к основно-
му времени первого тайма минуты Тевес, разыграв
стеночку с Заморой, влетел в штрафную МЮ и на-
правил мяч между ног вышедшему ему навстречу
Ван дер Сару! Гол вышел немного нелогичным, пото-
му что «Юнайтед» давил соперника на протяжении
всего тайма.

Челси – Эвертон     1:1
«Челси», вновь не проиграв дома, повторил, ка-

залось, вечный рекорд «Ливерпуля». «Аристократы»
без поражений отыграли на родном для себя «Стэм-
форд Бридж» 63 матча! В воскресенье подопечные
Жозе Моуриньо поделили очки с «Эвертоном». Свой
мяч «синие», державшие в уме предстоящий 19-го
мая финал Кубка Англии с МЮ, забили на 57-й ми-
нуте встречи. Райт-Филлипс выполнил отличный
фланговый прострел, на который первым успел
Дрогба, записавший на свой счет 32-й гол в сезоне.
Этот мяч вызвал неадекватную реакцию наставника
«Эвертона» Дэвида Мойеса. Разбушевавшийся спе-
циалист выбежал на поле с претензиями в адрес
лайнсмена - тренер считал, что в начале голевого
эпизода Феррейра нарушил правила на Артете.

Главный судья встречи Марк Халси отправил Мойе-
са остывать в раздевалку, показав ему красную кар-
точку. Однако наставнику ливерпульцев не стоило
так разочаровываться - счет после результативного
касания Дрогба лишь сравнялся. Еще на 50-й мину-
те бодро начавший вторую половину игры «Эвер-
тон» провел резкую контратаку, во время которой
Осман своевременной передачей нашел Вогана, и
форвард направил мяч точно в угол ворот Чеха.

Шеффилд Юнайтед – Уиган   1:2
Последним клубом, вылетевшим из Премьер-

лиги, стал «Шеффилд», который перед заключи-
тельным туром имел преимущество над «Уига-
ном» в три очка, но умудрился уступить прямому
конкуренту дома - 1:2! «Уиган» в итоге обошел
«Шеффилд» по лучшей разнице забитых и про-
пущенных мячей.

Ливерпуль – Чарльтон 2:2
Портсмут – Арсенал 0:0
Тоттенхэм - Манчестер Сити 2:1
Болтон - Астон Вилла 2:2
Блэкберн – Рединг 3:3
Уотфорд – Ньюкасл 1:1
Мидлсбро – Фулхэм 3:1

нако Креспо восстановил паритет, точно пробив на
20-й и 35-й минутах. На перерыв команды отправи-
лись при счете 3:2 в пользу «Лацио» - отличился
Кристиан Ледесма. Однако на 80-й минуте вездесу-
щий Креспо вновь уравнял шансы команд. Победу
над «Лацио», который доигрывал встречу в меньшин-
стве после удаления защитника Сабастьяно Сиви-
льи, «Интеру» принес Марко Матерации.

Катанья – Милан       1:1
«Милан» также довольно быстро распечатал во-

рота «Катании» - уже на шестой минуте гол на свой
счет записал Кларенс Зеедорф. Впрочем, точный
удар Джонатана Спинези после перерыва поставил
перед «россонери» неразрешимую задачу. Каха

Каладзе вышел на замену на 65-й минуте.

Сиена – Эмполи      2:0
Голы Даниэле Портановы и Массимо Маккароне

помогли «Сиене» взять верх над «Эмполи», в соста-
ве которого был удален Ричард Ванильи. Победа
позволила «Сиене» покинуть зону вылета за счет
«Кьево», который разошелся миром с «Реджиной»

Рома – Торино 0:1
Асколи – Палермо 3:2
Фиорентина – Кальяри 1:0
Удинезе – Аталанта 2:3
Ливорно – Сампдория 1:0
Реджина – Кьево 1:1
Парма – Мессина 4:1
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Германия
33-й тур

Боруссия Д - Шальке 04 2:0

«Шальке 04», проиграв в рурском дерби дортмун-
дской «Боруссии» со счетом 0:2, практически ли-
шился шансов на завоевание чемпионского титула.
«Теперь мы вторые в турнирной таблице», сказал
после игры разочарованный наставник «Шальке 04»
Мирко Шломка. «Вся наша команда получила серь-
езный удар. Но до окончания сезона есть еще 90
минут и наша задача обыграть в последнем туре
«Арминию», чтобы, как минимум, остаться на вто-
ром месте». А вот дортмундская «Боруссия», кото-
рая еще совсем недавно находилась в зоне вылета,
поднялась на седьмое место и получила хорошие
шансы на попадание в Кубок Интертото.

Кристоф Метцельдер, который по окончании
сезона перейдет в мадридский «Реал», прорвал-
ся по правому флангу и прострелил на Фрая, ко-
торый из района одиннадцатиметровой отметки
неотразимо пробил в угол. С первых минут вто-
рого тайма «Шальке 04» устроил настоящую оса-
ду ворот соперника. А на 85-й минуте после оче-
редной передачи Метцельдера в дальний угол
неотразимо пробил Смолярек. Леван Кобиашви-
ли вышел на замену на 76-минуте.

Национальные чемпионаты и кубки

Франция
36-й тур

«Лион» по всем статьям разгромил на своем поле
«Ланс». Результат этого матча оказался в пользу
«Марселя», который после домашней победы над
«Нанси» поднялся на второе место, опередив на два
очка «Ланс» и «Бордо», потерпевший неожиданное
поражение от «Нанта». Не смотря на гостевую по-
беду «канарейки» впервые за последние 44 года вы-
летают в первый дивизион, составив компанию «Се-
дана». В следующем туре скорее всего определит-
ся и третий неудачник сезона, которым должен стать
«Труа», не сумевший на своем поле обыграть «Ренн».

Бохум – Штутгарт        2:3
За тур до окончания чемпионата Бундеслиги «Штут-

гарт» получил великолепный шанс завоевать чемпионс-
кий титул. Для этого достаточно обыграть на своем поле
«Энерги» в заключительном туре германского первенства.

Игра против «Бохума» сложилась для гостей совсем
непросто. В дебюте матча защитник «Бохума» Оливер
Шредер открыл счет. В середине первого тайма «Штут-
гарт» отыгрался благодаря голу Томаса Хитцльшперге-
ра, но еще до перерыва Марсель Мальтриц восстано-
вил разницу в счете. Во втором тайме «Штутгарту» уда-
лось не только сравнять счет, но и вырвать очень важ-
ную победу. Сначала 14-ый гол в сезоне забил нападаю-
щий сборной Германии Марио Гомес, а на 72-й минуте
автором победного гола стал бразилец Какау.

Вердер – Айнтрахт     1:2
Из списка претендентов на золото выбыл «Вердер», про-

игравший «Айнтрахту» - 1:2. В дебюте встречи Яннис Ама-

натидис открыл счет, на 34-й минуте Аарон Хант восстано-
вил паритет, однако автогол Налдо привел к фиаско бре-
менцев. Таким образом, «Вердер» отстает от «Штутгарта»
на четыре очка, но еще имеет шанс обойти «Шальке» и
получить пропуск в групповой этап Лиги чемпионов УЕФА.

Алемания – Вольфсбург       2:2
Игроки «Вольфсбурга» дважды поразили ворота

«Алемании» в течение восьми последних минут по-
единка и вырвали ничью со счетом 2:2, практичес-
ки гарантировав себе прописку в бундеслиге. Пе-
ред последним туром «Алемания» отстает от «Воль-
фсбурга» на три очка и имеет худшую разницу за-
битых и пропущенных мячей.

Майнц – Боруссия М 3:0
Энерги – Бавария 0:3
Нюрнберг – Гамбург 0:2
Герта – Байер 2:3
Арминия – Ганновер 3:1

Лион – Ланс             3:0
«Лион», в составе которого отсутствовали диск-

валифицированный Милан Барош и травмирован-
ный Фред, с первых минут завладел значительным
игровым и территориальным преимуществом. Од-
нако первый опасный момент в матче создали гос-
ти, когда после розыгрыша штрафного едва не от-
личился Аруна Диндан. Свой первый голевой шанс
«Лион» создал на 13-й минуте. Карим Бензема из-
под защитника пробил в штангу, а Жуниньо с близ-
кого расстояния не сумел поразить пустые ворота.
Спустя пять минут после подачи со штрафного Жу-
ниньо очень опасно пробил Диарра, но голкипер
«Ланса» Шарль Итанж вытащил мяч из -под самой
перекладины. Вскоре следующая атака «Лиона» за-
вершилась заслуженным голом. Флоран Малуда
прошел по левому флангу и прострелил на Гову, ко-
торый нанес великолепный удар ножницами, поло-
жив мяч в дальний нижний угол - 1:0. Спустя две
минуты Жуниньо с 25 метров пробил во воротам, но
мяч прошел рядом со штангой. Хозяева поля про-
должали полностью доминировать на поле и не уди-

вительно, что на 38-й минуте счет стал 2:0 в пользу
«Лиона». После передачи Малуда ювелирный удар в
ближнюю «девятку» исполнил Жуниньо, забивший
десятый гол в сезоне. А в самой концовке первого
тайма сербский хавбек «Ланса» Ненад Ковачевич
зацепил в своей штрафной Тиагу и был наказан пе-
нальти, который очень хладнокровно реализовал
Диарра. Вторая половина матча прошла более спо-
койно. «Лион» очень уверенно играл по счету, а у го-
стей абсолютно не получалась игра в атаке. Несколь-
ко раз «Лион» мог забить и четвертый гол. Сначала
активный Бензема вновь попал в штангу, а затем
несколько дальних ударов Жуниньо едва не достиг-
ли своей цели.

Тулуза – Ле Ман 0:1
Бордо – Нант 0:1
Марсель – Нанси 2:1
Труа – Ренн 2:2
Валенсьенн – Сент-Этьен 1:0
Лорьян – Осер 2:1
Лилль – Седан 2:1
Ницца – ПСЖ 1:0
Сошо – Монако 2:1
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Национальные чемпионаты и кубки
Испания
34-й тур

  Реал Мадрид – Эспаньол 4 :3

За четыре тура до конца гранатово-синие и «га-
лактикос» набрали по 66 очков, однако у девятикрат-
ных обладателей Кубка европейских чемпионов луч-
шая статистика в поединках с каталонцами. В суб-
боту «Реал» переиграл «Эспаньол» со счетом 4:3 и
впервые с октября 2005 года поднялся на первую
строчку в турнирной таблице.

Гости в преддверии финального матча Кубка
УЕФА не включили в стартовый состав несколько
ключевых футболистов и борющийся за чемпион-
ство «Реал» должен был одержать легкую победу.
Однако первый тайм превратился в кошмар для иг-
роков и болельщиков «королевского» клуба. Уже к
26-й минуте две контратаки «Эспаньола» заверши-
лись двумя голами-близнецами Вальтера Пандиа-
ни, которому дважды ассистировал Франциско Ру-
фете. «Реал» ответил точным ударом с близкого
расстояния Руда Ван Нистелроя, но спустя четыре
минуты уругвайский нападающий «Эспаньола»
оформил хет-трик.

Наставник «Реала» Фабио Капелло в перерыве
произвел двойную замену и его команда сумела пе-
реломить ход матча. Сначала после скидки Ван Ни-
стелроя отличился Рауль. Затем после ошибки ка-
мерунского вратаря Карлоса Камени счет сравнял
Хосе Антонио Рейес. А победный гол за минуту до
окончания основного времени забил аргентинец Гон-
сало Игуаин, который, возможно, находился в поло-
жении «вне игры».

Россия
9-й тур

Химки – Сатурн         0:0

Первое в истории подмосковного футбола дерби
между «Химками» и «Сатурном», которые ранее не
встречались даже в низших лигах, завершилось
нулевой ничьей. Вытупающий за «Сатурн» Гогита
Гогуа провел на поле все 90 минут.

Барселона – Бетис         1:1
Каталонцы, которые после поражения в полуфи-

нале Кубка Испании от «Хетафе» распрощались с
надеждами завоевать сразу два трофея в этом се-
зоне, не смогли дома переиграть «Бетис» - 1:1. В
начале первого тайма бразильский полузащитник
каталонцев Роналдиньо с пенальти открыл счет, од-
нако его соотечественник, нападающий «Бетиса»
Рафаэль Собис, за минуту до финального свистка
восстановил паритет.

Севилья – Рекреативо    2:1
Главным героем матча стал бразильский напада-

ющий «Севильи» Луис Фабиано, организовавший
оба гола в ворота гостей. В дебюте матча после скид-
ки Фабиано счет в матче открыл Энцо Мареска, а на
81-й минуте бразилец заработал и реализовал один-
надцатиметровый удар. «Рекреативо» за минуту до
окончания основного времени также с пенальти отыг-

рал один мяч, но для чего-то большего у гостей не
хватило времени. Эта победа сохранила шансы «Се-
вильи» на завоевание чемпионского титула.

Валенсия – Сарагоса2:0
«Валенсия» практически обеспечила себе попа-

дание в третий отборочный раунд Лиги чемпионов
УЕФА на будущий сезон, взяв верх над идущей на
пятом месте «Сарагосой». «Летучие мыши» сдела-
ли весомую заявку на победу уже в первом тайме,
после того как Эмилиано Моретти и Давид Сильва
поразили ворота «Сарагосы». Во втором тайме Да-
вид Сильва не реализовал 11-метровый, однако это
не помешало «Валенсии» завоевать три очка.

Хетафе – Атлетико 1:4
Осасуна – Вильяреал 1:4
Атлетик – Депортиво 1:1
Сельта – Леванте 1:2
Расинг – Мальорка 0:2
Химнастик – Реал Сосьедад 1:3

Рубин – Амкар         1:0
«Рубин», обыграв дома «Амкар» со счетом 1:0,

одержал лишь вторую победу в чемпионате. Это по-
зволило казанцам уйти с последнего места в тур-
нирной таблице. Победу «Рубину» принес на 52-й
минуте защитник Габриэл.

ЦСКА - Спартак Москва      1:1
В присутствии 65 тысяч зрителей ЦСКА и «Спартак»

сыграли вничью на «Лужниках» - 1:1. На гол Милоша Краси-
ча, забитый в первом тайме, после перерыва точным уда-
ром ответил Владимир Быстров. «Спартак» продолжает
лидировать в чемпионате, опережая армейцев на три очка.

Крылья Советов - Луч-Энергия  3:0
После серии невыразительных игр «Крылья Сове-

тов» в хорошем стиле обыграли дома «Луч-Энергию»
- 3:0. «Мы проиграли этот матч по всем статьям. Счет
не соответствует тому преимуществу, которое было
у «Крыльев Советов», - скажет после игры главный
тренер «Луча» Сергей Павлов. Уже на 15-й минуте
Алексей Медведев открыл счет. Вскоре он ассисти-

ровал Давиду Муджири, который забил второй мяч
в матче и свой – в чемпионате. На 78-й минуте гру-
зинский легионер был заменен. На 56-й минуте Алек-
сандр Швецов нанес прицельный дальний удар, и мяч
третий раз побывал в воротах «Луча».

Локомотив – Ростов    2:0
«Локомотив» в игре с аутсайдером «Ростовом»

одержал важную домашнюю победу со счетом 2:0,
подтянувшись к группе лидеров. Счет был открыт на
37-й минуте после дальнего удара Сергея Гуренко.
После перерыва гости попытались переломить игру,
провели несколько острых атак, но их пыл был ох-
лажден на 77-й минуте, когда Дмитрий Сычев сде-
лал счет 2:0.

     Спартак Нальчик – Москва 1:0
Спартаковец Александр Амисулашвили провел на

поле весь матч и получил на 59-й минуте желтую
карточку.

Томь – Динамо  1:0
Кубань – Зенит 1:1



6 15 мАЯ 2007 г.ФУТБОЛ

Чемпионат Европы

Испанский нападаю-
щий Боян Кркич стал
главным героем финала
чемпионата Европы сре-
ди юношей до 17 лет, за-
бив победный гол в воро-
та сборной Англии.

Лучший бомбардир
континентального пер-
венства прошлого года
на этом турнире до фи-

нала провел всего один
мяч - в ворота сборной
Бельгии в полуфинале.
Однако принадлежащий
«Барселоне» Кркич дока-
зал, что не зря считает-
ся одним из самых та-
лантливых молодых иг-
роков Европы, ведь
именно его удар принес
Испании чемпионский
титул. До этого предста-
вители Пиренейского
полуострова шесть раз
выигрывали турниры
ныне отмененной возра-
стной категории для 16-
летних.

Сильный ветер на ста-
дионе в Турнэ оказал не-
малое влияние на ход
всех предыдущих игр,
проходивших здесь, и в
первом тайме он дул в
спину испанцам. В отсут-
ствие Хенри Лэнсбери,
который получил сотря-
сение мозга в игре с
французами в полуфи-
нале, на месте централь-
ного полузащитника у
сборной Англии играл
Дэниэл Роуз. В составе
сборной Испании по
сравнению с предыду-
щим матчем в составе
появились Мойсес Хи-
менес и Лукас Поркар, а
Серхио Родригес заме-
нил Вельверде Атиенсу,
который отбывал диск-
валификацию.

Учитывая погодные
условия и изменения в
составах, неудивитель-
но, что командам потре-
бовалось время на
адаптацию. Нэтан Пор-
ритт чуть было не от-
крыл счет уже в дебюте
встречи, но в осталь-
ном оборонительные
линии соперников
смотрелись солидно.
Испанцы создали свой
первый момент на 22-й
минуте, когда штраф-
ной в исполнении Фра-
на Мериды чудом мино-
вал Кркича и Серхио у
дальней штанги. Вско-
ре в игру пришлось
вступить и вратарю ан-
гличан Джейсону Стили
- опасно бил Яго Фаль-

«Золотая»
молодежь
И спании

ке. Подопечные Хуана
Сантистебана Трояно
завершили тайм на ма-
жорной ноте: Фальке
раз за разом переигры-
вал правого защитника
британцев Сета Офо-
ри-Твумаси, а в одном
из эпизодов только
вмешательство Майк-
ла Вудса спасло Стили

от серьезных неприят-
ностей.

Команда Джона Пико-
ка, тем не менее, убе-
регла свои ворота в пер-
вой половине игры и
после перерыва играла
по ветру. Однако спас-
тись от своего злого ге-
ния Кркича англичане
так и не смогли - игрок
«Барсы», который сде-
лал дубль в игре с Анг-
лией в октябре прошло-
го года, отличился
вновь уже в самом на-
чале тайма. Стили смог
лишь парировать удар
Мериды, после чего
Боян расстрелял безза-
щитные английские во-
рота к радости большой
группы фанатов, кото-
рые поддерживали Ис-
панию.

Англичане впервые
за все восемь офици-
альных матчей этого се-
зона оказались в роли
догоняющих, поэтому
долго не могли прийти
в себя. Затем подопеч-
ные Пикока начали по-
немногу оживать, при
этом первый момент
создал Офори-Твума-
си, после навеса кото-
рого Рис Мерфи голо-
вой пробил рядом со
штангой. Таили в себе
опасность и стандартые
положения в исполне-
нии Порритта - после
одной из таких подач
Вудс пробил впритирку
со штангой ворот Дави-
да Де Эгеа.

Следующий «стан-
дарт» оказался еще
опаснее - Вудс решил
пробить сам с границы
штрафной, но Де Эгеа в
броске отвел угрозу. За
девять минут до фи-
нального свистка Кркич
чуть было не сделал
дубль, однако рефери
отменил его гол, усмот-
рев положение «вне
игры». Затем возмож-
ности забить второй гол
Кркича лишил Стили -
хотя к этому времени
лидер сборной Испании
уже сделал свое дело.

Национальные чемпионаты и кубки

Воскресная осечка
динамовцев, которые
свели к ничьей выезд-
ной матч 26-го тура про-
тив алчевской «Стали»,
вернула интригу борьбе
за золотые медали чем-
пионата Украины. Одер-
жав в тот же день трудо-
вую победу над столич-
ным «Арсеналом», «Шах-
тер» сократил до четы-
рех очков отставание от
лидера, с которым 23
мая ему еще предстоит
встретиться в Донецке.
Напомним, что до конца
турнира осталось всего
четыре тура.

«Динамо» довольно
живо начало поединок со
«Сталью» и уже к исходу
первых 30 минут повело
в счете. Фланговый на-
вес в исполнении Карло-
са Корреа пришелся
точно на Максима Шац-
ких, который мягко сбро-
сил мяч на ход Клеберу -
тому оставалось, опере-
див опекуна, лишь под-
ставить ногу. Однако
столь удачный дебют
сыграл с гостями злую
шутку. Спустя шесть
минут алчевцы отыгра-
лись, проведя не менее
зрелищную атаку: про-
рыв по левому краю и
прострел на набежавше-
го Александра Половко-
ва - 1:1.

Всю вторую 45-минут-
ку киевляне тщетно прес-
синговали хозяев, кото-
рые большую часть игро-
вого времени отражали
настырные атаки лиде-
ра. Забить гол в ворота

Украина

Вадима Старцева мог
едва ли не каждый поле-
вой игрок «Динамо», но
уверенные действия ки-
пера и жуткое невезе-
ние, преследовавшее на-
падавшую сторону, пере-
черкнули все ее усилия.
Команда Анатолия Демь-
яненко допустила со-
всем не обязательную
осечку, которая, впро-
чем, заметно оживит
концовку сезона.

Как ни парадоксаль-
но, но известие из Ал-
чевска не лучшим обра-
зом сказалось на на-
строении футболистов
«Шахтера», выходивших
в Киеве на матч против
«Арсенала». Уже на чет-
вертой минуте гости
пропустили быструю
атаку «канониров», кото-
рую завершил грузинс-
кий легионер Лаша Джа-
кобия. Могли подопеч-
ные Александра Заваро-
ва забивать еще и еще,
но своих шансов не реа-
лизовали. А вот горняки,
чья игра в последнее
время вызывает волны
справедливой критики,
исхитрились в заключи-
тельной четверти по-
единка зацепиться за
три очка.

Сначала на 69-й мину-
те Звонимир Вукич реа-
лизовал пенальти, назна-
ченный за небрежность
защитника «Арсенала»,
сыгравшего в своей
штрафной площади ру-
кой. А вскоре массивный
навал дончан привел к
сутолоке у ворот здоро-

во игравшего ки-
пера хозяев Вади-
ма Деонаса. Мяч
метался по вра-
тарской площадке
киевлян до тех пор,
пока не угодил в
пятку Чиприана
Марики, что в ито-
ге и выручило
«Шахтер».

Куда более вы-
сокой оценки зас-
луживает победа
«Таврии» в домаш-
ней встрече с за-
порожским «Ме-
таллургом» - 5:1.
Хет-трик в Симфе-
рополе удался
Лаки Идахору, в
свое время пробо-
вавшему силы в
киевском «Динамо».
Еще по голу в ворота гос-
тей записали в свой ак-
тив Александр Гоменюк
и Эдмар, реализовав-
ший 11-метровый. «Ме-
таллург» ответил на это
лишь точным выстрелом
Николая Кашевского.

«Харьков» и львовс-
кие «Карпаты» голов в
воскресенье не забива-
ли - 0:0. Одного взятия
ворот хватило луганской
«Заре» для победы в
Мариуполе над «Ильи-
чевцем» - результатив-
ный удар нанес на 21-й
минуте Алексей Храм-
цов. К слову, его коман-
да доигрывала матч в
меньшинстве из-за уда-
ления Мирко Буневчеви-
ча. Успеха добилась в
минувший уик-энд и
«Ворскла», обыгравшая

дома «Кривбасс» (2:1) за
счет гола 20-летнего хав-
бека Александра Чижо-
ва.

В стартовом матче
тура «Днепр» одолел
«Черноморец» благода-
ря удару Сергея Корни-
ленко. Набрав 25 очков,
«Ворскла» несколько
оторвалась от зоны вы-
лета, в которой теперь
пребывают «Ильичевец»
(22) и «Сталь» (21), а так-
же сохранила мини-
мальное отставание от
«Зари» и «Арсенала» (по
27 очков). Завершаю-
щий матч 26-го тура со-
стоится в понедельник.
Донецкий «Металлург»
будет экзаменовать
харьковский «Метал-
лист», претендующий на
одну из путевок в евро-
кубки.

Ничья в поединке с «Трабзонспором» (2:2) вку-
пе с поражением «Бешикташа» от «Бурсаспора»
(0:3) принесли «Фенербахче» 17-й титул чемпи-
она Турции.

За два тура до конца первенства в копилке
«Фенербахче» оказалось 64 очка, что на шесть
баллов больше, чем у «Бешикташа». Но догнать
лидера «Бешикташу» уже не удастся, посколь-
ку в случае гипотетического равенства очков
«желтые канарейки» окажутся выше из-за пре-
имущества по личным встречам.

- Мы заработали титул тяжелым трудом, -
отметил бразильский тренер чемпионов
Зико. - Игроки верили в себя, в результате
чего мы сумели преодолеть несколько непро-
стых моментов.

Идущий третьим «Галатасарай» поделил
очки с «Сивасспором», также потеряв шансы
догнать «Фенербахче».

Турция

«Ôåíåðáàõ÷å»
ñòàë ÷åìïèîíîì

«Сошо» выиграл Ку-
бок Франции впервые
с 1933 года, одолев в
финале турнира
«Олимпик». Так как ос-
новное и дополнитель-
ное время встречи за-
вершилось вничью со
счетом 2:2, командам
пришлось прибегнуть к
серии послематчевых пенальти, в которой удачливее ока-
зался «Сошо» - 5:4.

«Олимпик», который не побеждал в кубке 14 лет подряд,
превосходно начал встречу - Джибриль Сиссе открыл счет
уже на пятой минуте. Однако в середине второго тайма
«Сошо», ведомый бывшим тренером марсельцев Аленом
Перреном, восстановил паритет - Мумуни Дагано замкнул
прострел экс-футболиста «Олимпика» Жерома Леруа.

На седьмой минуте дополнительного времени дружи-
на Альбера Эмона вновь вышла вперед - Туафилу Маулида
выполнил превосходный навес, который без труда замк-
нул Сиссе. И вот, когда играть оставалось всего пять ми-
нут, а марсельцы уже начали праздновать победу, Карим
Зиана отличным пасом нашел вышедшего на замену Анто-
ни Ле Таллека, который не промахнулся.

В серии пенальти первым к «точке» подошел Маулида и
пробил точно, а вот второй удар марсельцев отразил вра-
тарь «Сошо» Тедди Ришер. Вплоть до пятого удара футбо-
листы били без промаха, а затем представитель «Сошо»
Жереми Бреше не сумел переиграть голкипера Седрика
Каррассо. Впрочем, надежды «Олимпика» на успех быстро
улетучились - Филипп Брюнель вывел «Сошо» вперед, а
Ришер сохранил свои ворота на замке после удара Рональ-
да Зубара.

Победа стала заслуженной наградой для «Сошо», кото-
рый последний раз играл в финале Кубка в 1988 году, где
уступил «Метцу» в серии пенальти. Кроме того, дружина
Перрина получила пропуск в первый круг Кубка УЕФА.
«Олимпик», несмотря на неудачу, по-прежнему борется за
место в Лиге чемпионов УЕФА. За два тура до конца наци-
онального первенства марсельцы занимают второе мес-
то в турнирной таблице.

«Сошо» выиграл финал!



715 мая 2007 г. ЮБИЛЕЙ

Это рассказ о моем
друге, друге детства, ко-
торого потерял в слож-
ных житейских лаби-
ринтах и спустя не-
сколько десятилетий,
нашел его на… Эверес-
те. Он альпинист.

Мы слышали о горах
много красивых и муд-
рых высказываний. Они
(горы) справедливо зас-
луживают самых лестных
комплиментов, но мне
лично импонирует выс-
казывание об этих укра-
шениях природы, талан-
тливой грузинской жур-
налистки Ии Месхи:

«… Родившись мы хо-
тим стать выше. Хоро-
шие чувства называем
высокими чувствами.
Хорошее состояние –
подъемом. И если надо
выразить лучшее, чего
достиг человек, мы гово-
рим – вершина».

Мой друг, Роман Гиу-
ташвили, достиг боль-
шой вершины и в пря-
мом, и, в каком угодно
смысле. Он - первый гру-
зин, «оседлавший» очень
уж строптивую, трудно-
покоряющуюся, самую
высокую вершину плане-
ты Земля – Джомолунгму
(Эверест), осуществив,
тем самым, сокровенную
мечту многих поколений
прославленных грузинс-
ких альпинистов.

История восхождений
на Джомолунгму, возвы-
шающейся на 8848 мет-
ров над уровнем океана,
в гималайских горах
Азии, хранит имена свы-
ше 180 человеческих
жертв, стремившихся
дотянуться до этой фан-
тастической вершины.
Многие из них до сих пор
покоятся в недоступных
ледяных ущельях этого
горного исполина.

В 1943 году, в самый
разгар второй мировой
войны, нашей семье
пришлось переехать из
Гагры в Тбилиси. Отец от-
правлялся на фронт и
нас временно вселили в
квартиру одинокого по-
жилого человека, сыно-
вья которого ушли на
фронт. Мы заняли  одну
из комнат этой квартиры
до возвращения их с
фронта.

Во дворе этого дома
N8 по Бакинской улице
мы и познакомились с
Ромой Гиуташвили, маль-
чиком в испанской ша-
почке с бубенчиком. Я и
Рома были ровесника-
ми, нам тогда было по
шесть лет, поэтому, осо-
бенно хорошо понимали
друг друга. Он рос в хо-
рошей интеллигентной
семье. Его родители за-
помнились мне как очень
чуткие, добрые люди,
прекрасно воспитавшие
своих детей (у Ромы две
сестры – старшая Додо и
младшая – Мзия). Сам
же Рома был очень спо-
собный мальчик, отлич-
но учился в школе и уже
в детстве отличался му-
жественным характером
– умел терпеть боль, ни-

Первый грузинский стяг на Эвересте
Я был в горах – и мир увидел,

Каким не видел до сих пор,
Я на груди луну баюкал

И с Богом вел там разговор
Важа Пшавела

когда не плакал,
был каким-то
неугомонным,
непоседой, все-
гда что-то при-
думывал. Осо-
бенно любил
лазить по кры-
шам домов,
втягивая в это
дело и меня и
более млад-
ших, а порой и
старших маль-
чиков и девчат.
Видимо, тогда
уже манила его
высота.

Хочу привести воспо-
минания старого соседа
и друга семейства Гиу-
ташвили, ветерана вто-
рой мировой войны, пи-
сателя Павла Вячеславо-
вича Глухова:

«Еще до войны Рома с
благославления своих
родителей, поощряющих
все его благие увлече-
ния, принимал участие в
наших семейных вылаз-

ках за город. Любимыми
местами вылазок были
озера Лиси и Черепашье,
Соловьиная роща (ныне
р-н Вашлиджвари),
Мцхета-Армази и др.
Война на четыре года
различила нас. И когда в
45-м я вернулся, меня
встретил стройный, худо-
щавый паренек, откры-
тый и приветливый».

Примерно с шестого
класса Рома стал посе-
щать гимнастическую
секцию и проявил себя
перспективным спорт-
сменом. Продолжались
совместные экскурсии
за город, более серьез-
ные и длительные. Это
Зедазенский монастырь
и Шио-Мгвиме, Кватахе-
ви и Бетаниа. С ним было
интересно, он был пре-
красным собеседником,
веселым и неунываю-
щим, всегда готовым по-
мочь, взять на себя до-
полнительные нагрузки и
хлопоты. В те первые,
послевоенные годы, он
получил настоящую тури-
стическую закалку.

В 1953 году в их школу
пришел тренер из альпк-

луба и предложил жела-
ющим записаться в сек-
цию скалолазания. Од-
ним из первых, конечно
же был Рома.

Так началась альпини-
стская карьера будущего
чемпиона и призера

многочисле-
ных пер-
венств, масте-
ра спорта,
« с н е ж н о г о
барса» и поко-
рителя Эвере-
ста. Роман
всерьез и на-
всегда увлекся
альпинизмом,
спортом муже-
ственных и
храбрых.

Мне с Ро-
мой недолго
довелось жить
по соседству.
После войны
нам пришлось
о с в о б о д и т ь
квартиру и пе-
реехать в дру-
гой район го-
рода. В после-
дний раз мы

встретились уже в сту-
денческие годы.  По-
мню, он был со своей
невестой. Мы очень
приятно пообщались, с
теплотой вспомнили
наши детские годы.

После окончания вуза
мне довелось долгие годы
работать преподавате-
лем в различных районах
Грузии. К стыду своему
занятый каждодневными
заботами как то совсем
упустил из виду, как мой
друг стал выдающимся
альпинистом не только по
грузинским, но и по все-
союзном и международ-
ном масштабам.

Как мне впоследствии
удалось узнать, воспи-
танный альпинистской
школой Грузии Роман Ги-
уташвили покорил мно-
гие высочайшие верши-
ны как на Кавказе, так и
на Тянь-Шане, Памире,
Гималаях, многократный
чемпион и призер чем-
пионатов Советского Со-
юза; как покорителю бо-
лее семи «семитысячни-
ков», ему присвоено по-
четное звание «Снежного
Барса». В течение многих

лет работал инст-
руктором, спасате-
лем в различных
альпинистских клу-
бах; воспитал не
одно поколение аль-
пинистов Грузии. В
том числе в даль-

нейшем и покорителей
Эвереста. В 1960 году
закончив электротехни-
ческий факультет ГПИ
Роман Гиуташвили ра-
ботал научным сотруд-
ником в НИИ электро-
техники.

В конце 1991 года, в
тяжкие для Грузии дни,
появляется совершенно
неожиданная, потрясаю-
щая информация – 10
октября 1991 года в соста-
ве международной (рос-
сийско-американской)
экспедиции, высочай-
шую вершину мира,
Джомолунгму покорил
первый грузинский аль-
пинист, Роман Гиуташви-
ли, воодрузив на верши-
не национальный флаг
Республики Грузия.

Эта весть обрадовала
меня вдвойне: во-пер-
вых, наконец-то и грузин-
ская фамилия засверка-
ла среди смелейших ры-
царей – покорителей
труднодоступной Джомо-
лунгмы; во-вторых, Ро-
ман Гиуташвили друг
детства. Это событие
меня не только обрадо-
вало, но и очень удиви-
ло, поскольку в октябре
1991 года Роману, также
как и мне было уже 54 (!)
года. И вот в таком по-
чтенном возрасте мой
друг совершил такой вы-
дающийся подвиг.

Случилось это более
15 лет назад. В те дни, га-
зета “Вечерний Тбилиси”
писала: “Сбылась мечта
многих поколений гру-
зинских альпинистов, и
флаг Республики Грузия,
поднятый над высочай-
шей вершиной мира, по-
полнит гирлянду нацио-
нальных символов учас-
тников всех экспедиций
на Эвересте”.

Поистине счастливым
оказался почин Романа
Гиуташвили для грузинс-
ких альпинистов: в мае
1999 года члены экспеди-
ции “Кавказ – 99”, (кото-

рая была укомплектова-
на в основном, из грузин-
ских альпинистов - Афи
Гигиани, Бено Кашакаш-
вили, Левана Саркисова
и Бидзины Гуджабидзе)
покорили высочайшую
вершину мира и вторич-
но воодрузили на ней
стяг свободной Грузии.
Дважды побывал на Эве-
ресте прославленный
альпинист Гия Тортладзе
(бывший партнер Рома-
на Гиуташвили ныне пар-
ламентарий); в мае 2003
года совместно с россий-
ской экспедицией вто-
рично покорил Джомо-
лунгму истинный «гор-
ный рыцарь» Бидзина
Гуджабидзе.

Серия побед грузин-
ских альпинистов этим
не завершилась – в том
же году, в мае на Гима-
лайские горы вступила
первая грузинская де-
вушка, 22-летняя Софи-
ко Тварадзе…

Эти успехи грузинских
альпинистов по заслугам
были отмечены высокими
правительственными на-
градами. Среди награж-
денных были и воспитан-
ники Романа Гиуташвили.
Когда им вручали награ-
ды, к сожалению, никто не
вспомнил их воспитате-
ля, проторившего путь к
заветной вершине, кото-
рый с 1996 года живет и
работает в Москве.

11 июля 2003 года в
Тбилисском театре опе-
ры и балета имени Заха-
рия Палиашвили отме-
чали 70-летие прослав-
ленного грузинского аль-
пиниста, Михаила Хер-
гиани, с которым Роман
осуществлял не одно
сложнейшее восхожде-
ние. На юбилейный ве-
чер из Москвы был при-
глашен и Роман Гиуташ-
вили, который привез и
передал музею спорта
тот самый флаг Грузии,
который он воодрузил на
Джомолунгме. Казалось
появилась возможность
исправить оплошность,
которая была допущена

ранее. Но опять это ни-
кого не забеспокоило…
Между прочим, именно
в 2003 году правитель-
ство Непала наградило
Романа Гиуташвили се-
ребряной медалью, как
покорителя вершины
Джомолунгмы…

На днях Роману Ивано-
вичу Гиуташвили исполня-
ется 70 лет Федерация
альпинизма Грузии (пре-
зидент Гиви Картвелишви-
ли) направила в мини-
стерство культуры, защи-
ты памятников и спорта
соответствующее письмо
с просьбой представить
Романа Гиуташвили к пра-
вительственной награде.
Письмо это закреплено до-
полнительной просьбой
прославленных альпинис-
тов, покорителей Эверес-
та - Афи Гигани, Львом
Саркисовым и Бидзиной
Гуджабидзе.

Насколько мне стало
известно, награждению
Романа Гиуташвили яко-
бы препятствует то обсто-
ятельство, что он являет-
ся гражданином другого
государства и в это дело
надо подключить Мини-
стерство иностранных
дел, и грузинское консуль-
ство в Москве…

Дорогой Роман, по-
здравляю тебя – про-
славленного грузинского
альпиниста, золотыми
буками вписавшего свое
имя в спортивную лето-
пись доблестного спорта
нашей Республики – со
славным  юбилеем!

Желаю тебе исполин-
ского здоровья, огромно-
го человеческого счастья
и долгих лет жизни на ра-
дость твоим замечатель-
ным близким и нам всем
- твоим друзьям.

А награда, заслужен-
ная награда, рано или
поздно тебя обязательно
найдет.

Юрий  ЦУЦКИРИДЗЕ,
педагог

Редакция «СГ» присо-
единяется к этим по-
здравлениям
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В ночь с субботы на воскресенье в плей-офф НБА состоя-
лись четвертые матчи двух полуфинальных серий конферен-
ций. На Востоке «Чикаго Буллз» во второй раз принимало «Дет-
ройт Пистонс» и могло завершить свое выступление в нынеш-
нем плей-офф, если бы потерпело поражение. После трех по-
бед подряд «Пистонс» могли позволить себе небольшое послаб-
ление, ведь пятый матч все равно пройдет на их площадке.

То ли настрой «Чикаго» на эту игру был слишком серьезным,
то ли «Детройт» действительно расслабился, но «Буллз» с пер-
вых минут захватили инициативу и больше ее сопернику не
отдали. Лидерство в этом матче «Детройт» имел один раз в
самом начале поединка, после чего выступал только в роли до-
гоняющего, однако, провалив первую четверть (19:27), догнать
хозяев уже не сумел.

Поединок завершился со счетом 102:87 в пользу «Чикаго», и
теперь счет в серии 1:3 не в его пользу. В отчетной встрече
лучшим у «Буллз» вновь стал Луол Денг, блестяще проводя-
щий нынешний плей-офф. Легкий форвард набрал 25 очков и
сделал 13 подборов. Также дабл-даблами у «быков» отметились
Кирк Хинрич (19+10 передач) и Бен Уоллес (11+17 подборов).
У «Детройта» 23 очка набрал Чонси Биллапс, добавивший к
ним еще 8 передач.

В другом матче игрового дня, в Западной конференции, «Юта
Джаз» одержала важнейшую выездную победу над «Голден Стэйт
Уорриорз» и повела в серии 3:1, остановившись в шаге от фи-
нала конференции. Матч получился очень напряженным, ли-
дер в нем менялся тринадцать раз, но в заключительной чет-
верти «джазменам» удался отличный спурт, и, выиграв две-
надцатиминутку со счетом 40:23, они оформили общую побе-
ду - 115:101.

Самым результативным игроком матча стал Карлос Бузер
из «Юты», набравший 34 балла, а также сделавший 12 подбо-
ров. 21 очко набрал Дерек Фишер, 20 - Дерон Уильямс. У «Уор-
риорз» по 24 очка набрали Эл Харрингтон и Стефен Джексон.

Плей-офф. Полуфинал Восточной конференции
Серия до четырех побед
Нью-Джерси – Кливленд 96:85
Счет в серии: 1-2.
Чикаго – Детройт 102:87
Счет в серии: 1-3.

Плей-офф. Полуфинал Западной конференции
Серия до четырех побед
Сан-Антонио – Финикс 108:101
Счет в серии: 2-1.
Голден Стэйт – Юта 101:115
Счет в серии: 1-3.

Internazionali BNL d’Italia,
Рим, Италия, призовой фонд
2,082,500 евро.

Финал
Рафаэль

Надаль (Ис-
пания) -
Фернандо
Го н с а л е с
(Чили) - 6:2,
6:2

Победив
на турнире в
столице Ита-
лии, Рафа-
эль Надаль в
очередной
раз доказал,
что на грунто-
вых кортах
ему нет рав-
ных.

В воскре-
сенье в фи-
н а л ь н о м
матче на
теннисном
турнире серии «Мастерс» в
Риме испанец, посеянный под
вторым номером, очень легко
разобрался с чилийцем Фер-
нандо Гонсалесом (шестой но-
мер посева). Надалю понадо-
билось всего полтора часа,
чтобы праздновать победу со
счетом 6:2, 6:2.

Победная серия Надаля на
грунте достигла 77 матчей. Он не
проигрывает с апреля 2005 года.

В активе Надаля три выиг-
ранных турнира подряд: пе-
ред Римом он завоевал тро-

ÍÁÀ: Ïîñëåäíèå
øàãè ê ôèíàëó

В следующем сезоне может увеличиться количество клу-
бов, принимающих участие во втором по значимости баскет-
больном европейском турнире - Кубке УЛЕБ

Об этом в интервью РИА Новости сообщил президент бас-
кетбольного ЦСКА Сергей Кущенко. «Во время проведения
«Финала четырех» Евролиги в Афинах было проведено много
встреч. На одной из них обсуждался вопрос о расширении
Кубка УЛЕБ», - сказал Кущенко.

Сейчас в Кубке УЛЕБ принимают участие 24 команды. В
нынешнем сезоне этот турнир выиграл мадридский «Реал»,
который в финале обыграл литовскую команду «Летувос Ри-
тас».

«Может появиться шанс, что со следующего сезона в Кубке
УЛЕБ будет увеличено количество клубов. Окончательное ре-
шение об этом будет принято в конце мая», - заметил Сергей
Кущенко.

Европа

Кубок УЛЕБ расширяется

Теннис

В финале Надаль легко
справился с Гонсалесом

феи в Монте-Карло и Барсе-
лоне.
Иванович обыграла

Кузнецову
Qatar Telecom German Open,

Берлин, Германия, призовой
фонд 1,340,800 долларов.

Финал
Ана Иванович (Сербия) -

Светлана Кузнецова (Россия)
- 3:6, 6:4, 7:6

Россиянка Светлана Куз-
нецова не смогла одержать
победу на турнире первой ка-
тегории в Берлине. В воскре-
сенье в финальном матче
россиянка, посеянная под

третьим номером, уступила
сербке Ане Иванович, 12-й
ракетке соревнований. По-

единок, кото-
рый продол-
жался два часа
и 15 минут, за-
вершился со
счетом 3:6, 6:4,
7:6 (7:4) в
пользу Ивано-
вич. После это-
го поединка
счет личных
встреч между
россиянкой и
сербкой стал
2-1 в пользу
последней.

Для Ивано-
вич этот тро-
фей стал тре-
тьим в ее карь-
ере. Ранее она
побеждала в
М о н р е а л е
(2006 год) и в

Канберре (2005). А Кузнецо-
ва в десятый раз проигрыва-
ет в финальном матче. При
этом в ее активе восемь за-
воеванных титулов.
Моригами хватило
двух сетов

ECM Prague Open, Прага,
Чехия, призовой фонд 145,000
долларов.

Финал
Акико Моригами (Япония) -

Марион Бартоли (Франция) -
6:1, 6:3

Рейтинг WTA
Sony Ericsson WTA Tour Singles Rankings. Положение на 14 мая
1 (1). Жюстин Энен (Бельгия) 4119
2 (2). Мария Шарапова (Россия) 3388
3 (4). Светлана Кузнецова (Россия) 2867
4 (3). Амели Моресмо (Франция) 2701
5 (6). Елена Янкович (Сербия) 2372
6 (7). Мартина Хингис (Швейцария) 2279
7 (8). Николь Вайдишова (Чехия) 1957
8 (16). Ана Иванович (Сербия) 1906
9 (10). Динара Сафина (Россия) 1898
10 (11). Анна Чакветадзе (Россия) 1822

Рейтинг ATP
ATP RANKINGS. Положение на 14 мая
1. Роджер Федерер (Швейцария) 7015
2. Рафаэль Надаль (Испания) 4875
3. Николай Давыденко (Россия) 2955
4. Энди Роддик (США) 2930
5. Фернандо Гонсалес (Чили) 2760
6. Новак Джокович (Сербия) 2735
7. Томми Робредо (Испания) 2595
8. Иван Любичич (Хорватия) 2220
9. Джеймс Блэйк (США) 2180
10. Энди Мюррей (Великобритания) 2120

Чемпионская гонка WTA
Race to the Sony Ericsson Championships Singles Standings. Положение на 14 мая
1. Елена Янкович (Сербия) 1665
2. Серена Уильямс (США) 1531
3. Жюстин Энен (Бельгия) 1520
4. Светлана Кузнецова (Россия) 1361
5. Ана Иванович (Сербия) 1246
6. Мартина Хингис (Швейцария) 1096
7. Мария Шарапова (Россия) 1030
8. Надежда Петрова (Россия) 961
8. Динара Сафина (Россия) 961
10. Анна Чакветадзе (Россия) 955

Чемпионская гонка ATP
ATP RACE. Положение на 14 мая
1. Рафаэль Надаль (Испания) 465
2. Роджер Федерер (Швейцария) 361
3. Новак Джокович (Сербия) 352
4. Фернандо Гонсалес (Чили) 241
5. Энди Роддик (США) 225
6. Энди Мюррей (Великобритания) 213
7. Томми Хаас (Германия) 210
8. Иван Любичич (Хорватия) 196
9. Михаил Южный (Россия) 188
10. Николай Давыденко (Россия) 185
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Трасса в Барселоне никогда не
славилась яркими гонками, обе-
щая зрителям скучную тактичес-
кую борьбу. На этот раз, правда,
140-тысячную армию болельщи-
ков, заполнившую красно-желты-
ми флагами трибуны каталонско-
го автодрома, мало волновал про-
цесс – главным был результат. Со-
вершенно понятный: все 280 ты-
сяч глаз были устремлены на пер-
вый ряд стартового поля, где ме-
стный любимец Фернандо Алон-
со пристроился рядом с наглецом
Массой, обидно отобравшим у
него поул-позишн.

Гонка Гран-при Испании началась
необычно - проехав прогревочный
круг, пилоты застыли на стартовой
прямой для того, чтобы рвануться...
на еще один прогревочный. Дело в
том, что перед вторым стартом
возникли проблемы у Ярно Трулли,
болид которого заглох. Из-за этой
неприятности итальянец лишился
седьмой стартовой позиции, кото-
рая для сегодняшней «Тойоты» про-
сто прекрасна.

Как бы то ни было, со второй
попытки гонщики все-таки смог-
ли стартовать.

Традиционно великолепно
стартовал «Макларен» - Алонсо и
Хэмильтон пошли в атаку соответ-
ственно на Массу и Райкконена.

Двукратный чемпион мира знал
об особенностях трека, да и на что-
то иное, кроме победы, согла-
шаться не хотел. Потому и рванул
в атаку, едва погасли огни свето-
фора. Вот только бахрейнский
триумфатор тоже отлично по-
мнил, как хорош на старте его ис-
панский оппонент.

«Феррари» и «Макларен» ока-
зались рядом на входе в первый
поворот, Масса аккуратно выда-
вил Алонсо на внешнюю траекто-
рию и едва заметным касанием
отправил срезать «эску» по гра-
вию. «Я проиграл в такой борьбе в
Малайзии, потому не отступил на
этот раз. Мы оба рисковали, но
ведь гонки есть гонки», - постарал-
ся закрыть тему бразилец на пресс-
конференции. Сидевший по ле-
вую руку испанец морщился и от-
ворачивался в сторону. «Вообще-
то я был чуть впереди, но, к сожа-
лению, он так не думал, - отвечал
Фернандо. – Хорошо хоть удалось
остаться на трассе, ведь в боль-
шинстве случаев подобные стол-
кновения приводят к сходу. Маши-
на была повреждена, потому бо-
роться за победу не получилось».

Неприятностями Алонсо дело
на старте не ограничилось - Вурц
не среагировал на резкое тормо-
жение Ральфа Шумахера, и вотк-
нулся в его заднюю часть, сломав
себе спойлер так, что продолжать
гонку больше возможности не
было. Столкнулся с проблемами и
Марк Уэббер - его болид дополз
до боксов, где и остался.

На десятом круге гонка лиши-
лась еще двоих пилотов - во-пер-
вых, на стартовой прямой разле-
телось в клочья заднее колесо
Скотта Спида. К счастью, гонщик
не потерял управления и смог
спокойно припарковаться. А во-
вторых, Кими Райкконен выбыл из
борьбы, внезапно потеряв ско-
рость. По предворительной ин-
формации, причиной стали про-
блемы с электроникой.

Волна пит-стопов началась до-
вольно быстро. Открыл ее Фели-
пе Масса, который очень уверен-
но чувствовал себя в борьбе с дву-
мя «Макларенами», постоянно на-
ращивая отрыв. «Серебряные
стрелы» продержались на не-

Гран-При Испании

сколько кругов дольше, но диви-
дендов им это не принесло - Мас-
са все равно остался первым и
продолжил отрываться.

Между прочим, первый пит-
стоп Массы едва не обернулся
трагедией - сразу после того, как
пилот тронулся, бензин, пролив-
шийся на его болид, вспыхнул,
обдав механиков пламенем.

Неприятный эпизод в боксах мог
случиться еще через несколько
кругов - болид Лиуцци резко поте-
рял скорость, и итальянец очень
медленно плелся по огороженной
бетонными стенами узкой дорож-
ке в боксы. В это время, не видя
его, из-за поворота выскочил Дэ-
вид Кулдхард. Только потрясающая
реакция опытного шотландца убе-
регла пилотов от столкновения.

Борьба впереди подутихла, но
проблемы пилотов продолжились.
Так, очень неприятный эпизод про-
изошел с пилотами «Хонды» - Ба-
рикелло обгонял Батона, только
выехавшего с пит-лейна, причем
сделал это так, что британец остал-
ся без переднего спойлера.

Обидным получился сход Ника
Хайдфельда, успевшего покрасо-
ваться на первом месте – до обид-
ного пит-стопа, на котором ему
недокрутили переднее левое ко-
лесо. Эта проблема отбросила его
на предпоследнее место. Немец
долго плелся в хвосте, но закон-
чить гонку так и не сумел - за не-
сколько кругов до финиша маши-

на окончательно сломалась.
На второй пит-стоп снова од-

ним из первых заехал Масса. На
этот раз у бразильца проблем не
возникло, и на трассу он вернулся
вторым, но всего в девяти секун-
дах от Хэмилтона. Молодой бри-
танец оттягивал пит-стоп как мог,
но добиться ничего не сумел - впе-
реди в итоге все равно оказался
Масса, причем с весьма солидным
отрывом, так что ему всего и ос-
тавалось, что беречь машину и
спокойно доехать до финиша.

У бразильца это получилось, и он
отпраздновал свою вторую победу
в сезоне. Но в чемпионате он, не-
смотря на наибольшее число по-
бед, стал только третьим. Лидером
стал великолепный Льюис Хэмиль-
тон, ни разу еще не познавший вкус
побед, но зато во всех четырех гон-
ках своей жизни доезжавший до
подиума, что является уникальным
достижением. Вторым в чемпиона-
те идет его титулованный партнер
Фернандо Алонсо.

Внимания заслуживают и пило-
ты, финишировавшие за лидера-
ми - пятое место осталось за Дэв-
дом Кулдхардом, шестое - за Ни-
ком Росбергом, седьмое занял
Хейкки Ковалайнен, а восьмое -
Такума Сато. Для Кулдхарда и Сато
очки стали первыми в чемпиона-
те, равно как и для их команд -
«Ред Булла» и «Супер Агури».

Кулдхард проявил себя про-
сто блестяще. А ведь еще нака-
нуне он казался хвастуном – шот-
ландец уверял, что его «Ред
Булл» способен на большее, не-
жели девятая стартовая позиция.
Дэвид проскочил на пятое мес-
то и удержал его, несмотря на
вялые атаки «Рено» Хейкки Кова-
лайнена и запоздалую погоню
Нико Росберга, не успевшего
воспользоваться возникшими у
Кулдхарда неполадками с короб-
кой передач.

Фелипе Масса рассказал
на пресс-конференции пос-
ле Гран-при Испании о впе-
чатлениях от гонки:

- Как я и говорил, многое
решилось на первом поворо-
те. У нас случился контакт с
Фернандо Алонсо, который
хотел меня обогнать и затол-
кать вглубь поворота. Я вы-
держал и остался на трассе.
Меня немного беспокоило
состояние машины после
удара, но все было в поряд-
ке. Да и какая теперь разни-
ца. Главное, я выиграл. Жал-
ко, что не смог закончить
гонку Райкконен. Очень
обидно с точки зрения борь-
бы за чемпионство и Кубок
конструкторов, -  сказал
Масса.

Зато Фернандо Алонсо
считает, что ему повезло и
он смог продолжить гонку
после столкновения с боли-
дом Фелипе Массы.

- Нам повезло, что мы
после инцидента смогли
продолжить гонку. В 99 слу-
чаях из ста после такого
столкновения гонщики и их
болиды выбывают с Гран-
при, - прокомментировал
столкновение Алонсо. - Я
разочарован итогами гонки.

Пресс-конференция

Сп лошн ы е
с ож а ле н и я

Если бы Райкконен не сошел
с дистанции, я оказался бы
вне подиума...

Кстати, оба гонщика недо-
вольны изменениями в
трассе. Руководство барсе-
лонского автодрома решило
усложнить трассу и добави-
ло шикану на последнем от-
резке. Еще на предсезонных
тестах пилоты неоднозначно
отреагировали на измене-
ния, понимая при этом при-
чины их внесения.

После квалификации
Масса заявил: «Если рас-
суждать, нравятся мне или
нет новшества на трассе, я
бы сказал, что нет. Гонщики
не любят такие повороты.
Но с точки зрения зрелищ-
ности, это решение пра-
вильное. Необходимо вре-
мя, чтобы понять, хорошее
ли это изменение трассы.
Для гонщиков новый пово-
рот точно плох. А понравит-
ся ли он зрителям - уви-
дим».

Алонсо был категорич-
нее: «Если бы гонщиков
спросили, какой вариант
трассы они предпочитают:
старый или новый, думаю,
никто не выберет новый ва-
риант».

Барселона обеспечила себе право принимать Гран-при Ис-
пании до 2016 года, подписав новый контракт с «Формулой-1»,
сообщает Reuters. Об этом в субботу заявил Берни Экклстоун.

- Я очень рад, что мы достигли соглашения, - сказал он на
специально созванной пресс-конференции.

Экклстоун также прокомментировал собственное заявление
о том, что согласится на проведение этапа в Валенсии только в
том случае, если политическая партия, чьи представители ру-
ководят городом, одержит победу на следующих выборах 27
мая.

- Я четко обозначил причины, почему пока не подписал кон-
тракт с Валенсией. Знаю, с кем намерен заключить сделку, и
мне нравятся эти люди. Если они больше не будут иметь влас-
ти в Валенсии, я не буду знать, с кем договариваться. В данной
ситуации я не готов к подписанию контракта, - сказал Экклсто-
ун.

Дороги в Имолу нет
В следующем сезоне будет проведено лишь два новых Гран-

при - в Валенсии и Сингапуре, сообщает Reuters.
Что касается возобновления контракта с Имолой, то босс

«Формулы-1» Берни Экклстоун заявил, что это маловероятно.
- Не думаю, что мы вернемся в Имолу, - заявил Экклстоун.

Короткие новости

«Каталунья-Монтмело»
продлила контракт
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Вопросы и ответы

Грэм ХАНТЕР,
Барселона, uefa.com
Тренер «Эспаньола»

Эрнесто Вальверде пе-
ред финальным матчем
Кубка УЕФА против «Се-
вильи» наверняка будет
волноваться больше дру-
гих. Не только потому,
что такова тренерская
доля, но и потому, что в
1988 году Вальверде в со-
ставе каталонского клу-
ба потерпел обиднейшее
поражение в другом фи-
нале. Ведя со счетом 3:0
к 135-й минуте двухмат-
чевого противостояния,
«Эспаньол» тогда в итоге
уступил Кубок УЕФА «Бай-
еру». Перебравшись в
«Барселону», Вальверде
со скамейки запасных на-
блюдал за триумфом в
финальном поединке
Кубка кубков против
«Сампдории» и победой
над «Реалом» в финале
Кубка Испании.

Игровую карьеру испа-
нец завершил в 1997 году
в «Мальорке». За два сле-
дующих года островитя-
не побывали в финалах
Кубка Испании и Кубка
кубков, но уже без Валь-
верде...

Шотландский шанс
С финалами у Вальвер-

де отношения не склады-

вались никогда. Однако в
преддверии, возможно,
самого важного матча в
107-летней истории его
клуба этот элегантный ис-
панский специалист ведет
себя образцово. Его не
смущают десятки интер-
вью в неделю и сотни од-
нообразных, набивших ос-
комину вопросов. Более
того, Вальверде, не изме-
няя своим грациозным
манерам, демонстрирует
при этом некую авантюр-
ность, столь привычную
для завсегдатаев «Хэмп-
ден Пари», где состоится
финальный поединок.
«Когда я сам выходил на
поле и мои команды выс-
тупали в Европе, я всегда
мечтал встретиться с
«Рейнджерс», поскольку
очень хотел сыграть в
Шотландии, - пояснил 43-
летний специалист. - В
итоге мне не довелось
сыграть ни в Шотландии,
ни в Ирландии, ни в Анг-
лии, ни в Уэльсе, а потому
в один из выходных дней
я решил проехаться по
Британии на машине в ка-
честве туриста».

В ожидании
красивого матча

«Это прекрасная стра-
на, и я изъездил ее вдоль
и поперек.  Инвернесс,
Абердин, Эдинбург... А вот
в Глазго не побывал. В

Саймон ХАРТ,
Севилья, uefa.com
«Три игрока в од-

ном», - так характеризу-
ет Даниэла Алвеса ис-
панская спортивная га-
зета AS. Крайний за-
щитник «Севильи» был
одним из главных геро-
ев финального матча
Кубка УЕФА-2005/06
против «Мидлсбро». В
нынешнем сезоне се-
вильцы имеют прекрас-
ный шанс отстоять по-
четный трофей, когда в
решающем поединке
встретятся с «Эспаньо-
лом». В интервью
uefa.com 24-летний бра-
зилец рассказал о важ-
ности прошло-
годнего триум-
фа, а также по-
яснил, почему
не хотел встре-
чаться в фина-
ле с испанским
к л у б о м .
- Что измени-
лось в «Севи-
лье» с тех пор,
как вы завоева-
ли Кубок УЕФА?

- Я считаю,
что команды
учатся на своем
опыте. Победа
дала нам воз-
можность рас-
ти дальше. С
момента нашего три-
умфа в Кубке УЕФА мы
постоянно развиваем-
ся. Надеюсь, мы будем
и впредь выигрывать

трофеи и продолжать
развитие. Думаю, мы
на правильном пути.

- Принципиален ли тот
факт, что в финале вам
придется встретиться с
испанским клубом?

- Мы бы предпочли
сразиться с соперни-
ком, который не знает
нас, потому как у нас
свой, совершенно осо-
бенный стиль. Играть с
«Эспаньолом» будет
сложнее, так как ката-
лонцам прекрасно из-
вестны наши возмож-
ности. Но что есть, то
есть. Мы должны иг-
рать против них, и нам
будет очень непросто.
«Эспаньол» много заби-
вает, поэтому нам нуж-
но быть предельно вни-
мательными в обороне.
И все же, если нам уда-
стся показать свою луч-
шую игру, у нас будут
хорошие шансы на по-
беду.

- Одна испанская газе-
та видит в вас сразу трех
футболистов: крайнего
защитника, хавбека и
вингера. А как бы вы
сами описали себя?

- На мой взгляд, фут-
болист должен играть
на команду. Я не играю

Интервью

Трехликий Алвес
сам за себя, а действую
на благо клуба. Сейчас
к нас все идет хорошо:
мы выигрываем и раду-
емся футболу, который
показываем. Надеюсь,
так будет продолжаться
и впредь, потому что
сейчас смотреть на
игру «Севильи» - одно
удовольствие.

- Вы привлекаете ин-
терес многих грандов.
Видите ли вы себя в «Се-
вилье» в следующем се-
зоне?

- Это сложный воп-
рос, и сейчас очень не-
подходящий момент,
чтобы говорить на эту
тему. Наступает такой

период, когда мы не
можем себе позволить
отвлекаться на что-
либо. Мы должны скон-
центрироваться на

предстоящих матчах,
потому как на кону сто-
ит очень многое. Всему
свое время, и мы еще
поговорим на эту тему.
Но сначала мы прило-
жим все усилия, чтобы
завоевать какой-ни-
будь трофей, а уже по-
том будем принимать
решения. В этом случае
внакладе не останется
никто.

- Насколько велик
вклад в успехи команды
Хуанде Рамоса, который
возглавил «Севилью» в
2005 году?

- Это тренер, кото-
рый за очень короткий
промежуток времени
вошел в историю вмес-
те с «Севильей». Он
пришел сюда и привил
нам собственный
стиль и позитивный
настрой. Все в клубе
очень довольны Рамо-
сом, он великолепно
делает свою работу.
Лишь немногим трене-
рам удавалось дважды
подряд вывести подо-
печных в финал одного
и того же турнира. До-
бавлю, что мы также
добрались до финала
Кубка Испании, чего
«Севилье» не удава-

лось сделать уже очень
давно. Рамоса ценят
очень высоко. Именно
при нем команда пове-
рила, что ей по силам
одерживать большие
победы.

- Вы до сих пор продол-
жаете бороться на трех
фронтах: в чемпионате
Испании, Кубке Испа-
нии и Кубке УЕФА. Тяже-
ло ли «Севилье» прово-
дить столько матчей?

- Конечно, непросто,
но после триумфа в
Кубке УЕФА мы испы-
тываем только положи-
тельные эмоции. В на-
стоящий момент бо-
лельщики «Севильи» не

могут поверить свое-
му счастью. Несколько
лет назад мы боролись
за участие в Кубке
УЕФА, а в прошлом
году вышли в его финал.
Мы в восторге от этого
и наслаждаемся мо-
ментом. Чего нам не
следует делать, так это
вбивать себе в голову,
что отныне мы обязаны
выигрывать все подряд
- это может нам дорого
стоить. Мы должны ра-
доваться успехам и все-
гда стремиться к побе-
де. Однако в случае не-
удачи сильно пережи-
вать не стоит, иначе бу-
дет только хуже.

- Что будет считаться
успешным сезоном для
«Севильи»?

- Выигрыш двух тро-
феев станет несомнен-
ным успехом. Даже по-
беда в одном турнире
нас устроит. Именно
этого мы и пытаемся
достичь. У нас есть хо-
роший шанс завоевать
сразу два трофея, а
если нам не удастся
стать чемпионами Ис-
пании, очень важно бу-
дет попасть в зону
Лиги чемпионов УЕФА.

- Вы как-то появились
на публике в костюме
тореадора. Вы наденете
его еще раз, если «Севи-
лья» добьется победы в
Глазго?

- Дело было в Ферии,
а там люди часто наде-
вают такие костюмы во
время фиесты. Иногда
мы с Ренато одеваемся
по-карнавальному, ког-
да идем гулять. При-
знаюсь, носить такой
костюм очень тяжело,
но, если «Севилья» по-
бедит, пожалуй, я наде-
ну его снова.

Цитата
«Несколько лет назад мы боро-

лись за участие в Кубке УЕФА, а в
прошлом году вышли в его финал.
Мы в восторге от этого и наслаж-
даемся моментом»

Даниэд АЛВЕС

Цитата
«Прекрасно, что мы получили

второй шанс, но я не считаю пора-
жение от Леверкузена пятном на
родословной клуба»

Эрнесто ВАЛЬВЕРДЕ

своей жиз-
ни я видел
матчи «Рей-
нджерс» с
«Селтиком»
и прекрас-
но пред-
с т а в л я ю
себе, как
шотландцы
относятся к
с в о е м у
футболу. И
мне стано-
вится толь-
ко прият-
нее от того,
что второй
шанс завое-
вать Кубок
УЕФА пред-
с т а в и т с я
нам на
« Х э м п д е -
не», этом
ле генда р-
ном стади-
оне. Мне бы
хотелось, чтобы финал
превратился в велико-
лепный футбольный
матч», - продолжил Валь-
верде. «Второй шанс» - от
воспоминаний о пораже-
нии от «Байера» Вальвер-
де, похоже, никуда не
деться. Вести с преиму-
ществом в три мяча и не
удержать победу в самой
концовке -  что может
быть обиднее? На первый
взгляд, на Вальверде и

«Эспаньол» даже сегодня
давят мысли о том фиас-
ко. Но сам тренер видит
ситуацию в ином ключе -
куда более оптимистич-
ном. «Прекрасно, что мы
получили второй шанс,
но я не считаю пораже-
ние от Леверкузена пят-
ном на родословной клу-
ба, - улыбается бывший
полузащитник. - Да, мы
проиграли, но это в лю-
бом случае был финал,
попасть куда было до-
вольно сложно».

Вопрос
уверенности

«Победы над «Верде-
ром» и «Бенфикой» обес-
печили нам мощный заряд
уверенности. Отправля-
ясь в Лиссабон на матч
против команды с гром-
ким по европейским мер-
кам именем, мы имели в
активе лишь победу со
счетом 3:2. Однако та игра
нам по-настоящему уда-
лась, мы сумели сохра-
нить холодную голову. Но
особенно мне понрави-
лось, что после разгрома
«Вердера» в Барселоне,
мы сумели победить в от-
ветной встрече. Не сек-
рет, что перед вторым
матчем эти 3:0 и финал
1988 года против другой
немецкой команды не
вспоминал только лени-
вый. Однако победа над

«Вердером» освободила
нас от этого призрака ис-
тории», - добавил Валь-
верде.

В вечном поиске
В нынешнем сезоне

Вальверде выдержал
еще несколько испыта-
ний. После трех пораже-
ний в четырех матчах на
старте кампании тренеру
в условиях нависшей уг-
розы увольнения при-
шлось срочно искать вза-
имопонимание с игрока-
ми. Получив от своего
бывшего наставника Хавь-
ера Клементе прозвище
Чингурри, что на баскс-
ком значит Муравей,
Вальверде без устали ра-
ботал на тренировках, эк-
спериментировал с такти-
кой и настойчиво тасовал
состав, пока в один пре-
красный день не нашел
то, что искал. «На старте
сезона мы выглядели
бледно. Но это есте-
ственно, ведь мы с игро-
ками только знакомились
друг с другом. Я решил
взяться за тактику и поиск
оптимального стартового
состава, пока наконец
мне и футболистам не
стало ясно, каким обра-
зом лучше использовать
свои сильные стороны», -
пояснил Вальверде.

Победа над
«Барсой»

Серию из пяти домаш-
них поражений «Эспань-
ол» завершил победой
над соседями из «Барсе-
лоны» (3:1), впервые за
несколько лет обосно-
вавшись не в хвосте тур-
нирной таблицы, а ближе
к зоне Кубка УЕФА. Смо-
жет ли Вальверде сде-
лать последний шаг и
ступить на вершину?
«Атаки «Севильи» очень
стремительны, андалус-
цы действуют в высочай-
шем темпе, - улыбается
Вальверде, держа в уме
то, что «Севилья» до сих
пор борется на трех
фронтах. -  Сложности
есть, но это всего лишь
один матч. А в финалах,
как вы знаете, всякое бы-
вает». Вальверде и его
команда в этом, опреде-
ленно, не сомневаются.
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Люди футболаАнализ

Испанские клубы уже
выбыли из борьбы в Лиге
чемпионов, зато Кубок
УЕФА точно достанется
представителю «приме-
ры». В следующую среду
на стадионе «Хэмпден
Парк» в Глазго почетный
трофей разыграют «Эс-
паньол» и «Севилья». Из
Каталонии и Андалузии в
столицу Шотландии при-
едут примерно 26 тысяч
любителей футбола, что-
бы увидеть поединок меж-
ду действующим облада-
телем трофея и коман-
дой, забившей больше
всего мячей в нынешнем
турнире.

Прямое
доказательство

По словам
защитника
«Эспаньола»
Давида Гар-
сии, этот
матч докажет,
насколько вы-
сок уровень
испанского
футбола. В
пользу пре-
мьер-лиги го-
ворит то, что
до полуфина-
ла Лиги чем-
пионов дошли
сразу три английских клу-
ба. С другой стороны, ро-
зыгрыш Кубка УЕФА по-
зволяет сделать вывод,
что по общему уровню ис-
панский чемпионат пре-
восходит английский.

«Сильнейший
в Европе»

Именно так считает
Давид Гарсия, который в
интервью uefa.com зая-
вил: «Мы часто говорим,
что чемпионат Испании -
сильнейший в Европе.
Полагаю, участие в фина-
ле Кубка УЕФА двух пред-
ставителей «примеры»
это подтверждает. Кроме
того, не будем забывать,
что до 1/2 финала дошли
три наших клуба. Хочу от-
метить, что играть в пер-
венстве Испании стано-
вится все труднее. Чтобы
быть конкурентоспособ-
ным, укреплять состав и
тратить солидные суммы
на новичков нужно не
только грандам, но и всем
остальным участникам
«примеры».

Прорыв
«Севильи»

Пожалуй, в Европе не
найдется равных «Севи-
лье» в вопросах селекции.
Блестящие результаты
андалузцев объясняются
не только тренерским та-
лантом Хуанде Рамоса, но
и великолепной работой
спортивного директора
Рамона «Мончи» Родри-
геса, отвечающего за по-
иск и приобретение но-
вых игроков. До победы
над «Мидлсбро» в фина-
ле прошлого Кубка УЕФА
«Севилья» не завоевала
ни одного трофея с 1948
года. С тех пор дружина
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Рамоса выиграла Супер-
кубок УЕФА, впервые
за 45 лет вышла в фи-
нал Кубка Испании, а
также претендует на
то, чтобы завоевать
первый чемпионский
титул за 60 лет.
«Атакующая и
агрессивная»

О своем сопернике по
финалу Кубка УЕФА Гар-
сия сказал: «Севилья» -
яркий пример того, о чем
я говорил, анализируя
силу испанского футбола.
Этот клуб вернулся в «при-
меру» всего шесть лет на-
зад и с каждым годом ста-
новился все сильнее. «Се-
вилья» покупает прекрас-
ных игроков, да и сама ра-
ботает с перспективной

молодежью. В конце кон-
цов, за два последних се-
зона она превратилась в
атакующую и очень агрес-
сивную команду».

Главная задача
В Испании у «Севи-

льи» существовала репу-
тация клуба, исповедую-
щего силовой футбол,
однако с приходом Рамо-
са на пост тренера в 2005
команда стала показы-
вать очень зрелищную
игру. Пожалуй, нынеш-
ним символом андалуз-
цев можно назвать бра-
зильца Даниэла Алвеса,
с которым Гарсии в Глаз-
го предстоит очное про-
тивостояние на фланге.
«Если мы сможем спра-
виться с атаками сопер-
ника по флангам, то сде-
лаем огромный шаг к
Кубку УЕФА», - считает
защитник «Эспаньола».

Из грязи
в князи

Пример «Севильи»
должен воодушевить
другие команды, которые
уступают по финансо-
вым возможностям зав-
сегдатаям Лиги чемпио-
нов. Достаточно скром-
ная инфраструктура и
спокойная атмосфера на
базе клуба «Сиудад Де-
портива» лишний раз на-
поминают о том, какой
удивительный прорыв
совершила «Севилья» с
тех пор, как в 2001 году
вернулась в «примеру».
Конечно, «Эспаньол» так-
же не понаслышке знает,
каково находиться в тени,
ведь команда Эрнесто
Вальверде представляет
тот же город, что и «Бар-
селона». В чемпионате

Испании клуб располо-
жился в середине тур-
нирной таблицы, зато на
европейской арене игра-
ет выше всяких похвал. В
14 поединках Кубка УЕФА
«Эспаньол» наколотил32
мяча, поочередно «сняв
скальпы «с «Аякса», «Бен-
фики» и «Вердера».

Хорошее
нападение

Голкипер «Севильи» Ан-
дрес Палоп в интервью
uefa.com подчеркнул, что
с уважением относится к
«Эспаньолу». «Мы уважа-
ем соперника. Эта коман-
да очень хорошо действу-
ет на контратаках, в ее со-
ставе есть прекрасный

форвард Луис
Гарсия и отлич-
ный диспетчер
Иван де ла Пе-
нья. В общем,
«Эспаньол» - до-
стойный оппо-
нент», - уверен
Палоп. Можно
вспомнить еще
и Вальтера Пан-
диани, который
с 11 голами яв-
ляется лучшим
бомбардиром
текущего турни-

ра. Каталонцы вообще мо-
гут похвастать прекрас-
ным нападением, о чем
свидетельствует и победа
над «Сарагосой» со сче-
том 4 :1 в финале прошло-
годнего Кубка Испании.
Все это позволяет Валь-
верде надеяться, что че-
рез 19 лет после пораже-
ния от «Байера» в финале
Кубка УЕФА его «Эспань-
ол» наконец завоюет один
из еврокубков.

Деликатес для
гурманов

Говоря о предстоящем
матче в Глазго, Палоп от-
метил, что «Севилья» зна-
ет, как одолеть противни-
ка». С другой стороны его
одноклубник Даниэл Ал-
вес заявил: «Будет очень
сложно, ведь команды от-
лично знают друг друга».
Если посмотреть на ре-
зультаты встреч «Эспань-
ола» и «Севильи» в нынеш-
ней «примере», то можно
сделать вывод - в столице
Шотландии состоится
очень упорный поединок.
В декабре «Эспаньол»
прервал 11-матчевую бес-
проигрышную серию «Се-
вильи», победив дома со
счетом 2:1. Однако в апре-
ле подопечные Рамоса
взяли реванш в родных
стенах - 3:1. Что бы ни слу-
чилось в следующую сре-
ду, всех нас ждет настоя-
щее зрелище. В 1960 и
2002 годах «Реал» завоевы-
вал Кубок европейских
чемпионов на «Хэмпден
Парк», но столичный ста-
дион не раз становился
свидетелем того, как бле-
стящую игру в Глазго де-
монстрировали и другие
представители «приме-
ры», которых никак не от-
несешь к грандам.

Питер САНДЕРСОН,
Милан, uefa.com

Наверняка разведс-
лужба «Ливерпуля» в ходе
подготовки к финалу Лиги
чемпионов УЕФА-2006/
07, уже выяснила, что у
полузащиты «Милана»
нет слабых мест. Джен-
наро Гаттузо - ее харак-
тер, Кларенс Зеедорф -
хитрость, Кака - быстрые
ноги и пушечный удар.

Четвертый мушкетер,
Андреа Пирло, обладает
всеми этими качествами
и, к тому же, непревзой-
денным искусством
паса. Это выяснил репор-
тер uefa.com Питер Сан-
дерсон, несколько часов
тренировавшийся под
взором человека, кото-
рый не ударил в грязь
лицом, даже когда дошло
до попадания мячом в
перекладину на спор.

Новая звезда
Когда мой поезд

подъезжал к Милану, я
обратил внимание на
граффити: «Se Baggio?
Il principe del codino,
allora Pirlo? Il re». Сидев-
ший рядом итальянский
паренек любезно согла-
сился перевести эту

надпись: «Если Баджо -
принц с хвостиком, то
Пирло - наш король».
Звучит, может быть,
не совсем стройно, но
идея ясна. После три-
умфа на чемпионате
мира Пирло стал но-
вым любимцем италь-
янских болельщиков.
Его лицо глядит с облож-
ки каждого глянцевого
журнала, а репутация
растет с каждым эф-
фектным пасом. По все-
му миру поклонники
футбола куда реже
восхищаются Эмер-
с онам и и  Кл одам и
Макелеле,  отдавая
сердца таким шоуме-
нам, как Кака или Ро-
налдиньо. Пирло со-
вмещает в себе каче-
ства и тех, и других.

Ïåðëû îò Ïèðëî

Мечта
болельщика

Получить такое зада-
ние, какое досталось
мне, мечтает любой бо-
лельщик: мне предстоя-
ло час отрабатывать пе-
редачи под руковод-
ством самого Пирло!
Это было нужно для но-
вого проекта uefa.com
под названием «Трени-
ровка», в рамках которо-
го звезды футбола будут
раскрывать нашим чита-
телям секреты мастер-
ства. Игроцкой мудрос-
тью с нами уже подели-
лись Хуан Роман Рикель-
ме, Диего Форлан и
партнер Пирло по клубу
Кафу, а Ларс Лагербек и
Рой Ходжсон рассказа-
ли о различных тренер-
ских аспектах футбола.
Еще ряд известных игро-
ков сделал интересные
технические наблюде-
ния, но сегодня мне пред-
стояло все внимание
уделить Пирло. Когда он
привычно неспешной по-
ходкой приблизился ко
мне, у меня задрожали
колени. Что я буду делать
на одном поле с этим че-
ловеком? С человеком,

который забил пенальти
в финале первенства
мира и который 23 мая
может во второй раз
выиграть Лигу чемпио-
нов УЕФА.

«Техника и
собранность»

Меня же вышвырнули
из школьной команды в
возрасте 12 лет, после
того как в девяти играх я
забил четыре гола в
свои ворота. А в после-
дний раз, когда я пытал-
ся отдать передачу по
воздуху, мяч срикоше-
тил от бабушкиной су-
шилки для белья и раз-
бил соседу теплицу.
После тысячи «Чао!»,
миллиона неточных пе-
редач (в моем исполе-

нии) и крепкого рукопо-
жатия на прощание моя
культура паса разви-
лась от совершенно без-
надежной до более-ме-
нее терпимой. «Все
дело в технике и собран-
ности. На протяжении
многих лет я работал над
тем, чтобы уметь то, что
умею теперь, и за это
время я тоже отдал не-
мало ужасных пасов, -
утешал меня Пирло. -
Удивительно, как может
помочь игроку совет,
данный тем, кто долгое
время провел в футбо-
ле. Надеюсь, мои зна-
ния помогут молодым
футболистам так же,
как они помогли тебе».

Перекладина
на спор

А то, что произошло
потом, останется со
мной на всю жизнь. Обе-
щанный мне час давно
прошел, но Пирло не то-
ропился избавиться от
моего общества. Если
вы видели рекламу, где
Роналдиньо пять раз
подряд на заказ бьет в
перекладину, и не пове-
рили в то, что это воз-
можно, тогда читайте
дальше. Обернувшись
ко мне, Пирло спросил:
«Как думаешь, я попаду
отсюда в планку во-
рот?». Я прикинул рас-
стояние - метров трид-
цать пять - и уверенно
сказал: «Нет». Не дав
мне и секунды, чтобы
передумать, Пирло за-
рядил в перекладину
так, что та зазвенела.
Потом повернулся и
снова спросил: «А еще
раз?». «Нет», - ответил я.
Бац - точно! Два из двух.
В третий раз он даже не
стал спрашивать, а ис-
полнил тот же трюк - мяч
снова полетел с точнос-
тью управляемой раке-
ты системы «земля -
земля». Когда Пирло
угодил в перекладину в
четвертый раз, все вок-
руг умолкли в восхище-
нии. Пятое попадание
состоялось в полной ти-
шине. И лишь когда Пир-
ло с хитрой улыбкой по-
кидал поле, молчание
сменили громкие апло-
дисменты тех, кому по-
везло оказаться рядом.

Не верите? «Трениров-
ка» все сняла на камеру.

Цитата

«Если Баджо - принц
с хвостиком,
то Пирло - наш король»

Итальянские болельщики
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Сергей ВИКТОРОВ
Когда капитан женской

сборной России Шамиль
Тарпищев узнал об отка-
зе Марии Шараповой иг-
рать в предстоящем мат-
че с испанками на Кубке
Федерации, он немед-
ленно пригласил в коман-
ду Динару Сафину, кото-
рую знал чуть ли не с пе-
ленок. Но младшая сест-
ра Марата Сафина вдруг
взбрыкнула, заявив, что
не хочет быть ничьим
дублером. Шамилю не
оставалось ничего друго-
го, как обратиться к Анне
ЧАКВЕТАДЗЕ. И самая
перспективная российс-
кая теннисистка без вся-
ких слов пришла на по-
мощь капитану сбор-
ной, хотя в отличие от
других российских тен-
нисисток практически
ничем не обязана Тар-
пищеву…

Мар гиналка -
миллионерша

Все участники рос-
сийского теннисного
сообщества уже давно
делятся на подавляю-
щее большинство, ко-
торое всем в этой жиз-
ни обязано президенту
федерации, капитану
мужской и женской
сборных, члену МОК и
прочее, господину Тар-
пищеву. А также груп-
пы игроков, в силу раз-
ных причин оставших-
ся без протекции все-
сильного Шамиля. До
последнего времени от-
личить первых от вто-
рых было легко: «тар-
пищевцы» выигрывали
один турнир за другим,
постоянно появлялись в
средствах массовой ин-
формации, где восхваля-
ли своего босса в лучших
традициях коммунисти-
ческого прошлого. И полу-
чили за свою лояльность
разные преференции.
Зато о представителях
другой группы не писали
газеты и не делали теле-
репортажи. Этим изгоям
приходилось существо-
вать по принципу само-
окупаемости, экономя
буквально на всем. Вклю-
чая тренеров, экипиров-
ку и аренду кортов.

При таком раскладе
эти бедолаги были обре-
чены до конца своих дней
пребывать даже не на
вторых, а третьих ролях,
без всяких шансов про-
славиться. Но два года
назад случилось неверо-
ятное событие - из груп-
пы маргиналов выдели-
лась одна очень талант-
ливая девушка с русским
именем и грузинской
фамилией - Анна Чакве-
тадзе. Которая начала
стремительно подни-
маться по рейтинговому
листу, выиграв прошлой
осенью «самый россий-
ский» из теннисных тур-
ниров - Кубок Кремля.
После чего продолжила
восхождение наверх, до-
стигнув первой десятки

Нелюбимая звезда
м и р о в о г о
рейтинга и
при этом пока-
зывая самую
стабильную
игру среди
всех российс-
ких теннисис-
ток.

М о ж н о
сказать, что
Анне повезло
с раннего
детства. В от-
личие от
большинства
как российс-
ких, так и за-
р у б е ж н ы х
теннисисток,
она родилась
в очень обес-
печенной се-
мье. Ее отец,

уроженец Тбилиси по
имени Джамбул, столь
успешно занимался
автомобильным и топ-
ливным бизнесом, что
мог позволить себе
содержать в родной
Грузии футбольную ко-
манду «Гурия».

В отличие от своих
нынешних коллег по
корту Анна с ранних лет
была избавлена от необ-
ходимости поиска спон-
сора и могла позволить
себе такую роскошь, как
заниматься теннисом в
свое удовольствие. Бла-
годаря своим милли-
онам Джамбул создал
для дочки едва ли не
идеальные условия для
тренировок. С ней зани-
мался тактикой извест-
нейший польский тренер
Павел Островки. Ее при-
ем подачи отшлифовы-
вала легендарная Крис
Эверт. Удар справа в
парижской академии
ставил аргентинец Мар-
тин Стригали. Кроме
того, Аня ежегодно при-
езжала на трехмесячную
стажировку в знамени-
тую академию Ника Бол-
летьери, где с ней зани-
мались на главном кор-
те, тогда как «золушку»
Шарапову мариновали
на самом дальнем трид-
цатом. Джамбул Чакве-
тадзе потратил на подго-

товку своей дочери во
много раз больше тех
ста тысяч долларов -
минимальной суммы,
которую должны изыс-
кать родители в се-
годняшней России
для того, чтобы их ре-
бенок стал теннисным
профи.

Доверяй, но
проверяй?

В теннисном мире
любят рассказывать
байку о том, как нико-
му не известный со-
чинский таксист
Юрий Шарапов однаж-
ды пробился на прием
к Тарпищеву и стал
умолять его о... тыся-
че долларов на покуп-
ку билетов на самолет

в Майами для себя и до-
чери. Хотя уже на тот мо-
мент Шамиль был в со-
стоянии оплатить не
только авиабилеты, но и
полный курс обучения
девочки в академии, но
что-то в поведении такси-
ста его смутило. Прежде
чем заплатить, Шамиль
Анвярович позвонил в
Сочи и поинтересовался
у старого знакомого: а
есть ли в их городе тен-
нисистка по фамилии
Шарапова? Лишь услы-
шав в ответ: «Да, есть та-
кая. Ей семь лет, но она
уже играет, как мас-

На теннисном турнире в
Мюнхене всегда можно встре-
тить немало знаменитостей.
Но даже среди них капитан не-
мецкой сборной Патрик Кюнен
пользовался особой популяр-

ностью журна-
листов. Во-
первых, он
один из орга-
н и з а т о р о в
турнира, а во-
вторых, планы
н е м е ц к о й
сборной, впер-
вые за после-
дние 12 лет
удачно высту-
пающей в Куб-
ке Дэвиса, ин-
т е р е с у ю т
всех.

- На турнире
в Мюнхене вы оказались в непривычном качестве од-
ного из организаторов. Было сложно?

- Да, дело в том, что многолетний директор турни-
ра и мой хороший друг Руди Бергер приболел и я ка-
кое-то время замещал его. Я уже много лет живу в
Мюнхене, и этот турнир мне хорошо знаком, так что
это было несложно для меня.

- Но, конечно, вы не забываете об обязанностях тре-
нера сборной Германии? Практически все ведущие не-
мецкие теннисисты участвовали в этом турнире.

- Сейчас в нашем теннисе ситуация, какой не было
уже давно. Впереди лето со многими сильными тур-
нирами в Германии и впереди полуфинал Кубка Дэви-
са. Наша задача - как можно лучше подготовиться к
матчу в Москве. В этом плане и мюнхенский турнир -
один из этапов подготовки, ведь, кроме травмирован-
ного Николаса Кифера, все остальные кандидаты в
сборную участвовали в нем.

- Мюнхен - вообще одно из важных мест для немец-
кого тенниса.

- Да, это город с большими теннисными традици-
ями. Именно в Мюнхене проходит значительная часть
подготовки сборной Германии. В сборной у нас два
теннисиста из этого города - Флориан Майер и Фи-
липп Кольшрайбер. Поэтому мы стараемся для под-
готовки к матчам Кубка Дэвиса использовать здеш-
ние условия.

- Каковы особенности вашей подготовки в Баварии?
- Мы стараемся как можно больше времени прово-

дить вместе: посещаем игры футбольной бундесли-
ги, совершаем велосипедные поездки в горы. А что
может быть лучше совместного посещения здешних
пивных фестивалей! Представляете, вся теннисная
сборная за одним столом в кожаных штанах и нацио-
нальных баварских костюмах - вот умора.

- Вы действительно уделяете много внимания вы-
работке командного духа в сборной?

- На мой взгляд, это очень важно как в игре, так и
в жизни. Дружеские отношения просто необходи-
мы для достижения успеха. Я всегда говорю, что
работаю не просто с теннисистами, а с людьми. И
чем лучше мы в команде будем знать друг друга,
тем больше мы доверяем друг другу и в спорте.
Перед играми за рубежом я всегда говорю своим
игрокам: «Публика будет против нас, и мы должны
рассчитывать только друг на друга». Командный дух
дает дополнительную силу для выполнения зада-
чи. Я хорошо помню это по временам, когда сам
играл в сборной, и стараюсь создавать соответству-
ющую обстановку в нынешней команде.

- Как складываются ваши отношения с игроками?
- Я много беседую с ними. Я никогда не принимаю

необоснованных решений и, если кто-то не попадает
в состав, всегда стараюсь объяснять причину. Игроки
должны сохранять уважение ко мне как к тренеру. Я
бываю и жестким, но мое преимущество - в том, что я
очень близок к команде. Я физически еще в состоя-
нии работать с молодыми вместе на корте или в зале,
и это облегчает наши личные взаимоотношения.

- Судя по достигнутым результатам, вы на верном
пути: спустя 12 лет сборная Германии вновь в полуфи-
нале Кубка Дэвиса.

- Да, в этом году мы выступаем успешно. И во мно-
гом как раз за счет командного духа.

Мое кредо: мы - одна команда. И когда мы достига-
ем совместного успеха в команде, это идет на пользу
и каждому в отдельности в его карьере.

- Вы многое изменили в сборной: ввели должность
менеджера, занимающегося маркетингом и пиаром,
основали фан-клуб, и наконец впервые за много лет у
сборной появился спонсор.

- И все это сказывается на результатах. В 2005-м мы
выиграли командный чемпионат мира в Дюссельдор-
фе, в 2006-м стали там вторыми, сейчас вышли в полу-
финал Кубка Дэвиса. Это будет очень важный матч для
нас и для всего немецкого тенниса.

- Как вы оцениваете результаты мюнхенского турнира?
- Очень рад, что наконец победу в этом турнире

одержал немецкий теннисист, чего не было уже
13 лет. Да и вообще наши ребята в последние годы
не очень удачно играли в домашних турнирах. И
вдвойне доволен победой Филиппа Кольшрайбе-
ра: этот парень очень прогрессировал в последнее
время, и вот результат - первая в карьере победа
в турнире АТП. А это еще одно свидетельство
подъема нашего тенниса.

тер!», поделился тыся-
чью «зеленых» с отцом
будущей первой ракетки.
Как вы сами понимаете,
Джамбул в силу своего
богатства был избавлен
от такого унижения. Веро-
ятно, поэтому Тарпищев
почти никогда не вспоми-
нал о его дочери. Говоря
о талантах, которые дол-
жны прийти на смену ны-
нешней гвардии, он
обычно называл своих
давних протеже Шарапо-
ву, Кириленко и Сафину,
но никогда не упоминал о
Чакветадзе.

Хотя сказать, что об
Ане никто в России не
вспоминал, было бы не-
правильно. Уже тогда в
околотеннисной тусовке
стали распространяться
слухи о «баснословно бо-
гатом грузине», якобы
возившем дочь на своем
частном самолете, ску-
павшем для нее прези-
дентские апартаменты в
пятизвездочных отелях и
кормившем ребенка
черной икрой и омара-
ми. Так или иначе, но
впервые на юную Чакве-
тадзе обратили внима-
ние лишь в августе 2004
года, когда она сенсаци-
онно выбила из второго
раунда Открытого пер-
венства США триумфа-
торшу «Ролан Гаррос»
Настю Мыскину.

Кем бросается
Россия

А потом Чакветадзе
снова исчезла с горизон-
та, дав почву для новых,
еще более фантастичес-
ких слухов о том, что у па-

почки наконец-то
з а к о н ч и л и с ь
деньги. И что для
спасения своего
бизнеса Джам-
бул собирается
продать ее в га-
рем одного ду-
байского шейха.
В действитель-
ности дело об-
стояло куда бо-
лее прозаичес-
ки. Просто по со-
вету специалис-
тов Джамбул и
его команда ре-
шили не форси-
ровать события,
постепенно под-
водя девушку к
той форме, кото-
рая необходима
для игры на выс-
шем уровне.
Время показало
правильность

этой тактики. В то время
как Шарапова в свои 20
лет стала ходячим лаза-
ретом, а 24-летняя Ким
Клийстерс решила из-
за многочисленных боля-
чек завязать с теннисом,
Анна, которая всего на
полтора месяца старше
Марии, не испытывает
никаких проблем со здо-
ровьем (тьфу-тьфу, не
сглазить). И мечтает года
через два стать первой
ракеткой мира, причем
доказать всем своим
скептикам, и прежде все-
го Тарпищеву, что зря он
ее недооценивал.

«Мы - одна
команда»
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Алексей
Ъ-ДОСПЕХОВ
Бой за титул чемпио-

на мира по версии Все-
мирного боксерского со-
вета (WBC) в категории
до 69,6 кг между Оска-
ром де ла Хойей и Флой-
дом Мэйуэзером стал
самым дорогим боксер-
ским поединком в исто-
рии, а проигравший его
де ла Хойя – самым до-
рогим боксером.

Платная трансляция,
права на которую купили
2,15 миллиона абонен-
тов, принесла телекана-
лу HBO невероятный по
размеру доход – 120
миллионов долларов. А
Оскар де ла Хойя полу-
чит за участие в матче
гонорар в размере 50
миллионов долларов. На
такие суммы не мог рас-
считывать в свое время
даже Майк Тайсон.

Телеканал HBO, являв-
шийся главным организа-
тором субботнего лас-ве-
гасского шоу, центральным
событием которого был бой
между Флойдом Мэйуэзе-
ром и Оскаром де ла Хой-
ей, объявил о его финансо-
вых итогах. Они оказались
рекордными для профес-
сионального бокса.

Бой, выигранный не-
победимым Флойдом
Мэйуэзером по очкам,
побил сразу два дости-
жения, установленные в
матчах выдающихся тя-
желовесов. Первое – по
количеству абонентов,
купивших право смот-
реть прямую трансля-
цию. Прежнее принадле-
жало состоявшемуся в
1997 году матчу-реваншу
между Эвандером Холи-
филдом и Майком Тай-
соном – тому самому, в
котором Железный
Майк откусил противни-
ку кусок уха. Трансляцию
скандального поединка
купили 1,99 миллиона
телезрителей. В случае
с боем Мэйуэзер–де ла
Хойя эта цифра состави-
ла 2,15 миллиона.

Второе – по сумме
выручки, которую полу-
чил организовавший
трансляцию телеканал.
HBO заработал на нем
120 миллионов долла-
ров, что на восемь мил-
лионов больше, нежели
собрал поединок между
Ленноксом Льюисом и
Майком Тайсоном в 2002
году. Причем тот поеди-
нок был единственным
случаем в истории, ког-
да трансляцию вели два
непримиримых телека-
нала-конкурента – HBO и
Showtime.

Общие доходы от про-
ведения матча еще
выше. 19 миллионов
долларов – это сто-
имость проданных на
шоу в казино MGM
Grand билетов. Плюс
была еще прибыль от
продажи прав на теле-

Дмитрий СИТНИК
«Формула-1» в этом

году живет по странному
расписанию.
Вместо двух-
недельного
графика, к ко-
торому за
долгие годы
успели при-
выкнуть и
уч ас т н и к и
чемпионата,
и болельщи-
ки, в этом се-
зоне органи-
заторы скрои-
ли из 17 эта-
пов полотно,
з и я ю щ е е
временными
прорехами в
местах, откуда вырезаны
по тем или другим причинам
неугодные автодромы.

Обычно открывающий
формульный сезон в Ев-
ропе Гран-при Сан-Мари-
но попал как раз в их чис-
ло, и честь первого евро-
пейского свидания с коро-
левой автоспорта в этом
году перешла к Испании.
Между прочим, вполне
заслуженно. Недаром
уроженец Пиренеев Фер-
нандо Алонсо два года под-
ряд владеет высшим титу-
лом, а количество желаю-
щих попасть на трибуны
автодрома Каталунья
Монтмело заставило хозя-
ев барселонской трассы в
прошлом году соорудить
дополнительную трибуну.

В то время как жители
Имолы завалили различ-
ные инстанции жалобами
на превышение допустимо-
го уровня шума в дни гонок,
испанцы требуют от Берни
Экклстоуна еще один этап,
за право приема которого
уже соревнуются Мадрид
и Валенсия. Хозяин «Фор-
мулы-1» пока не сказал сво-
его твердого «да», но, не-
смотря на активно продви-
гаемую самим же Эккслто-
уном политику «одна стра-
на - одна гонка», эти планы
вполне реальны.

Европейская составля-
ющая чемпионата стано-
вится все меньше. Де-
сять лет назад за преде-
лами Старого Света
«Большой цирк» давал
лишь пять «гастролей», а
в этом году их уже девять,
и в дальнейшем количе-
ство неевропейских эта-
пов должно только расти.
При этом не все из них
экономически выгодны
устроителям. Например,
в Бразилии и Малайзии.
Но Берни верит в перс-
пективы «Ф-1» на Восто-
ке, поэтому в выездном
расписании на 2010 год
уже запланирована Юж-
ная Корея, а на повестке
дня Сингапур, Арабские
Эмираты и Индия.

Кстати, свою веру он
подкрепляет надежными
инвестициями: недавно
мистер Экклстоун за 130
миллионов евро приобрел

Борьба
с потоками

Инженеры сосредоточились на аэродинамике
контрольный пакет акций
турецкого автодрома. Так
что посмотреть вживую на
состязание лучших гонщи-
ков мира в Европе в ско-
ром времени может стать

проблемой. Если учесть,
что в следующем году от
своего этапа отказалась
Франция и вечный груз
проблем дамокловым ме-
чом висит над Сильвер-
стоуном, дополнительное
место для европейцев уже
не кажется лишним.

Месячный перерыв пос-
ле последней гонки в Бах-
рейне команды постара-
лись использовать с макси-
мальной пользой. Разве что
в «Спайкере» не говорят о
«значительном прогрессе,
достигнутом за этот пери-
од». Голландцам, имеющим
самый скромный бюджет,
приходиться экономить на
всем, в том числе и на тес-
тах. В Барселоне, где на про-
шлой неделе на тренировоч-
ный сбор съехались все ко-
нюшни, пилоты «Спайкера»
не накатали и сотни кругов.
Тестовую программу при-
шлось сократить из-за бо-
язни разбить машину, ре-
монт которой вылился бы в
незапланированные расхо-
ды. Тут еще и ФИА отказа-
лось стать на сторону бед-
ствующих частников в
борьбе с «клиентскими»
шасси, отклонив протест
голландцев.

Также пришлось поки-
нуть Барселону, не прове-
дя полноценную обкатку
новой техники, и пилотам
«Уильямс». В первый же
день машину разбил тес-
тер Накаджима, а на сле-
дующий в аварию на вос-
становленном болиде по-
пал Нико Росберг. Удар
был такой силы, что нем-
цу даже пришлось прой-
ти обследование в боль-
нице. К счастью, никаких
серьезных последствий
аварии у гонщика не выя-

вили, но руководство ко-
манды решило не дожи-
даться третьего проис-
шествия, и вслед за
«Спайкером» английская
команда покинула авто-

дром.
Остальные

команды обо-
шлись без эк-
сцессов, но не
без эффек-
тов. Все луч-
шие инженер-
ные силы бро-
шены на... воз-
дух. Изыска-
ния в области
аэродинами-
ки, о возрос-
шей роли кото-
рой при мора-
тории на мо-
дернизацию
двигателей и

монопольном поставщике
шин я уже писал, призва-
ны обеспечить десятые
доли секунд, отыгранных в
борьбе с воздушными по-
токами. Многие команды
обзавелись вторыми аэро-
динамическими туннеля-
ми, а в BMW для решения
этой проблемы построили
новый вычислительный
центр, по производитель-
ности входящий в первую
сотню суперкомпьютеров
мира. Начавшаяся в 1998
году со знаменитых «канде-
лябров» «Тирелла» мода на
мелкие аэродинамические
элементы, сейчас, с вне-
дрением все более мощных
компьютерных технологий,
стала основным направле-
нием улучшений конструк-
ций шасси.

Интересную новинку
опробовали в «Хонде». Два
небольших крылышка на
«носу» болида впечатлен-
ные журналисты тут же
окрестили «ушами сло-
на». Но ожидаемого ре-
зультата «ушастая» «Хон-
да» на этих тестах пока-
зать не смогла, поэтому,
видимо, в гоночной вер-
сии японские машины ос-
танутся «безухими».

Намного эффективнее
оказалось сдвоенное пе-
реднее антикрыло «Мак-
ларена». В Уокинге разви-
ли идею, уже опробован-
ную «Феррари» и «БМВ-
Заубер», увеличив пло-
щадь верхней плоскости
и закрепив ее на торце-
вых пластинах. На тестах
в Барселоне тест-пилот
«серебряных стрел» Пед-
ро де ла Роса выиграл за-
очную дуэль с гонщиками
«Феррари». Но быстрей-
шим на этой пристрелке
перед Гран-при Испании
стал Дэвид Култхард на
«Ред Булл-Рено». Его вре-
мя стало рекордным на
новой конфигурации
трассы. И пусть шотлан-
дец опробовал квалифи-
кационные настройки, но
если в спор двух лидиру-
ющих команд хотя бы во
время квалификации
вмешается кто-нибудь
третий, накал и без того
увлекательного чемпио-
ната только возрастет.

Оскар де ла Хойя
поразился поражению

Его бой с Флойдом Мэйуэзером принес рекордные
доходы

трансляцию зарубеж-
ным компаниям, суве-
нирной продукции и по-
ступления от спонсоров.
Согласно подсчетам того
же HBO, а также другого
канала – ESPN, в сумме
вышло около 150 милли-
онов долларов, что опять
же выше – примерно на
десять миллионов дол-
ларов, нежели доходы от
боя Леннокса Льюиса с
Майком Тайсоном.

Все три показателя
вызвали удивление даже
у не скрывавших, что на-
деются на чрезвычайно
высокие доходы, органи-
заторов. Президент
HBO Sports Росс Грин-
берг, правда, заявил,
что с «самого начала
рассчитывал на то, что
рекорды будут». Но Ос-
кар де ла Хойя, основан-
ная которым промоутер-
ская компания Golden
Boy Promotions выступа-
ла в качестве сооргани-
затора шоу, уточнил, что
речь все-таки шла о ре-
кордах для боксеров не
из наиболее популярной
– тяжелой – категории.

То есть фактически о
собственном же дости-
жении, датированном
1999 годом, когда транс-
ляцию его боя против
Феликса Тринидада купи-
ли 1,4 миллиона абонен-
тов, заплативших в об-
щей сложности 90 мил-
лионов долларов.

«Именно на эту отмет-
ку мы и нацеливались»,–
подтвердил исполни-
тельный директор
Golden Boy Promotions
Ричард Шефер, напом-
нивший, что на дату, на
которую было назначено
шоу, пришлись и первые
показы блокбастера «Че-
ловек-паук», и культовое
дерби (скачки) в Кентук-
ки. Все эти события не
могли не отвлечь внима-
ние публики от бокса.

Причин, по которым
организаторы шоу доби-
лись невероятного ком-
мерческого успеха, не-
сколько. Во-первых, это
интенсивная «раскрут-
ка» поединка, длившая-
ся почти полгода, в кото-
рую было вложено около
50 миллионов долларов.
Во-вторых, резкое паде-
ние в последние годы
интереса к тяжелому

весу, из-за которого на
первый план вышли дру-
гие категории. В-треть-
их, популярность самих
участников матча – нео-
днократно признавав-
шегося лучшим бойцом
года непобедимого
Флойда Мэйуэзера и
одного из главных лю-
бимчиков Америки ми-
нувшего десятилетия
Оскара де ла Хойи.

Этот бой он проиграл
по очкам. Однако не-
смотря на поражение
стал самым дорогим бок-
сером в истории по обо-
им наиболее важным
критериям. С учетом
матча против Флойда
Мэйуэзера бои Оскара
де ла Хойи, транслиро-
вавшиеся по платным ка-
налам, собрали 612 мил-
лионов долларов. Майк
Тайсон и Эвандер Холи-
филд отстают от него со-
ответственно на 67 и 69
миллионов долларов.

Тайсону принадлежал
рекорд по гонорару за
участие в поединке. В
2002 году он, как и Лен-
нокс Льюис, заработал
за выход на ринг 35 мил-
лионов долларов. По
контракту Оскару де ла
Хойе было первоначаль-
но гарантировано 23,3
миллиона (его соперни-
ку – десять миллионов).
Однако в соглашении
имелся пункт, согласно
которому обоим боксе-
рам полагались допол-
нительные выплаты в за-
висимости от продаж
прав на трансляции.

Так вот, за несколько
дней до боя стало извест-
но, что Оскар де ла Хойя
заработает уже как мини-
мум 35 миллионов долла-
ров. А потом американс-
кие источники сообщи-
ли, что благодаря уста-
новленному HBO рекорду
его заработок повысится
до беспрецедентной сум-
мы - 50 миллионов долла-
ров (Мэйуэзер получит
20 миллионов).

Неудивительно, что
боксер дал понять: столь
грандиозные финансовые
достижения скрасили для
него спортивную неудачу.
«Я счастлив! Не быть тя-
желовесом, но установить
эти рекорды – уже колос-
сальный успех»,– заявил
Оскар де ла Хойя.
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Заявление

Опрос

Скандал

НБА

Признание

Поддержка

Проблема

Отставка

Турнир

Эксперты бри-
танского журнала
Virgin Money прове-
ли опрос среди бо-
лельщиков на тему,
как часто они дума-
ют о своей любимой
футбольной коман-
де. В результате оп-
роса более двух ты-

сяч любителей футбола был сделан вывод, что средне-
статистический болельщик думает о самой популярной
в мире игре каждые... 12 минут. А это гораздо чаще, чем
люди думают о сексе!

Более того, семь процентов респондентов утвер-
ждают, что они думают о футболе каждую минуту!

Кроме того, издание составило рейтинг клубов,
болельщики которых наиболее часто думают об игре.
Наиболее одержимые футболом болельщики оказа-
лись у клуба «Шеффилд Юнайтед», который в день
вспоминают свою любимую команду 110 раз. На вто-
ром месте идет «Чарльтон» с результатом 104. Бо-
лельщики «Челси» и «Ливерпуля» думают о своих
любимых командах 90 и 81 раз соответственно.

А вот поклонники новоиспеченного чемпиона Анг-
лии «Манчестер Юнайтед» в среднем поминают свою
команду всуе 71 раз в день. Меньше всех о своей ко-
манде думают поклонники «Эвертона» - всего 43 раза.

Ôóòáîë ëó÷øå,
÷åì ñåêñ

Дерьмо на палочке. Именно
так отозвался известный в про-
шлом форвард сборной Арген-
тины и мадридского «Реала» Хор-
хе Вальдано о философии фут-
бола, которую исповедуют анг-
лийские «Челси» и «Ливерпуль».

По мнению Вальдано, на-
ставники этих команд Жозе
Моуриньо и Рафа Бенитес, рас-
полагая созвездием ярчайших
футболистов, не способны по-
ставить своим клубам яркий,
зрелищный футбол.

«Футбол состоит не только из
результата, но и из субъективных ощущений. Лично я
не понимаю, как можно было демонстрировать такое
дерьмо на палочке, находясь на поле такого стадиона,
как «Энфилд», перед такими тонкими ценителями
футбола, как английские болельщики», - заявил Валь-
дано, имея в виду ответный полуфинальный матч Лиги
чемпионов между «Ливерпулем» и «Челси».

- «Челси» и «Ливерпуль» представили самый нагляд-
ный пример того, куда движется мировой футбол. Он
скоростной, коллективный, тактически выверенный,
построенный на физической борьбе и очень прямо-
линейный. Но видели ли мы игру в короткий пас? Нет.

Хитроумные финты? Передачи пяткой? Нет. Сме-
ну ритма? Тоже нет, - продолжил аргентинец.

Вальдано обвиняет Моуриньо и Бенитеса в том, что
эти успешные и востребованные специалисты делают
игру скучной. Причины этого, по мнению аргентинца,
лежат и в особенностях характера двух пиренейских спе-
циалистов, которых Вальдано считает лишенными ин-
дивидуальности. «Бенитес и Моуриньо - это такие тре-
неры, которые хотели бы, чтобы на поле в их распоряже-
нии было 11 таких же бенитесов и моуриньо», - заклю-
чил свою нелицеприятную речь чемпион мира 1986 года.

Вальдано обозвал
Бенитеса и Моуриньо

Легендарный аргентин-
ский футболист Диего
Марадона не пил спиртно-
го с тех пор, как был поме-
щён в специализирован-
ную клинику, из которой
он недавно вышел.

Это шокирующее призна-
ние Марадона сделал в интер-
вью аргентинскому телевиде-
нию, гостем одной из передач
которого он недавно был.

- Я больше не употреб-
ляю алкоголь, и прошло
два с половиной года, с тех
пор как я завязал с нарко-

тиками, - сказал Марадона. - Я только пью соки...
Ради двух моих дочерей, 21-летней Дальмы и 17-
летней Джанинны, я собираюсь это делать всегда.

Возможно, я и был алкоголиком, но подобное мо-
жет случиться с каждым. С тех пор, как меня помес-
тили в клинику, капли спиртного в рот не брал.

Диего поведал, что слухи о его  клинической смер-
ти - ложь. «Не знаю, кому выгодно распускать подоб-
ные сплетни. Эти люди не уважают моих родителей
и дочерей».

В доказательство своего жизнелюбия Марадона
поделился ближайшими планами, а они поистине
грандиозны - в ближайшее время Диего хочет тре-
нировать сборную Аргентины.

Ìàðàäîíà
«çàâÿçàë»

За три дня до объявления самого ценного игрока Наци-
ональной баскетбольной ассоциации нынешнего сезона
американским СМИ удалось узнать, что им будет назван
лидер клуба «Даллас Маверикс» Дирк Новицки.

Если эта информация подтвердится, то Новицки
станет первым европейцем, который получит эту
награду. Информацию о победе немецкого форвар-
да в борьбе за титул MVP сезона опубликовали не-
сколько источников, в том числе издание Dallas
Morning News и телеканал ESPN. Официально итоги
опроса будут опубликованы во вторник, отмечает AFP.

Новицки в нынешнем сезоне в регулярном чемпиона-
те помог своей команде одержать 67 побед в 82 матчах,
однако «Даллас» не смог пройти дальше первого раунда
плей-офф, уступив «Голден Стэйт» в пяти матчах.

Дирк - самый
ценный?

Исполнитель-
ный директор
футбольной ассо-
циации Англии
(FA) Брайан Бэр-
вик выразил пол-
ную поддержку
наставнику нацио-
нальной сборной
Стиву Макларену.
По словам Бэрви-
ка, руководство FA
доверяет Макларену и верит в то, что этот тренер
поможет сборной Англии получить путевку в финаль-
ную часть чемпионата Европы 2008 года.

«Наша команда находится в сложной ситуации, и все
мы, в том числе и Стив, прекрасно понимаем, что нам
предстоят решающие матчи. Мы верим в то, что сбор-
ная Англии будет участницей финального турнира Евро-
2008. Макларен - именно тот тренер, который добьется
наилучшего результата», - цитирует Бэрвика AFP.

Напомним, что Стив Макларен с момента начала
своей работы с национальной сборной Англии (июль
2006 года) подвергается резкой критике за слабые
результаты команды.

Английская сборная, являющая соперницей сбор-
ной России в группе Е отборочного турнира Евро-
2008, после шести матчей набрала 11 очков. Столько
же очков у России и Израиля, но при этом российс-
кие футболисты провели на матч меньше. Лидиру-
ет же сборная Хорватии, у которой 13 очков после
пяти матчей.

Ìàêëàðåí îñòàåòñÿ

Правительство Китая запре-
тило фермерам выращивать
рис рядом с Пекином, чтобы
обеспечить город водой на
Олимпийских играх в 2008 году,
сообщает AFP.

По информации агентства,
число фермеров и конкрет-
ные области, на которых рисовые поля будут замене-
ны на посадки культур, требующих меньшего количе-
ства воды, пока не определены. Тем не менее извест-
но, что это будут фермы около резервуара, располо-
женного к северу от Пекина, который является основ-
ным источником воды в столице. Сами фермеры от-
неслись к инициативе с пониманием.

После восьмилетней засухи запасы воды в китай-
ской столице сильно уменьшились. Как сообщили
недавно китайские газеты, в 2005 году в Пекине воды
хватало в достаточном количестве на 14 миллионов
человек. При этом в конце 2006 года в Пекине посто-
янно проживало 15 миллионов человек и еще четы-
ре миллиона рабочих-мигрантов.

Олимпиада против... риса

Международ-
ная федерация
хоккея (IIHF) объя-
вила о том, что с
сентября 2008
года в Европе бу-
дет проходить
ежегодный тур-
нир с участием
клубов НХЛ (На-
циональная хок-
кейная лига) и ев-
ропейских ко-
манд. В соревновании будут участвовать три клуба, два
из которых должны представлять европейские лиги, а
один - НХЛ.

Как сообщает официальный сайт чемпионата
мира - 2007, турнир получил название Victoria Cup.
Объявлено также, что участвующие в нем клубы
должны быть сильнейшими в своих лигах, то есть
НХЛ будет представлена обладателем Кубка Стэн-
ли. Победитель Victoria Cup получит один миллион
швейцарских франков (826,7 тысячи долларов).

Новые соревнования приурочены к столетнему
юбилею IIHF, которая была основана 15 мая 1908 года
в Париже. Ранее в 2007 году было принято решение
об организации хоккейной Лиги чемпионов, и Евро-
пу на Victoria Cup, судя по всему, будут представ-
лять две лучших команды этого турнира.

В одном «флаконе»

Сильней ши й
теннисист мира
Роже Федерер пос-
ле серии неудач на
грунтовых турни-
рах уволил своего
австралийского
тренера Тони Роча,
под руководством
которого одержал
шесть побед на тур-
нирах «Большого шлема».

Увольнение тренера произошло всего за две не-
дели до старта открытого чемпионата Франции,
сообщает AFP.

«Я благодарю Тони за то, что он работал со мной в
последние годы и за то, что он решил переехать ради
этого из Австралии в Европу», - подчеркнул Федерер.

Ранее 61-летний наставник работал с такими изве-
стными теннисистами, как чех Иван Лендл и австра-
лиец Патрик Рафтер. С Федерером Роч сотрудничал
в течение примерно 15 недель в год исключительно во
время подготовки к турнирам «Большого шлема».

Напомним, что 25-летний Федерер не побеждал
уже в четырех турнирах подряд. Для него это са-
мая длинная безвыигрышная серия с тех пор, как
171 неделю назад он занял первое место в миро-
вой теннисной классификации.

Федерер уволил
тренера

Главный тренер «Милана» Карло Анчелотти под-
твердил, что клуб сделаёт всё возможное, чтобы
вернуть нападающего лондонского «Челси» Андрея
Шевченко обратно в Италию.

«Адриано Галлиани сделал нашу позицию очень ясной.
Приобрести Шевченко будет сложно финансово, даже если
«Милан» сделает всё возможное, чтобы вернуть его. Он
принадлежит «Челси», и всё зависит от их намерений».

Анчелотти также признал, что он поклонник игры
суперзвёзд «Барселоны» Роналдиньо и Это’О, а так-
же игрока «Марселя» Франка Рибери.

«Сэмюэль Это’О, Роналдиньо и Шевченко - три игрока
мирового класса, которые усилили бы любую команду».
Франк Рибери также игрок, которого я очень люблю. Он -
функциональный игрок и играл на чемпионате мира».

Сам Шевченко говорит, что не жалеет о своем перехо-
де в «Челси». «Не жалею о своем решении покинуть «Ми-
лан». Этот шаг я тщательно продумал. И я знал, что после
многих лет в Италии адаптироваться в «Челси» будет не
так просто. Новый клуб, новая жизнь. Я не первый, кто
столкнулся здесь с трудностями. Но, не сомневаюсь, что
смогу вновь набрать свою лучшую форму», - цитирует
Шевченко «Спорт-Экспресс». Шевченко также попросил
фанатов «Челси» запастись терпением и пообещал, что
он обязательно оправдает их ожидания.

- Я просто прошу дать мне время, чтобы освоить-
ся. А когда это произойдет - вы все увидите, - доба-
вил Шевченко.

Анчелотти мечтает
о Шевченко
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Легендарный английский футболист чемпион
мира 1966 года Джимми Армфилд болен раком гор-
ла, однако не отчаивается.

«Несмотря на то, что мне делают химиотерапию,
прогноз благоприятен. Я сохраняю оптимизм и на-
деюсь на ногах встретить следующий футбольный
сезон», – заявил Армфилд, сыгравший 43 матча за
сборную Англии.

До болезни Джимми работал теле- и радиоком-
ментатором, а карьеру игрока провёл в «Блэкпуле»,
за который сыграл более 600 матчей.

Нынешний президент «Блэкпула» Карл Ой-
стон, узнав о болезни легендарного футболис-
та, заявил: «Новость ужасна, но Джимми - бо-
рец. Если его болезнь в принципе излечима,
Армфилд справится».

×åìïèîí ìèðà
áîðåòñÿ!

Есть такая
поговорка: на
детях талант-
ливых родите-
лей природа
отдыхает. Ви-
димо, на бра-
тьях гениаль-
ных горно-
лыжников -
тоже. Кузен
американско-
го горнолыж-
ника Боде Миллера Лайко Кенни убил полицейс-
кого, который остановил его машину на дороге, а
потом еще и прохожего, заявил в субботу проку-
рор штата Нью-Гэмпшир Келли Эвотт.

Двоюродный брат Миллера и убитый полицейс-
кий были знакомы в связи с предыдущими наруше-
ниями закона, которые совершал Кенни. Между тем,
сам Миллер покидает сборную США и будет гото-
виться к стартам самостоятельно. «Боде – великий
спортсмен, и мы надеемся, ему будет сопутствовать
успех и далее», – приводит текст пресс-релиза Фе-
дерации лыжного спорта и сноуборда.

«Даже если я буду выступать на этапах Кубка мира
в это время, на Олимпиаду не собираюсь, - цитиру-
ет Миллера Associated Press. – Слишком большое
там давление. Все хотят только золота. Невозмож-
но там быть в свое удовольствие».

Перед неудачной для себя Олимпиады в Турине
Миллер рассказал CBS, что часто выступает в не-
трезвом состоянии, чем вызвал критику в свой ад-
рес, которая не прекратилась и после Игр.

Áðàò óáèéöà

Самый высоко-
оплачива ем ый
хоккеист планеты,
чешский форвард
«Нью-Йорк Рейнд-
жерс» 35-летний
Яромир Ягр нако-
нец решил же-
ниться. Его невес-
той стала модель
Инна Пугайкова.
Родом она из быв-
шего Советского
Союза, а если точ-
нее, из Украины,
однако еще в дет-
стве оказалась в
Чехословакии.

Пугайкова извес-
тная в Чехии мо-
дель. Однако в отли-
чие от многих кол-
лег у Инны еще есть и высшее образование. Избран-
ница Ягра закончила школу полиции. Два года назад
она завоевала титул «Мисс интернет».

Свадьба еще недавно одного из самых завидных
холостяков мирового спорта и Пугайковой состоится
седьмого июля, то есть в день со счастливыми се-
мерками. Пройдет же бракосочетание в православ-
ном соборе Святых Петра и Павла в Карловых Варах.

Разрывом за-
кончился роман
между 41-летним
форвардом «Вест
Хэма» Тедди Ше-
рингемом и его
подругой Даниэль
Ллойд. Однако
бывшие возлюб-
ленные пережива-
ли недолго, найдя
утешение в объя-
тиях тех, кто гораз-
до моложе их.

Любвео биль-
ный Тедди, играв-
ший за сборную
Англии еще в Мос-
кве в 1984 году на
юношеском чем-
пионате Европы,
нынче весьма тес-
но общается с 18-
летней Николь Ив.

А 23-летняя Даниэль в бойфрендах имеет защитни-
ка молодежного состава «Арсенала» Армана Трао-
ре, которому вообще 17. Причем Даниэль просит
Армана хранить их отношения в секрете, а то, мол,
подумают о ней, что она совращает малолетку.

The Sun удалось узнать подробности истории
любви темнокожего тинейджера и смазливой вал-
лийки. Так вот, познакомились они в модном ноч-
ном клубе в начале апреля. Арман соврал мисс
Ллойд, прибавив себе два года. Однако Даниэль
легко обнаружила истинный возраст Траоре в ин-
тернете. Тем не менее молодые начали встречаться
на лондонской квартире Даниэль, по поводу чего
девушка испытывает смешанные чувства.

Приятельница Даниэль рассказала таблоиду сле-
дующее: «Она была в ужасе, когда поняла, что Ар-
ман всё еще мальчик. Но она не может отказаться
от встреч с ним, так как он ей очень нравится. Все
друзья убеждают Даниэль расстаться с этим юно-
шей, но она никак не может остановиться».

Виной всему, считают знакомые Даниэль, навяз-
чивое желание девушки стать супругой известного
футболиста. Вот ее и кидает от ветерана Шеринге-
ма к невинному тинейджеру Траоре. В промежутке
между ними у Даниэль был еще один футболист,
вполне подходящий ей по возрасту, – 25-летний тем-
нокожий форвард «Чарльтона» Маркус Бент. С тем,
впрочем, отношения у Даниэль были весьма крат-
ковременными.

Что касается Теда, то он, кажется, и впрямь наме-
рен жениться на 18-летней студентке школы танцев
Николь. Разница в 23 года Шерингема не смущает.
Николь Ив, правда, всячески открещивается от того,
что у нее могут быть глубокие отношения с бывшим
форвардом сборной Англии. «Мы иногда встреча-
емся с Тедди, обмениваемся с ним смсками, но в
этом нет ничего серьезного».

Потянуло на
малолеток

Дэвид Бекхэм, кото-
рый с августа начнет вы-
ступления за свой новый
клуб «Лос-Анджелес Гэ-
лакси», приступил к ос-
воению американского
рекламного рынка. Для
начала Бекс снялся в со-
циальной рекламе анти-
комарных сеток, кото-
рые должны защитить
африканских детей от
малярии. По статистике,
в Африке каждый день
умирают три тысяч детей
– жизни многих из них

уносит малярия.
Сюжет ролика, в котором снялся британский фут-

болист, немудрён. Бекхэм, якобы находясь на тре-
нировке, наносит удары по воротам. Бьёт, бьёт – и
все никак не может отправить мяч в сетку. Надпись
на экране: «Нам нужно больше сеток». Понимай так,
что не футбольных сеток, а антимоскитных. И даль-
ше следует еще одна надпись – как раз про 3000 ежед-
невно умирающих детей.

Ролик с участием Бекхэма был впервые проде-
монстрирован по каналу Fox TV в программе
American Idol. Нет сомнений в том, что это не после-
дняя американская реклама, в которой снялся быв-
ший капитан английской сборной.

Для анг-
лийских бо-
л е л ь щ и к о в
наступают тя-
желые време-
на. С первого
июля 2007
года в стране
вводится за-
кон о запрете
курения в об-
щественных
местах, к
коим относят-
ся и стадионы.

Первым о
грядущем из-
менении в общественной жизни футбольных фана-
тов сообщил своим болельщикам «Ливерпуль». На
официальном сайте финалиста текущего розыгры-
ша Лиги чемпионов в субботу появилось сообще-
ние, по которому на стадионе «Энфилд», который
является домашним для клуба, будет введен зап-
рет на курение.

Тяжелые времена

Бекхэм напал
на комаров

Британские болель-
щики направили гневное
письмо руководству ста-
диона «Уэмбли», в кото-
ром высказали свое не-
согласие с завышенны-
ми ценами на еду во вре-
мя предстоящего фи-
нального матча Кубка
Англии между клубами
«Челси» и «Манчестер
Юнайтед».

Как сообщает The
Sun, любители футбола

пригрозили отказаться от покупки еды и объявить ак-
цию Burger Off, если ситуация не изменится. Для при-
мера, стоимость пирога составляет 4,5 фунта, а хот-
дога – 3,9 фунта. За гамбургер английские болельщи-
ки заплатят восемь фунтов.

Для сравнения. На матчах премьер-лиги гамбур-
гер стоит в два раза меньше. Один из руководите-
лей «Уэмбли» в оправдание заявил, что такие высо-
кие цены обусловлены дополнительными налогами,
которыми облагается стадион.

Акция
Burger Off

Футболисту «Челси»
Эшли Коулу видимо быстро
прискучило общество поп-пе-
вицы Шерил Твиди, на кото-
рой он не так давно женился.
Иначе бы фоторепортеры
издания The Sun не обнару-
жили его в минувший четверг
вечером в одном из лондонс-
ких ночных клубов в обществе
двух гламурных девиц.

Развлекал Эшли дам не
один, а в обществе своего
партнера по «Челси» Шона
Райт-Филлипса. Одной из
девушек, собственно, и
была подруга Райт-Филлип-
са, Натали Пайк. В другой же без труда можно было
узнать фотомодель, обладательницу одного из самых
шикарных бюстов британского ТВ, ведущую молодеж-
ного шоу The Price Is Right, Кейли Пирсон (на фото).
Коул при этом своего общения с пышногрудой мисс
Пирсон афишировать вовсе не собирался – все вре-
мя своего пребывания в клубе он держался в тени, а
по выходе из заведения натянул на голову плащ.

Натали Пайк на следующий день с негодованием отме-
ла всякие намеки журналистов на то, что между Эшли и
Кэйли могли быть какие-либо отношения. «Шон и Эшли
просто отвезли нас домой. И всё». Интересно, что скажет
по этому поводу Шерил, которая в эти дни вместе со своей
группой Girls Around готовится к туру по городам Британии.

Что скажет
Шерил?
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Полосу подготовил Гиви ИНАСАРИДЗЕ

«Millennium Challenge Georgia»

 В Грузии с 14 мая вступила
в силу конвенция «Об аннули-
ровании требования легали-
зации зарубежных официаль-
ных документов» и официаль-
ные документы, предназна-
ченные для представления за
рубежом, будут заверяться
упрощенной процедурой –
апостилем, после чего доку-
мент не будет нуждаться в до-
полнительных процедурах и 
будет действителен для ис-
пользования в любой стране
– члена Конвенции. Об этом
министр юстиции Грузии Гия
Кавтарадзе и его  заместитель
Нато Гагнидзе заявили на
пресс-конференции . 

«С 14 мая официальные до-
кументы, выданные в Грузии,
без сложнейшей процедуры
легализации, будут заверять-
ся апостилем и могут быть
представлены в любой стране
– члена Конвенции. Этим уп-
рощается оборот официаль-
ных документов, система ста-
новится более доступной и
требует меньше времени. За-

Реформа

По упрощенной процедуре
Документы для представления за рубежом с 14 мая 2007 года будут заверяться апостилем

действование Конвенции бу-
дет способствовать нашим
деловым отношениям с зару-
бежными странами», -  заявил
министр юстиции Грузии.

Грузия присоединилась к
Конвенции «Об аннулирова-
нии требования легализации
зарубежных официальных до-
кументов», принятой 5 октяб-
ря 1961 года в Гааге, в апреле
2006 года.

Органами, полномочными
заверять документы апости-
лем, в Грузии являются мини-
стерства юстиции, образова-
ния и науки,  здравоохране-
ния, труда и социальной защи-
ты и Верховный суд.

Замминистра юстиции Гру-
зии Нато Гагнидзе отметила,
что заверение апостилем
официальных документов, со-
ставленных на территории Гру-
зии, будет осуществляться на
основании обращения вла-
дельца документов или по тре-
бованию любого другого лица.
Апостилем подтверждается
действительность подписи,

существующей на документе,
полномочия подписавшего
лица, аутентичность (подлин-
ность, достоверность) печати
и штампа.

«Для заверения документа
апостилем установлен пяти-
дневный срок, а государствен-
ный сбор заверения апости-
лем установлен в размере 20
лари (около 12 долларов)», -
сообщила Нато Гагнидзе.

Как сообщили в Департа-
менте по связям с обществен-
ностью и прессой Минюста
Грузии, действующая процеду-
ра легализации официальных
документов, выданных в Грузии
для представления и исполь-
зования за рубежом, доволь-
но-таки сложная. Она осуще-
ствляется по следующей схе-
ме: нотариус - Минюст Грузии
- МИД Грузии – консульство со-
ответствующего зарубежного
государства. В большинстве
случаев в этот процесс под-
ключаются и переводчики, ко-
торые на начальном этапе до-
кумент переводят на соответ-

ствующий иностранный язык.
Вместе с процедурными слож-
ностями, гражданину для лега-
лизации документа в каждом
административном органе
приходится платить налоги, что
в общей сумме составляет бо-
лее 100 лари на один документ.
Процесс представления доку-
ментов, выданных в иностран-
ном государстве для использо-
вания в Грузии, связан также с
трудностями. В этом случае
действительность документа
проверяет консульство Грузии
в соответствующем государ-
стве.

Апостиль является приня-
той международной формой
заверения официальных до-
кументов. Данная форма с
целью упрощения междуна-
родного документооборота
была разработана и утверж-
дена в рамках международной
конференции частного права,
международной Конвенцией в

Гааге от 5 октября 1961 года и
принимается всеми страна-
ми-подписчиками Конвенции.

К  документу, выданному 
государством, присоединив-
шемуся к Конвенции, для
представления за рубеж при-
лагается надпись, подтверж-
дающая действительность, 
т.н. «апостиль», после чего до-
кумент не нуждается в про-
хождении дополнительных
процедур и он действителен
для использования в любой
стране – члена Конвенции.

На сегодняшний день к Кон-
венции присоединились 92
страны, в том числе Германия,
Великобритания, Австрия,
Франция, США, Греция, Испа-
ния, Ирландия, Норвегия, Ар-
гентина, Мексика, Япония,
Китай, Литва, Латвия, Эсто-
ния, Белоруссия, Российская
Федерация, Казахстан, Азер-
байджан, Армения и другие
страны.

По инициативе фонда
«Millennium Challenge Georgia»
- MCG  состоялась координа-
ционная встреча доноров.Ис-
полнительный директор MCG
Лаша Шанидзе проинформи-
ровал собравшихся предста-
вителей международных орга-
низаций, работающих в Гру-
зии, о программах фонда и
ходе их реализации.

 Основной упор был сделан
на возможном соучастии до-
норов в осуществлении проек-
тов MCG.

Во встрече приняли участие
представители Европейского
банка реконструкции и разви-
тия – EBRD, Международного
агентства развития США -
USAID,  ВР-Грузия, Междуна-
родного валютного фонда, SIDA
– международного агентства
технической помощи Швеции,
GTZ – общества технического
содействия Германии,
AgVANTAGЕ, KWF – немецкого
банка развития и др.

Презентация , которую про-
вел Лаша Шанидзе, показала,
что старт, взятый MCG, явля-
ется довольно впечатляющим.
Осуществляется реабилита-
ция магистрального газопро-
вода Север-Юг, к концу лета
начнется сооружение автомо-
бильной дороги, которая свя-
жет Самцхе-Джавахети с Тби-
лиси, десятки фермеров – это
только начало - оформили кон-
тракты на получение грантов
для развития своих хозяйств,
скоро определятся проекты,
которые получат крупные ин-
вестиционные средства, бе-
рут начало проекты реабили-
тации систем водоснабжения
Кутаиси, Поти, Кобулети.

Уже есть примеры активно-
го сотрудничества фонда
«Millennium Challenge Georgia»
с донорами.MCG  и Европей-
ский банк реконструкции и
развития   подписали согла-
шение о совместном финан-
сировании проекта по реаби-
литации системы водоснаб-
жения города Кутаиси, осуще-

Мессидж донорам

ствляемого в рамках проекта
развития региональной инф-
раструктуры. В нем примет
участие и  SIDA . Плодотворно
взаимодействует MCG с ВР-
Грузия в процессе реабилита-
ции газопровода Север-Юг.

По мнению Лаши Шанидзе,
сотрудничество MCG с доно-
рами исключительно перспек-
тивно в рамках проекта  реа-
билитация дороги Самцхе-
Джавахети, на который выде-
лено 102,2 миллиона долла-
ров. Новая современная авто-
магистраль вызовет одно-
значно развитие сопутствую-
щей ей инфраструктуры –
вдоль трассы появятся запра-
вочные станции, объекты тор-
говли и питания, гостиницы.
Это   создаст условия для рас-
ширения занятости, развития
бизнеса,   коснется напрямую
многих жителей региона. По-
этому очень важно осуще-
ствить программы професси-
ональной переподготовки ме-
стного населения с целью его
трудоустройства в   рамках
проекта. В этом плане MCG
надеется на сотрудничество с
донорскими организациями,
многие из которых располага-
ют на местах соответствую-
щими ресурс-центрами.

Есть и другое направление.
В рамках 32,5-миллионного

инвестиционного проекта
MCG будут осуществлены
долгосрочные, ориентирован-
ные на экономическое разви-
тие капиталовложения в ма-
лые и средние предприятия в
регионах Грузии. Инвестиции
будут осуществляться по
принципу долевого участия и
посредством льготных креди-
тов.  Проект также предусмат-
ривает техническую помощь
предприятиям и деятельность
ориентированных на улучше-
ние инвестиционной среды
исследовательских групп.
Здесь также просматривают-
ся возможности совместного
сотрудничества.

К тому же MCG и доноры осу-
ществляют ряд идентичных по
содержанию проектов, к приме-
ру, USAID также реализует в
Грузии энергетические про-
граммы. Состыковка в этом
случае просто необходима.

Встреча была успешной,
говорит Лаша Шанидзе. Мы
дали своеобразный мессидж
донорам, высказали свою за-
интересованность в сотрудни-
честве с донорами, с частным
сектором. Она  основывается
на совместных усилиях, на-
правленных на  достижение
экономического роста в Гру-
зии. Думаю, что доноры от-
кликнутся...

Казахская государственная
нефтяная компания «КазМу-
найГаз» и норвежский семей-
ный траст «Greenoak» постро-
ят в Батуми новый нефтепере-
рабатывающий завод. Об
этом  сообщил, выступая на
шестой международной кон-
ференции по вопросам нефти,
газа, энергетики
и инфраструкту-
ры «GIOGIE-2007»
в Тбилиси Лау-
рент Русецкас,
директор по раз-
витию бизнеса
компании «Ба-
тумский нефтяной терминал»,
совладельцем которого явля-
ется «Greenoak».

По его словам, в ближайшее
время  будет начата разработ-
ка технико-экономического
обоснования   проекта. Это ста-
ло возможным после того, как
президент АО НК «КазМунай-
Газ» Узакбай Карабалин и пред-
седатель Совета директоров
Батумского нефтяного терми-
нала Ян Бонде Нильсен, подпи-
сали меморандум о взаимопо-
нимании по изучению возмож-
ности строительства нового
нефтеперерабатывающего
завода в Батуми.

Мощность нового завода

«КазМунайГаз»
договорился с «Greenoak»

составит 5-7 миллионов тонн в
год. Он будет производить раз-
личные нефтепродукты, пред-
назначенные для местного и
зарубежных рынков. Предпо-
лагается, что завод будет по-
строен на участке земли пло-
щадью в 80 гектаров, который
«Greenoak» приобрел в 2006 г.

за 27,1 млн долла-
ров. Инвестиции,
необходимые для
строительства за-
вода, превысят 1
миллиард долла-
ров . Будет  созда-
но совместное

предприятие, которое займет-
ся строительством и эксплуа-
тацией   нефтеперерабатыва-
ющего завода

На этой территории
«Greenoak Group» намерен
осуществить широкомасш-
табный энергопроект, в рам-
ках которого будет построено
три объекта – завод по пере-
работке сырой нефти, завод
по производству метанола и
завод по производству аммо-
ния. Общая стоимость проек-
та превышает 3,2 млрд долла-
ров. В период строительства
в Батуми будет создано не-
сколько тысяч новых рабочих
мест.

В январе-апреле 2007 года
в Азербайджане добыто
3045,01 миллиона кубометров
газа. Как сообщили в пресс-
службе Государственной не-
фтяной компании Азербайд-
жанской Республики (ГНКАР),
это на 805,70 миллиона кубо-
метров больше, чем за анало-
гичный период прошлого года.

 В ГНКАР также сообщили,
что в апреле в Азербайджане
переработано 649,95 тысячи
тонн нефти. 417,82 тысячи тонн
из них были переработаны на
Бакинском нефтеперерабаты-
вающем заводе имени Гейда-
ра Алиева, а 232,13 тысячи

Добыто свыше 3 млрд.
кубометров газа...

тонн - нефтеперерабатываю-
щем заводе «Азнефтьяг». Ос-
новную часть переработанных
нефтепродуктов составляют
бензин, керосин, дизельное
топливо, нефтяной битум и
кокс, смазочные масла, мотор-
ное топливо и др. В ГНКАР от-
метили, что ее Управление
маркетинга и экономических
операций структуры подвело
итоги маркетингового опроса
относительно экспорта 1-7
июня из порта Джейхан 1 мил-
лиона баррелей партии сырой
нефти марки «Azeri Light». По
итогам опроса победила швей-
царская компания «Vitol SA».
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В политическом аспекте
роль сегодняшнего Кавказа
достаточно четко прослежива-
ется не только в гиперболизи-
рованном интересе объеди-
ненной Европы  к нему, но и в
заокеанском векторе модели-
рования с ним  отношений.
Что однозначно подчеркивает
не только общее отношение к
региону, но и  весьма высокой
степени интерес к исследова-
нию  указанной темы в различ-
ных ее  аспектах. В частности,
как  фактора  геополитики или
же формы  геоэкономики но-
вого времени.

Одной  из последних работ
в этом плане   является книга
Эльдара Исмаилова и Влади-
мира  Папава  «Центральный
Кавказ: от геополитики к гео-
экономике».

Работа  авторов, с нашей
точки зрения, рассчитана на
самый широкий  круг читате-
лей и позволяет сформиро-
вать квалифицированное
представление о сегодняшней
кавказской действительности,
заглянуть в кухню большой
политики, где в определенной
степени закладывается осно-
ва региональным ветрам  пе-
ремен.

До недавнего времени Кав-
каз, как  известно, был состав-
ной частью геополитического
пространства, именуемого
Советским Союзом. Ныне, как
справедливо отмечают авто-
ры книги, он  стал ареной вза-
имодействия разных геополи-
тических и экономических ин-
тересов. В то же время интег-
рация региона в мировое со-
общество, в силу различных
аспектов, протекает весьма
разнообразно, поскольку ут-
рачено было как идеологичес-
кое, так и социально-экономи-
ческое  единство под стягом
глобальной  системы  центра-
лизации отношений. Самая
же главная  характеристика
нынешнего периода  заключа-
ется в потерянном  стереоти-
пе    взаимодействия центра  с
регионами. Эта особенность,
между тем, даже сегодня за-
частую проявляется на мест-
ном уровне отсутствием в оп-
ределенной степени традиций
прямых контактов с междуна-
родными  партнерами. В то
время, как  старые  общие оце-
ночные категории кавказской

Кни г а

Новые страницы
в «Кавказоведении»

геополитики и геоэкономики,
уходя историческими корня-
ми еще  во времена  империи
Романовых, не потеряли сво-
ей обобщающей сути до ны-
нешнего времени.

Это делегирование региону
данности  «кладовой» углево-
дородов, с одной стороны. С
другой - транспортного кори-
дора, с самыми обобщающи-
ми значениями  функции и
возможностью влияния на бег
времени хотя бы в сфере
международных энергетичес-
ких отношений.

Но это, тем не менее,  всего
лишь важные частности, так
как предмет исследования
книги  гораздо шире, чем мо-

жет показаться с первого
взгляда. Суммарно  - речь  об
основных моделях кавказской
интеграции и раскрытии их
значения  в плане экономичес-
кой целесообразности, а так-
же определенный подход к бу-
дущей системности, необхо-
димой не только для выжива-
ния, но и будущего функцио-
нального развития  в цивили-
зованном мировом сообще-
стве.

Примечательно, что пре-
жняя  шкала определения  па-
раметров региональной гео-
экономики, с учетом террито-
рий Северного Кавказа и За-
кавказья, сегодня уже не
выдерживает испытания  вре-

менем, оказавшись ис-
торически изжитой. В
нынешнее региональ-
ное территориальное
понятие ученые предла-
гают  включить также
Северо-Западные обла-
сти Ирана и Северо-Во-
сточной Турции. Этот
подход к  ареалу интег-
рации, как представля-
ется, совершенно спра-
ведлив и оправдан. По
мнению  Э. Исмаилова
и В. Папава, именно та-
кая постановка вопроса
позволяет восполнить
целостность Кавказа
«недостающими эле-
ментами» и тем самым
достичь динамичного,
стабильного и  систем-
ного развития интегра-
ционных процессов во
всем регионе. Иными
словами, авторами
предлагается модель
интеграции Кавказа ( «3
+3»), объединяющая
новые независимые го-
сударства Центрально-
го Кавказа ( Азербайд-
жан, Армения, Грузия) с
региональными держа-
вами (Иран, Россия,
Турция).

Таким образом,  тема
характера интегриро-
ванного наполнения
Кавказа, представляю-
щая повышенный инте-
рес, охватывает как ис-
торические аспекты, так
и нынешнюю систему
интеграции  на уровне
мировых узлов отноше-
ний. Логическим про-

должением ее становится оп-
ределение места Центрально-
го Кавказа в нынешней глоба-
лизации и регионализации.

Несомненной заслугой ав-
торов является углубление в
региональную экономическую
конкретику. Что выражается
не только общей характерис-
тикой экономического про-
странства, но и сопоставлени-
ем его составных частей    в
составе сегодняшних произ-
водственных  отраслей с пер-
спективами.

Весьма интересна точка
зрения о том, что экономичес-
кий прогресс государств Цен-
трального Кавказа, исходя из
«малых» размеров их эконо-

мики, прежде всего, будет
предопределяться степенью
открытости последних и тем-
пами их интегрирования с ци-
вилизованным миром.

Действительно, это основа
основ текущей проблематики,
сдерживающая  экономичес-
кое развитие и не позволяю-
щая поднять на соответствую-
щий уровень социальный
фактор в рассматриваемых
государствах.

На пути к решению этой за-
дачи, хотя и  наблюдается оп-
ределенное движение, оно все
еще носит не достаточный ха-
рактер  для обеспечения ци-
вилизованной трансформа-
ции всей системы и перевода
ее  в состояние полной откры-
тости.

Надо понимать, что именно
фактор привлекательности
Кавказа и привлечения его к
партнерству стал причиной
развертывания на его терри-
тории достаточно большого
количества серьезнейших
конфликтов. В Грузии это -
Абхазия и  «Южная Осетия», в
Армении и Азербайджане -
Карабах и часть оккупирован-
ных территорий.

С точки зрения «плотности
конфликтов» Кавказский ре-
гион можно назвать в числе
лидеров сегодняшнего мира.

Отсюда, надо полагать, и
столь частое обращение к
кавказской теме, и  появле-
ние новых страниц в области
«Кавказоведения». Книга Э.
Исмаилова и В. Папава, на-
писанная на достаточно вы-
соком профессиональном
уровне, несомненно, являет-
ся значительным фактом в
этой области и займет дос-
тойное место. Конечно же, не
все взгляды и оценки авто-
ров могут быть приняты в ка-
честве не подлежащих реви-
зии или истины в последней
инстанции. Поскольку тема
сама по себе настолько зна-
чительна и актуальна, что
требует дискуссий и рас-
смотрения со всех ракурсов.
Это обстоятельство  также
следует отнести к заслугам
квалифицированного автор-
ского «коллектива кавказове-
дов»

Марика КАЛАНДАДЗЕ
 Юрий   ГВИНДАДЗЕ

В Грузии открыто
представительство Цер-
ковного научного центра
православной энцикло-
педии при Русской пра-
вославной церкви, сооб-
щает «Медианьюс».

В 2002 году, по благо-
словению Католикоса -
Патриарха Всея Грузии
Илии II, в стране был со-
здан Церковный энцик-
лопедический центр
Патриархии Грузии, це-
лью которого является
составление и издание
грузинской православ-
ной энциклопедии.

Министерство оборо-
ны Грузии  и ООО «ТВ-
33» оформили договор,
которым эта телекомпа-
ния будет оказывать те-
леобслуживание обо-
ронного ведомства до 12
апреля 2010 года, сооб-
щают «Новости-Гру-
зия».

Основанием для дого-
вора стал Закон о госза-
купках, а также распоря-
жение президента Гру-
зии от 21 марта 2007
года.

Как заявляют в Мини-
стерстве обороны, теле-
сеть Грузии сегодня хоть
и многообразна, но про-

Открыто представительство
Православной энциклопедии

Церковный научный
центр православной эн-
циклопедии при Рус-
ской православной цер-
кви постоянно сотруд-
ничал с грузинскими
учеными, которые от-
правляли в Москву ма-
териалы по истории Гру-
зинской православной
церкви. Однако по се-
годняшний день гру-
зинская сторона не осу-
ществляла координа-
цию указанного сотруд-
ничества. Именно, по
инициативе Церковного
научного центра право-

славной энциклопедии
при Русской право-
славной церкви, в Гру-
зии было создано его
представительство, ру-
ководителем которого
был назначен доктор
исторических наук Заза
Абашидзе.

В настоящее время
работа по созданию Гру-
зинской православной
энциклопедии продол-
жается, и она будет за-
вершена летом. К концу
же текущего года энцик-
лопедия будет подготов-
лена к изданию.

У Министерства обороны
будет свой телеканал

исходящие реформы в
Вооруженных силах ос-
вещаются не должным
образом. Исходя из это-
го, министерство офор-
мило контракт с ТВ-33,
которая большую часть
эфирного времени бу-
дет уделять Грузинской
армии и ее проблемам.

Главная цель сотруд-
ничества – лучше ин-
формировать обще-
ственность о реальном
положении дел в грузин-
ских Вооруженных си-
лах, реформах и главных
задачах,  помочь разоб-
раться в вопросах наци-
ональной стратегии и

общих принципах оборо-
ны.

Большое внимание
будет уделено повыше-
нию престижа армии и
включению общества в
ее жизнь.

В Минобороны отме-
тили, что такая практика
существует в западных
странах, в частности, в
США и Болгарии, поэто-
му военное руководство
страны сочло нужным на
этапе интенсивного диа-
лога с НАТО более актив-
но информировать об-
щество о происходящих
в оборонной сфере пере-
менах.
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Этот концерт стал для гос-
тей замечательным весенним
подарком, о чем свидетель-
ствовали горячие аплодис-
менты и радушный прием
юных артистов. Он продолжал-
ся целый день, доказывая тем
самым, что уважение к Илико
Сухишвили - безгранично.
Национальный танец – особое
искусство, эксклюзивный,
элитарный продукт. А дети,
сохраняющие традиции, се-
годня - вообще явление до-
вольно редкое. Тем приятнее
было узнать, что в концерте
участвовало свыше пятидеся-
ти коллективов. Стало быть,
дело Мастера принесло свои
плоды. Результат - в детях,
умеющих выражать свою лю-
бовь к Родине в музыке и в
танце, в песне и в работе. В
тяжелой работе, без которой
не бывает легкости ритма,
грации движения и полета
души.

Организаторами юбилей-
ного вечера, посвященного
столетию Илико Сухишвили,
выступили Союз хореогра-
фов Грузии и творческое объе-
динение «Камертон». Как от-
метил в беседе директор Со-
юза хореографов Тенгиз Ут-
мелидзе, в гала-концерте уча-
ствуют коллективы из всех
регионов и городов Грузии.
Лучшие детские студии пока-
зали свое мастерство.

Лента памяти

Танец в честь Илико

- Вся Грузия сегодня честву-
ет своего национального ге-
роя, - говорит он. - Вскоре к
детям присоединится и Наци-
ональный балет «Сухишвили –
Рамишвили». По приезду из
Испании он представит кон-
цертную программу в честь
Учителя.

Творческий вечер вел гене-
ральный директор «Камерто-
на» Тамаз Русеишвили. С ро-
лью конферансье он справ-
лялся несколько своеобразно.

Никакой помпезности
и напыщенных слов.
Здесь собрались все
свои. Да и Илико бы
это не одобрил.

Концертной про-
грамме в Филармо-
нии предшествовали
выступления первой и
второй плеяды танцо-
ров: Придона Сулабе-
ридзе, Гиви Сурвелад-
зе, Омара Мхеидзе,
Тенгиза Утмелидзе…
Народные и любимые
артисты. Сегодня они
просто говорили. Рас-
сказывали интерес-
ные случаи «из прак-
тики», делились опы-
том с младшим поко-
лением. Их речи были
полны любви и беско-
нечной признательно-
сти Илико и Нино. Вы-
ступающие отмечали

замечательную способность
Илико Сухишвили шутить.
Многие изречения вошли в
разряд крылатых фраз. Чув-
ство юмора спасало в непри-
ятных ситуациях, разряжало
обстановку, давало силы пос-
ле бесконечной репетиции. Но
нередко Илико «прикалывал-
ся» и просто так, для души.
Рассказывает Придон Сулабе-
ридзе:

 - Иду я как-то раз на репе-
тицию. Одиннадцать часов

утра. В зале меня встречает
Илико со странными слова-
ми: «Вот скажи мне, что ты
говоришь своим соседям –
куда идешь утром?». Я куль-
турно так отвечаю, мол, на
тренировку, к калбатоно Нино.
«Нет, ты неправильно отвеча-
ешь, подумай, как следует». Я
молчу, другие мысли не при-
ходят. Илико так спокойно
объясняет: «Ты должен гово-
рить -  в Академию иду, куда
же еще! Ансамбль ведь акаде-
мический. А вот скажи-ка мне,
друг Придон, кто я, по-твое-
му?». «Вы -  Илико Сухишви-
ли, мой наставник». «Нет, ты
не прав, -  уже злится он. - Кто
я?» Тут уже я начал перечис-
лять все его регалии и титу-
лы. Илико только отмахнулся:
«Академик я. Дошло, наконец,
до тебя?! Завтра же скажи
своим соседям, что иду, мол,
в Академию, к академику Или-
ко Сухишвили!».  И все это -
на полном серьезе.  

«Хоруми», «Самайя», «Сим-
ди», « Мтиулури», «Картули»,
«Хевсурский танец»… Чисто
танцевальные элементы в со-
четании с элементами ритуа-
лов, заложенных в обрядах и
игрищах, бытовых игр и
спорта, обусловили процесс
становления этих танцев.

Вот бесшумные шаги деви-
чьей шеренги вдруг по законам
жанра танца и законам музы-

кальной гармонии сменяются
резким дробным звуком танцу-
ющих каблуков. А вот черные
вихри папах, энергия ритма
барабанного боя и хлопающих
ладоней, когда в этот круг вле-
тают танцующие юноши и
вдруг, вскрикивая,  падают на
колени, скользя, замирают с
раскинутыми руками, горде-
ливо откинув голову.

Каждый номер, исполняе-
мый учащимися хореографи-
ческих студий, - не просто
профессиональная миниатю-
ра, а наполненный глубоким
смыслом мини – балет. Мно-
жество «трюков» представля-
ли самые маленькие исполни-
тели. Поразителен контраст
энергии и задора малышей с
их еще не до конца поставлен-
ными линиями и движениями
и уже отточенными движени-
ями взрослой «братии».

Разнообразие красочных
костюмов, выразительная,
подчас интимная и чувствен-
ная хореография, стильный
антураж – все это будоражи-
ло кровь зрителя и заставля-
ло быстрее биться сердца.
Они виртуозно меняют все
представления о классичес-
ком балете и прямо на глазах
зрителей создают шоу не-
предсказуемости. Шоу, кото-
рое продолжается…

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ

«Самое дорогое для меня – театр и дети!»
 Перечитывая последнее

интервью заслуженного арти-
ста Грузии Юрия Манташеви-
ча Айвазова (оно называлось
«Оставить след после себя»),
поняла: он, как и все смерт-
ные, боялся,  что его скоро за-
будут на этой бренной земле.
Могу, положив руку на серд-
це, сказать, что его всегда бу-
дут помнить зрители, коллеги
и, конечно, друзья и ученики,
не говоря уже о любящих
жене, дочери и внуке. Да и как
можно забыть такого замеча-
тельного актера и человека?

 Хорошо зная людей этой
профессии, прихожу к выво-
ду, что в театре, в гладиаторс-
кой битве человеческих само-
любий, отнюдь не всем удает-
ся не опуститься до зависти,
интриг и других неприятных
спутников богемной жизни.
Таких же, как Юра, профессия
актера делает еще лучше и
благороднее. «Искусство надо
делать чистыми руками!» -
считал он. Проработав полве-
ка в театре и сыграв более 200
ролей, он продолжал считать
каждый свой выход на сцену
праздником.

  18 апреля 1927 года родил-
ся русский ТЮЗ, а через 18
лет, 17 апреля 1935 года, на
свет появился  Юрий Айвазов,
призванием которого была
актерская профессия – при-
чем от Бога ему было дано
стать актером именно детско-
го театра.  С одержимостью
сценой в нем соединялась бе-
зумная любовь к детям, поэто-
му он никогда не изменял сво-
ему театру, своему юному
зрителю.

Жизнь Юрия Айвазова  в те-
атре началась со спектакля «В
добрый час» В. Розова, в кото-
ром он принял участие, еще

работая во вспомогательном
составе театра. Как видно, это
розовское напутствие при  та-
ланте и любви Юры  к своему
делу помогло ему в будущем. Он
был замечен руководством те-
атра и вскоре получил бессло-
весную роль  Тайтэса Даджена
в «Ученике дьявола» Бернарда
Шоу в постановке главного ре-
жиссера театра Н. Я. Марша-
ка. Юра очень серьезно отнес-
ся к этой работе, сделал инте-
ресный грим и замечательно
справился с ролью.

А вскоре он получил роль
Мастино – пса из «Чиполлино»
Джанни Родари. Она ему на-
столько удалась, что какое-то
время в ТЮЗе, зная, что луч-
ше Айвазова никто не сыгра-
ет роль собаки,  «баловали»
его возможностью изобра-
зить очередного пса.

Но вскоре открылось, что
Юрий Айвазов – ярчайший
характерный актер. Среди
сыгранных им ролей – Перси-
не из «Романтиков» Ростана,
полковник Мелкет из «Темной
истории» Шеффера, Шюто из
«В ожидании Шюто», Страши-
ла из «Волшебника Изумруд-
ного города» Волкова,  вора из

«ПеппиДлинныйЧулок» Линдг-
рен, дядя Вано из «Не тре-
вожься, мама!» Думбадзе –
образец истинного тбилисца
и много-много других прекрас-
ных работ. Одна из его после-
дних блестящих ролей – отец
Пандольфо из  «Брака по кон-
курсу» Гольдони.

Параллельно с работой в
ТЮЗе он был руководителем
народных театров при заводе
имени Димитрова, при клубе
Госторговли, Доме офицеров,
где ставил очень хорошие спек-
такли, они не раз были отме-
чены различными наградами
– дипломами первой степени
и золотыми медалями.

Профессиональными акте-
рами стали участники этих
спектаклей – ученики Юрия
Айвазова Вика Куль, Алена
Васильева, Илья Мосашвили.
Но, несмотря на такой успех
постановок, интересную их
режиссуру, что отмечалось
профессионалами, Юра из-
за своей скромности никогда
не просил дать ему возмож-
ность поставить спектакль в
родном театре.

   Мы познакомились с
Юрой в 1958 году, когда я при-

шла в ТЮЗ после окончания
школы для прохождения прак-
тики, необходимой для по-
ступления в ГИТИС. В то вре-
мя театром юного зрителя ру-
ководил Н. Я. Маршак – глав-
ный режиссер и К. Н. Вайсер-
ман – директор. Была очень
сильная группа: Ч. А. Кирова,
М. А. Бубетеишвили, О. Я. Бе-
ленко, Е. А. Агаларова, Т. Д.
Папиташвили, А. А. Юдин, Н.
Д. Чонишвили и другие, но
молодой актер Юрий Айвазов
занимал в этой труппе достой-
ное положение. Он благоговел
перед старшими, многому у
них учился и в ответ получал
ту же теплоту.

Я присутствовала тогда на
репетициях спектакля по пье-
се В. Коростылева «О чем рас-
сказали волшебники» («Док-
тор Айболит» - режиссер Р. Д.
Шаптошвили). Ярко-голубые
глаза Юрия Айвазова излуча-
ли тогда столько радости от
этих репетиций, столько теп-
ла уже на спектаклях по этой
пьесе, что я уверена: все дети,
увидев эту постановку, еще
больше полюбили людей и
жизнь.

 Потом у нас была еще одна

встреча, когда я вернулась в
театр после окончания инсти-
тута в 1965 году, и Юра играл
в моем дипломном спектакле
по пьесе Т. Габбе «Золушка»
шута. Потом я ушла в театр
имени А. Грибоедова и встре-
чала Юрия Айвазова на наших
премьерах, в театрах Руставе-
ли и Марджанишвили. Каж-
дая встреча доставляла мне
большое удовольствие. Я ви-
дела, что Юра не останавлива-
ется на достигнутом, продол-
жает над собой работать, что
он образован, начитан – зна-
ет все, что только можно про-
читать о театре. Кроме того, я
знала и о его уникальных че-
ловеческих достоинствах – он
был прекрасным сыном, му-
жем и отцом.

Такие люди, как он, творят
столько добра, что хватило бы
на многих.

Когда тяжелая болезнь ли-
шила его возможности играть
на сцене, он воплотил свою
неуемную творческую энер-
гию в свои воспоминания «До-
рога в храм искусства», напе-
чатанных в журнале «Подруга»
за 2006 год. Одна из глав этой
рукописи – «Работа – это праз-
дник каждый день» – ода теат-
ру и его юным зрителям. «Я
всегда произношу два самых
дорогих для меня слова – те-
атр и дети. Я обращаюсь к
небу и благодарю судьбу за
это!» - пишет он.

Маяком его надежды до пос-
ледних дней была перспекти-
ва открытия ТЮЗа после ре-
монта, его выздоровления и
возвращения на сцену. Но это-
му, к великому сожалению, не
суждено было сбыться.

Лейла ДЖАШИ
Режиссер
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Эхо «Золотого Витязя»  в  Грузии

Николай Бурляев –
новый современный Лермонтов
Штрихи к  портрету

Его путь никогда не был усе-
ян цветами, а был очень сло-
жен и полон  противоречий.
Недавно ему исполнилось 60
лет. Четыре года назад он из-
дал книгу, в которой сосредо-
точены  размышления и раз-
думья Николая Бурляева раз-
ных лет под общим заголовком
«Одолевая Радостью Страда-
нья». О многом свидетель-
ствуют написанные на книге
слова редактора:

  Тринадцатилетним подрос-
тком пришёл в кино Николай
Бурляев, впервые появив-
шись на экране в фильме
А.Кончаловского «Мальчик и
голубь». Дальше было блиста-
тельное «Иваново детство»
А.Тарковского, сцена Театра
имени Моссовета, а после –
десятки киноролей, всегда
особенных, волнующих, зага-
дочных. И, наконец, свои филь-
мы – «Лермонтов», «Всё впе-
реди», вокруг которых бушева-
ло столько споров. Актёр, ре-
жиссёр, поэт, патриот Отече-
ства на разломе эпох,  в нача-
ле 90-х он создал и возглавил
Международный  кинофорум
славянских и православных
народов «Золотой Витязь»,
поставивший своей целью
возрождение национального
кинематографа.

  Книга, куда вошли кино-
сценарии, стихи, мемуары и
публицистические работы,
представляет автора в разных
ипостасях».

  Таково короткое досье ода-
рённого различными таланта-
ми мастера, которому выпало
работать рядом с представи-
телями культурной элиты Рос-
сии - Андреем Тарковским и
Никитой Михалковым.

Воплощение  духа и обра-
за Лермонтова

  Художественный фильм
народного артиста России
Николая Бурляева «Лермон-
тов» – выражение гармонич-
ной концепции  духовности.

  С большим мастерством
в фильме сочетаются време-
на со всеми векторными из-
мерениями. Продемонстри-
рован отклик прошлого в на-
стоящем, направленный в бу-
дущее…

  Сегодня нашей оказав-
шейся под  всеобщим идеоло-
гическим прессом зла обще-
ственности  как в России, так
и в Грузии,  необходимо на-
помнить об эпохе Пушкина,
Лермонтова, Грибоедова, Ба-
раташвили, Александра Чав-
чавадзе, Григола Орбелиани,
которые на заре XIX  века со-
здавали под диктовку право-
славной нравственной совес-
ти всё новые и новые идеалы
на истинном пути националь-
но-освободительной борьбы.

  При просмотре фильма
зрителем овладевает чувство
присутствия  в мире Пушкина
и Лермонтова. Эмоции нара-
стают благодаря тому, что в
зале находится  Николай Бур-
ляев, автор сценария, режис-
сёр и исполнителя роли Лер-
монтова, кстати, внешне
очень на него похожего. Сход-
ство настолько большое, что
невольно наводит на мысль о
непрерывности цикла пере-

воплощения духа.  Осознание
этого даёт основания предпо-
ложить, что Бурляев двойник
Лермонтова, и что Господь воп-
лотил в нём дух и образ Лер-
монтова. Речь идёт не о про-
стом совпадении…  Возника-
ет даже вопрос: что это  -

стремление поиска обитаю-
щего в душе человека чуда или
действительно чудо, которое
много лет наблюдает своими
глазами российская обще-
ственность. Да будет благо-
словенно Провидение  Господ-
не, тайный ключ к которому в
руках лишь сверхсил!

  На табло эпохи появляет-
ся 23 апреля 2007 года. Весна.

  Весна в Грузии давно не
такая, как прежде. И напоми-
нает, скорее, осент. Несмотря
на это, грузинская обществен-
ность воспринимает визит
российских киноактёров в
Тбилиси, как в былые време-
на.

 В кинотеатре «Амирани»
состоялось дефиле «Золотого
Витязя» с «живым Лермонто-
вым».

Переживания Лермонтова
охватывают и грузинских зри-
телей…  Грустные, они покида-
ли кинозал…

  Под надоевшим тбилис-
цам весенним дождём словно
вышагивала тень Дантеса. Она
была не единственной. Их
было много, как многоглавых
чудищ,  опасных и  отврати-
тельных, противников всего
чисто национального, нрав-
ственного, жадных к деньгам и
славе…

Грузинской общественнос-
ти не трудно было понять под-
текст визита и презентации в
Тбилиси фильма Николая
Бурляева, поскольку новый
Дантес – не редкость и в Рос-
сии. Напротив, он давно бо-
рется с чисто русскими наци-
ональными ценностями и
жаждет их уничтожения…

* * *
  В тот же вечер слуха Бур-

ляева достигли поднятые вок-
руг могилы Грибоедова толки.
Он понял, что в этом замеша-
на рука нового Дантеса.

Сердцем потянулся на
Мтацминда. Поставил полную

фиалок корзинку на могилу
Грибоедова, бережно коснулся
скульптуры преданной ему
родственной души – супруги
Нино…

И по  влажной  молодой тра-
ве - по тропинке, усеянной ме-
стами цикламенами и ромаш-
ками, стал спускаться в город.

К новому, современному
Лермонтову кто-то невиди-

мый обратился строками
Бараташвили:

«Мерани мой, по без-
дорожью ты след оста-

вишь за собой!
  Пусть станет путь

отныне лёгким со-
брату-другу моему,

  Пусть конь
промчит его бес-
страшно и перего-
нит рок и тьму!»

  Этот путь привел
его к патриарху гру-
зинского кино Резо
Чхеидзе: студенты
режиссёрского фа-

культета Театрально-
го университета ждали

Николая Бурляева. В
возможностях каждого

из студентов ощущались
переданные им знания

крупного  режиссёра миро-
вого масштаба Резо Чхеидзе,
видение и восприятие им
мира, его мастерство и та-

лант. В небольшие созданные
студентами фильмы  заложе-
на тайна грузинского гена,
духа и таланта.

Резо Чхеидзе о Николае
Бурляеве:

 - Николай Бурляев пришёл
в российское кино 47 лет на-
зад, пришёл и сказал своё сло-
во не только сыгранными ро-
лями, но и большим гуманиз-
мом, человеколюбием, толе-
рантностью, во все времена
характеризовавших его лич-
ность.

  Сегодня, когда уже прояви-
лось понятие единства рос-
сийской и грузинской куль-
тур, ещё более ощутимыми
стали духовные струны, деся-
тилетиями   переплетавшие-
ся благодаря дальновидности
Николая Бурляева и его огром-
ному таланту, каким одарива-
ет Господь исключительных
своих сыновей.

  С высоты дня сегодняшне-
го, разумеется, лучше видны

большие и малые пути, полез-
ные для киноиндустрии  шаги,
связанные с Николаем Бурля-
вым.

  Сближение культур и диа-
лог цивилизаций, как лейтмо-
тив его деятельности, харак-
терен для него с коммунисти-
ческих  времён. Обществен-
ности памятны его слова и
дела, когда даже в самой слож-
ной политической обстановке
он предпринимал триум-
фальные шаги  по утвержде-
нию советского или российс-
кого киноискусства, вообще
искусства на международной
арене, подтверждением чему
создание «Золотого Витязя».
Этот международный кинофо-
рум уже сказал своё веское
слово, в чем -  огромная зас-
луга Николая Бурляева, приоб-
ретённое им нравственное
право призвать мировое кино
к единству культур или циви-
лизаций, к любви. Такой удел
– большая редкость. Николай
Бурляев проявил особую
склонность к установлению
всеобщего мира и общена-
родному единению; именно
поэтому, надеюсь, верю и
знаю, что он в ближайшее вре-
мя скажет решающее слово в
российском, грузинском и
вообще мировом кино. Он -
утончённый мастер кино высо-

кого ранга.

* * *
Стремление студентов

кинорежиссёрского фа-
культета Тбилисского го-
сударственного теат-
рального университета
привлечь внимание Ни-
колая Бурляева  в про-
шлом году стало реаль-
ностью. Марика  Кацара-
ва, Лаша Пирвели, Шоре-
на Тевзадзе, Ираклий
Кочламазишвили – пер-
вые студенты факульте-
та кино, на долю которых
выпало счастье принять
в мае 2006 года участие
в состоявшемся в горо-
де Серпухове Московс-
кой области очередном
кинофестивале «Золо-
той витязь». Кинофорум
был их дебютом.  Лаша
Пирвели вернулся в Гру-
зию с гран-при  «Золото-

го Витязя».
Сейчас они готовятся к зап-

ланированному проведению
кинофорума в конце мая в Пя-
тигорске. Марика Кацарава,
Заза Мерабишвили, Шорена
Тевзадзе, Лаша Пирвели, Ирак-
лий Кочламазишвили, Саломе
Джоглидзе, Гванца Сутидзе
представят короткометражные
художественные и докумен-
тальные фильмы: «16+»,
«Вор», «Молчание»; «Джграг»;
«Цветение розы и граната»;
«Куклы»; «На  дороге».

  Международный кинофо-
рум «Золотой Витязь» стал
для них стимулятором прояв-
ления творческого таланта.
Личность Николая Бурляева
привела в восторг, очаровала
молодёжь… «Мы действи-
тельно счастливы, что на ру-
беже эпох, в столкновении ста-
рого с новым, когда открыто
проявились тенденции охлаж-
дения и отчуждения  России и
Грузии, в некотором смысле

отрицательно сказывающие-
ся на сознании российской и
грузинской молодёжи, в такой
решающий момент идею
единства двух православных
наций, единства россиян и
грузин возглавил Николай
Бурляев.  Создаётся впечатле-
ние, что он не только мастер
кино, артист, режиссёр, сце-
нарист, поэт и публицист, но
и  дипломат-самородок высо-
кого ранга. Сегодня для потеп-
ления отношений России и
Грузии  требуется диалог на
языке культурной дипломатии
Николая Бурляева. Главная
артерия этого диалога –
фильм «Лермонтов», который
останется для нас, грузинских
студентов, проявлением боль-
шой нравственной ответ-
ственности перед Родиной,
народом за российско-грузин-
ские отношения».

 …Николая Бурляева и при-
бывших с ним артистов при-
нимает в Кахети компания по
производству вина «Бадаго-
ни». Этот день для Николая
Бурляева стал словно одним
отрезком прожитой Лермон-
товым жизни. Лермонтов осо-
бо любил Кахети, Цинандали,
родовой дом Чавчавадзе, где
закладывалась основа рос-
сийско-грузинских отношений
и совместных идей обеих на-
ций…

Огромный потенциал внут-
ренней культуры России, Гру-
зии, всего  Кавказа спасёт
мир, сбалансированность ко-
торого осуществляет Между-
народный кинофорум «Золо-
той Витязь» под руководством
Николая Бурляева. Поскольку
кино – такая форма  отноше-
ний с преисполненной магне-
тизма идеологией, привлека-
тельности которого предос-
тавляется возможность в
кратчайший срок оказать по-
ложительное влияние на зри-
телей и подсознательно стать
мерилом  и ориентиром пове-
дения, изменить отношение к
внешнему миру. Николай Бур-
ляев, преамбула действий ко-
торого ориентирована на
нравственность любви, нрав-
ственную ответственность,
берёт огромную ответствен-
ность на себя, что само по
себе рождает терпение и вы-
держку, риск и самоотвержен-
ность и предварительную на-
пряжённость или цель жизни,
и, в  конечном счёте, ассоции-
руется  с надеждой.

 Вместо эпилога
 С благословения духовного

предводителя грузинской на-
ции Илии Второго и  осенён-
ный Благодатью в Троицком
Соборе Николай Бурляев поки-
нул Грузию. Светицховели,
Самеба,  Сиони стали для него
новым  ориентиром  планов на
будущее. Может, он  снимет
фильм  о Троицком Соборе,
как  сочетающей Божествен-
ный логос и Святой Дух бес-
смертной вехе культуры и ци-
вилизации новой эпохи.

Лиана КАВСАДЗЕ
(ГАГЛОЙТИ)

Журналист-междуна-
родник,

член Союза журналис-
тов России
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«Отец всех народов» Иосиф
Сталин собирался убить знаме-
нитого голливудского актера
Джона Уэйна по прозвищу
«Дюк», то есть «Герцог». Это сен-
сационное известие содержит
книга английского историка
Майкла Мэнна, которая посту-
пит в продажу осенью этого
года. По словам историка, свой
«зуб» на Уэйна имел и китайский
лидер Мао Цзэдун.

«Сталин считал, что американ-
цы «изобрели» Джона Уэйна как
новое «секретное оружие» про-
тив России, - пишет Мэнн. - Оно
было много субтильнее ядерно-
го, но не менее разрушающим.
Оно представляло угрозу ста-
линской мечте о мировом ком-
мунизме».

Сталин приказал убить
знаменитого голливудского актера

Ссылаясь на бывшего каскаде-
ра и на покойного актера-режис-
сера Орсона Уэллса, автора бес-
смертного «Гражданина Кэйна»,
автор книги рассказывает следу-

ющую историю. ФБР пронюхало
о готовящемся заговоре против
Уэйна и предупредило о нем
Дюка. С его согласия было реше-
но подстроить ловушку наем-
ным убийцам, чтобы захватить их
на месте преступления.

«Когда подосланные убийцы,
оказавшиеся эмигрантами-ук-
раинцами, пришли в артисти-
ческую уборную Джона Уэйна на
студии «Уорнер Бразерс», в Гол-
ливуде, их там встретили и схва-
тили находившиеся в засаде
агенты ФБР, - пишет Мэнн. -
Уэйн, агенты и сценарист - лич-
ный друг актера повезли свя-
занных и насмерть перепуган-
ных незадачливых убийц на пу-
стынный калифорнийский
пляж. Они приказали террори-

стам, у которых руки были схва-
чены за спиной наручниками,
встать на колени и опустить го-
ловы. Уэйн и сценарист приста-
вили к их затылкам пистолеты
и нажали на курки. Раздались
оглушительные выстрелы, и
эмигранты-украинцы повали-
лись на пляжный песок. Однако
через несколько секунд они за-
шевелились и стали неуклюже
подниматься на колени. «Рас-
стрел» был совершен холосты-
ми патронами. «Пошлите их на-
зад в Кремль. Может быть, там
дважды подумают, прежде чем
вновь сунуться», - сказал Уэйн
фэбээровцам».

В 1953 году, перед самой смер-
тью Сталина, было совершено
второе покушение на великого

Уэйна. Это произошло на съем-
ках кинофильма «Хондо», в кото-
ром Уэйн играл главную роль.
Покушавшиеся - ими были чле-
ны компартии США - оказались
не более удачливыми, чем укра-
инский дуэт. Они были схвачены
и обезоружены. Английский ис-
торик утверждает, что коммуни-
стическую «фетву» с Уэйна снял
наш не великий, но любимый
Никита Сергеевич, бывший, ока-
зывается, большим поклонни-
ком таланта Дюка. Будучи в Гол-
ливуде во время своего перво-
го открытия Америки, Никита
Хрущев лично сказал об этом
ошарашенному киноактеру.

Мэлор СТУРУА.
Миннеаполис

Как и вокруг всякого знаме-
нитого человека, вокруг име-
ни А.Райкина всегда ходили
всевозможные слухи и сплет-
ни. Стоит рассказать о реаль-
ном, по-настоящему детектив-
ном эпизоде из жизни актера
и его семьи, который произо-
шел в 1962 году.

В один из дней того года
супруга актера Руфь Марков-
на внезапно обнаружила про-
пажу двух своих золотых пер-
стней с бриллиантами (один
был на полтора, другой на два
с половиной карата). Зная, что
никто из близких ей людей
взять драгоценности не мог,
она поняла, что их скорее все-
го похитили. Но кто это мог
сделать, если двери и окна в
их ленинградской квартире
были целы и невредимы? Если
же в квартире побывали про-
фессиональные воры, то поче-
му тогда остались нетронуты-
ми другие ценные вещи, хра-
нившиеся в доме?

Короче, вопросов была мас-
са, но ответа на них ни Руфь
Марковна, ни ее родные най-
ти так и не сумели.

И тогда они обратились в
милицию, а именно – к началь-
нику ленинградской милиции
генералу А.Соколову. С этим
человеком Райкины были пре-
красно знакомы и вполне
справедливо рассчитывали на
его помощь в этом запутанном
деле.

Буквально в тот же день,
когда поступило заявление от
Райкиных, в УВД была создана
специальная бригада из луч-
ших сыщиков, которым было
поручено в кратчайшие сроки
найти пропавшие драгоценно-
сти.  Руководителем группы
был назначен молодой, но уже
прекрасно себя зарекомендо-
вавший оперативный работник
В.Робозеров. Ему в ту пору
было чуть больше 20-ти лет,
однако опыт и смекалка, при-
сущие этому сыщику, позволя-
ли ему стоять вровень с вете-
ранами Ленинградского угро.

Однако Райкины, есте-
ственно, этого пока не знали.
Поэтому, когда молодой опе-
ративник появился в доме,
Аркадий Исаакович встретил
его отнюдь не дружелюбно. В
те дни артист чувствовал себя
неважно, лежал на кровати, и,
когда супруга привела к нему
в комнату сыщика, он окинул
его подозрительным взгля-
дом и, не скрывая недоволь-
ства, произнес:

- Видно, в ленинградской
милиции опытные сыщики пе-
ревелись.

Любого другого подобная
встреча наверняка бы обеску-
ражила, но только не Робозе-
рова, который в кругу своих
коллег считался человеком
находчивым и сообразитель-

Бриллианты семьи Райкиных
ным. Поэтому, не успело стих-
нуть эхо райкинских слов, как
сыщик с улыбкой на устах про-
изнес ответ:-  Как мне извест-
но,  артист Аркадий Райкин
тоже начинал работать на эст-
раде довольно молодым.

- Но у меня был талант, спо-
собности,  в конце концов.

- Я надеюсь, что в процессе
нашего общения, Аркадий
Исаакович, вы убедитесь и в
моих способностях.

Только после этой фразы в
глазах актера появилась хоть
и не теплота, но какое-то лю-
бопытство к гостю, и Райкин
пробурчал:

- Ну что ж, посмотрим, на
что вы способны, молодой че-
ловек. Приступайте к вашей
работе. Только прошу вас, не
обыскивайте мою квартиру и
особенно кровать, на которой
я лежу. Бриллиантов в доме
все равно нет.

В отличие от Райкина, его
супруга была куда более доб-
рожелательно настроена по
отношению к гостю, поэтому
с ее стороны Робозеров полу-
чил всю необходимую инфор-
мацию о пропаже.

В результате он выяснил
следующую картину. Злопо-
лучные перстни и бриллианты
она хранила в платяном шка-
фу в спальне, на дне деревян-
ной шкатулки,  в  коробочке
под ватой.

Не самое надежное место
для хранения в случае проник-
новения в дом воров, подумал
про себя сыщик, но ворами
здесь явно не пахнет. Ведь ни-
чего другого в пятикомнатной
квартире знаменитого артис-
та, больше похожей на музей,
не пропало. Замки на дверях
без внешних повреждений,
окна закрыты (квартира была
расположена на 4-м этаже).
Значит, действовал кто-то из
своих. Но кто?

Подумать на самого хозяи-
на дома или его детей сыщику
и в голову не приходило, но
ведь в квартире, помимо них,
могли быть и другие люди, на-
пример, друзья или какие-ни-
будь знакомые.

Чтобы развеять все эти со-
мнения, сыщик пригласил в го-
стиную Аркадия Исааковича,
Руфь Марковну, их сына Костю
и домработницу. Спросил, есть
ли у них какие-нибудь подозре-
ния по отношению к кому-ни-
будь из своих друзей или зна-
комых. Все ответили, что нет.
Даже своих поклонниц и по-
клонников, которые иногда бы-
вали в этом доме, хозяева ни в
чем не заподозрили.

Казалось, что дело зашло в
тупик, но тут сыщик обратил
внимание на домработницу –
пожилую бездетную женщину.
Она уже давно работала в
доме у Райкиных, по существу,

вырастила их детей и никак не
должна была подпадать под по-
дозрение. Но что-то в ее пута-
ных показаниях сыщику не по-
нравилось. Уж больно усердно
она упирала на то, что она ни-
чего не помнит из-за склеро-
за, и что пропавшие кольца не
подходят к ее пальцам. Одна-
ко виду, что он что-то заподоз-
рил, сыщик в тот раз не подал.

Тем временем хозяин дома,
видя, что дело явно становит-
ся «глухим», стал настаивать на
том, чтобы немедленно было
возбуждено уголовное дело.

- Иначе, я чувствую, вся эта
история будет длиться вечно.

- Но в таком случае, Аркадий
Исаакович, нам придется при-
влекать в качестве свидетелей
массу ваших знакомых, кото-
рые бывали в этом доме, - пре-
дупредил Райкина Робозеров.

- Вы хотите сказать, что вы-
зовите в качестве свидетеля
даже Индиру Ганди, которая
тоже совсем недавно была в
моем доме?

В голосе великого сатири-
ка звучала ирония.

- С вызовом госпожи Ганди,
конечно,  могут возникнуть
трудности, однако пригласить
Георгия Товстоногова, Махму-
да Эсамбаева и других ваших
друзей и знакомых нам при-
дется.

Видимо, этот аргумент
сильно повлиял на решимость
Райкина, и он от своего жела-
ния заводить уголовное дело
отказался. Однако доверия к

молодому сыщику у
него от этого не при-
бавилось.  Только
этим можно объяс-
нить то, что Райкин
стал дотошно выспра-
шивать Робозерова,
каким образом будет
происходить провер-
ка оперативными
средствами: кого бу-
дут допрашивать, бу-
дут ли проводиться в
их доме обыски, изъя-
тия следов и т.д. и т.п.
На все эти вопросы
сыщик отвечал уве-
ренно и спокойно. В
конце концов Райкин
удовлетворился отве-
тами и спросил:

- Где же вы набра-
лись таких знаний по
юридическим вопро-
сам?

- Всего лишь в
средней специальной
школе милиции.

- Неужели там все
это преподают? – ис-
кренне удивился Рай-
кин, тем самым пока-
зывая, что даже он,
знаменитый сатирик,
не в курсе всех осо-
бенностей работы со-
ветских правоохрани-

тельных органов.
Когда все необходимые

вопросы были обсуждены, и
встреча плавно шла к своему
завершению, Райкин внезапно
обратился к  Робозерову с
просьбой:

- Вы должны меня понять, но
я хотел бы взять с вас слово,
что в течение ближайших 25
лет об этой неприятной исто-
рии никто посторонний не уз-
нает.

-  Аркадий Исаакович, об
этом вы могли бы меня не про-
сить. Я прекрасно вас понимаю
и даю слово, что так оно и бу-
дет.

На этом тогда они и расста-
лись.

Следствие по делу о пропа-
же бриллиантов длилось не
один месяц. На причастность
к краже проверялось несколь-
ко вхожих в дом Райкиных лю-
дей, но никто из них так и не
оказался вором.

 Один раз сыщикам показа-
лось, что удача им улыбнулась.
В их поле зрения попала па-
рикмахерша жены Райкина, ко-
торая незадолго до пропажи
была в их доме. Выяснилось,
что эта женщина ранее была
судима за спекуляцию и пос-
ле пропажи драгоценностей
уехала отдыхать в Юрмалу.
Туда тут же был отправлен
опытный сыщик, которому
надлежало допросить эту
женщину. Поначалу ему не
везло: с парикмахершей отды-
хал ее ухажер, который был

очень ревнив и ни на шаг не
отпускал свою пассию от себя.
Но, к счастью, он не умел пла-
вать, и поэтому в море жен-
щина оставалась без его при-
смотра. Этим и воспользовал-
ся сыщик. Он подплыл к ней и,
качаясь на морских волнах,
допросил подозреваемую. В
ходе этого допроса выясни-
лось,  что женщина к краже
непричастна.

В конце концов, в поле зре-
ния сыщиков остался один че-
ловек,  на которого больше
всего падало подозрение, -
домработница Райкиных.

Однако уличить ее в краже
никак не удавалось, хотя кос-
венных улик было предоста-
точно. Например, когда од-
нажды Робозеров позвонил на
квартиру Райкиных (те тогда
были на гастролях) и попросил
домработницу вновь подроб-
но описать пропавшие вещи,
ему показалось, что та, описы-
вая их, держит их в руках. Уж
больно точно она рассказыва-
ла о каждой детали драгоцен-
ностей.

После этого Робозеров, об-
щаясь с ней, стал настойчиво
склонять ее к мысли, что украв-
ший драгоценности человек
явно близок семье Райкиных и
наверняка переживает о слу-
чившемся. Мол, он бы рад вер-
нуть украденное, но не знает,
как это сделать. Как и следова-
ло ожидать,  домработница
включилась в эту игру и при-
нялась уверять сыщика, что так
оно и есть. «Вот увидите, все
будет хорошо, - твердила она
с детской наивностью. – Дра-
гоценности обязательно вер-
нут, может быть, к дню рожде-
ния Руфи Марковны».

 И сыщик вдруг понял, что
так оно и будет.

Действительно, сразу после
своего дня рождения Руфь
Марковна позвонила Робозе-
рову и сообщила, что драго-
ценности найдены. Домработ-
ница призналась в своей кра-
же и со слезами на глазах про-
сила ее простить. И Райкины,
конечно же, простили пожи-
лую женщину, которая вот уже
несколько десятков лет рабо-
тала в их доме.

Вскоре сыщику позвонил
Райкин. Он выражал благодар-
ность сыщикам за их усердие
и пообещал, что никогда боль-
ше не будет высмеивать в сво-
их миниатюрах работников
милиции.

В конце разговора пригла-
сил Робозерова на премьеру
своего нового спектакля «Све-
тофор»; именно на спектакле
он увидел те злополучные
драгоценности: супруга Райки-
на в одном из номеров специ-
ально помахала ему рукой, на
которой сверкали те самые
перстни.
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Воспоминания о счастье
Талантливый человек иногда бывает талантлив в разных ипостасях

До войны в Абхазии знали и уважали ко-
ренного очамчирца Лоренцо Шарангия  как
хорошего семьянина, отличного инженера,
прекрасного организатора строительного
производства.

А после войны, когда судьба забросила его
в далекую Москву, вдруг выяснилось, что Ло-
ренцо Капитонович обладает и незаурядны-
ми литературными способностями. В этом
воочию могли убедиться многочисленные
читатели его книги «Самый лучший город в
мире».

О чем пишет, размышляет Лоренцо Шаран-
гия в своих, казалось бы, незатейливых ми-
ниатюрах и коротких рассказах?

О счастье! Об утерянном счастье той про-
шлой довоенной жизни. О трагедии и горе
сотен тысяч своих земляков.

Пишет со щемящей сердце тоской, а иног-
да и с неповторимым юмором. А еще он пи-
шет о молодости, которая, теряясь в далекой
дымке прожитых годов, тем не менее, остав-
ляет в душе неизгладимый след оптимизма
и веры в будущее.

Впрочем, хватит рассуждений. Лучше один
раз самому прочитать, чем сто раз услышать.

Лоренцо Шарангия
Зов крови

Тенгиз Гогия – мой близкий друг, личность в Абха-
зии известная и узнаваемая.

Он-то сухумец, здесь родился и вырос, но корни у
него очамчирские, из «царского» села Адзюбжа, что
раскинулось по прибрежным холмам реки Кодори у
самого впадения ее в Черное море.

«Царского» – не только потому, что было оно в свое
время резиденцией абхазских правителей, но еще
и потому, что благодатная адзюбжинская земля ро-
дила и вырастила таких «царей» своего дела, извес-
тных не только в Абхазии, но и далеко за ее предела-
ми, как историк, академик Симон Джанашия, писа-
тель Димитрий Гулиа, легендарный вратарь тбилис-
ского «Динамо» Вова Маргания и многих, многих
других…

В Адзюбже, под железнодорожным мостом через
реку Кодори, у берега моря, принял роды и потом
описал этот случай в одном из первых своих рас-
сказов «Рождение человека» большой русский пи-
сатель Максим Горький. Очамчире впервые упоми-
нается в русской литературе именно в этом расска-
зе.

Здесь было много смешанных семей, и почти все
говорили и по-абхазски и по-мегрельски; практи-
чески невозможно было, чтобы абхаз не имел род-
ственников-мегрелов, и наоборот.

Естественно, и семью Тенгиза связывали с абха-
зами и родство и дружба. Об одном эпизоде из жиз-
ни Тенгиза и его абхазского родственника я и хочу
здесь рассказать.

Тенгиз был директором единственного в Абхазии
пивоваренного завода, и вот однажды к нему в гости
приехали его коллеги из Гурии. Это сейчас стали
водить почетных гостей в ресторан, а в те досточти-
мые времена – только в семью! Тем более, что у отца
Тенгиза, Миши, человека уважаемого, известного
своим гостеприимством и строгим соблюдением
наших традиций, был один из лучших домов-особ-
няков в Сухуми. По дороге домой Тенгиз случайно
встретил своего родственника Заура Чхаидзе, аб-
хаза, который, кроме «гамарджоба» ни слова не го-
ворил по-грузински, и с радостью усадил в машину
и его.

Читатель может удивиться: как гуриец Чхаидзе
стал абхазом? В далекие царские, дореволюцион-
ные годы в абхазское село Джгерды Очамчирского
уезда был направлен из Тбилиси в местную церковь
молодой православный дьякон Чхаидзе. Своей вы-
сокой духовностью, деятельной любовью к мирянам
со временем он стал родным и близким человеком
джгердинцам. Об этом стало известно его руковод-
ству, и встал вопрос о выдвижении дьякона в свя-
щенники, но по законам православной церкви в этом
сане мог быть только женатый, семейный человек.

И когда износилось его церковное одеяние, и при-
шли портные для снятия мерок и пошива нового, а
среди них была красавица-абхазка Мария Амичба,
то молодой дьякон посчитал это Знаком Небес, да-
ром Божьим…

Все село праздновало свадьбу! Естественно, по-

шли дети – очамчирские, абхазские Чхаидзе… Наи-
более известным из них был Павел Чхаидзе, управ-
ляющий республиканским банком.

Я бывал в семье Чхаидзе с одним из лучших сы-
новей Абхазии, уроженцем с. Джгерда незабвенным
Иваном Гамсаратовичем Амичба. Царство ему Не-
бесное.

В семье Тенгиза и его супруги Тани в условиях
Москвы и сегодня сохранились и свято соблюдают-
ся традиции не только щедрости и изысканности
нашего застолья, но и сам дух его; поэтому нетруд-
но представить всю гамму цветов тогдашней трапе-
зы в великолепном зале гогиевского особняка…

Гости и хозяева, как было принято, сидели друг
против друга, у одного торца стола – сам хозяин дома
Миша Гогия (Царство ему Небесное!), у другого – та-
мада…

Мало-помалу, как обычно бывает в таких случаях,
застолье перешло в скрытое соревнование, «кто-
кто» не только по количеству выпитого вина, но и в
искусстве тостов, шуток, песен, танцев…

Соревнование проходило с переменным успехом,
все шло к достойному «ничейному» финалу, но чес-
толюбивым гурийцам нужна была только победа,
притом «вчистую», победа яркая, и они выложили
на кон свою козырную карту, - многоголосием запе-
ли «Криманчули»!

Это было ошеломляюще, сказочно красиво: в ог-
ромном зале, мало уступающем по размеру неболь-
шому концертному, казалось, заходили и люстры, и
потолок, - мощно, захватывающе, набирая все боль-
шую и большую высоту, переливаясь многоцветь-
ем звуков, грянул застольный гимн гурийцев!

Эту небом освященную, веками отшлифованную
чудо-песню не то что абхаз или мегрел – не всякий
гуриец может спеть или хотя бы подпеть… Это вам не
мягкая, задушевная «Варайда», которую любой абхаз
или мегрел, если и не запеть, то хотя бы поддержать
сможет, независимо от своих вокальных данных…

Вот почему перед мощным порывом-напором гу-
рийцев смолкла абхазская сторона, как бы призна-
вая свое поражение.

Но не тут-то было! Из застывшего, казалось бы,
насовсем замолкшего ряда хозяев свободно, уве-
ренно и, что самое главное, поразительно гармо-
нично влившись в многоголосье гостей, уже витаю-
щих в облаках своего торжества, зазвучал голос на-
шего абхазского гурийца Чхаидзе, по зову крови и
души перешагнувшего на столетие назад и сливше-
гося в одном братском дыхании – песне со своими
историческими корнями!

Снова об Ингиштере
Ингиштера Лабахуа, шутника и балагура, отко-

мандировали в Сибирь для ускорения отгрузки вы-
деленного нам по наряду леса.

Ингиштер – везде Ингиштер, что в родной Абха-
зии, что в далекой холодной Сибири…

Телеграмма из Сибири:

«Затруднения отгрузкой вышлите деньги»
Выслали.
Проходит какое-то время. Опять телеграмма:
«Вагоны загружены, вышлите деньги».
Выслали.
И снова телеграмма:
«Вагоны отправил, вышлите деньги».
Не выслали.
Опять телеграмма, но денег опять не выслали.
И, наконец, последняя:
«Сижу в Сибири без рубля, голодаю очень, часто

вспоминаю вашу маму=Ингиштер».

Неисповедимы
пути Господни…

Валери Цацуа, его семья - супруга Кетино и дочь
Тамрико – близкие мне люди. Он родной племянник
Киши Цацуа, с которым дружили наши родители.
Дружим и мы.

Как-то, в снежной морозный московский день,
Валери и я оказались около станции метро «Уни-
верситет», а там рядом рынок. Валери решил
купить фрукты для наших семей. Расплатив-
шись за королек и укладывая их мне в сумку,
Валери про себя, еле слышно, с тоскою в голосе
сказал по-мегрельски: «Кто бы мог предполо-
жить, что королек я буду когда-то покупать?» (у
него в Очамчире был большой фруктовый сад).
Продавщица, стоявшая по ту сторону прилавка,
укутанная в шарф (рынок открытый – на моро-
зе), возвращая Валери сдачу, в тон ему, с такой
же грустью, как бы разделяя горе, завершила
его скорбную мысль также по-мегрельски: «А я
продавать!».

Прекрасный возраст
«У старости есть свои цвета,
но, к сожалению, и они проходят»

Во время одной из своих прогулок по парку я об-
ратил внимание на аккуратного старичка, так же,
как и я, совершавшего утренний моцион на свежем
воздухе.

Когда мы столкнулись в следующий раз, то по-
здоровались и разговорились, как добрые знако-
мые.

- Простите, ради Бога, не скажите ли вы, сколько
вам лет? – поинтересовался я.

- Восемьдесят четыре, – бодро ответил он, - а вам
сколько?

- Шестьдесят четыре, - ответил я в свою очередь.
Мой собеседник оценивающе оглядел меня с ног

до головы и по-доброму улыбнулся.
- Прекрасный возраст!
…Осень долго оплакивает дождями ушедшее

лето, но, в конце концов, всегда начинает готовиться
к зиме.
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Судьба этого обыденно-
го кисломолочного про-
дукта на редкость необыч-
на. Исторической роди-
ной небольших желтова-
тых горошин, именуемых
«пшеном Пророка» или
«зернами Магомета» (а
проще — кефирных гриб-
ков), принято считать се-
верный склон Кавказско-
го хребта. Согласно леген-
де, их принес в своем по-
сохе в дар горцам сам Ма-
гомет, научив их с помо-
щью горошин готовить
совершенно особый про-
дукт и настрого запретив
дарить их иноверцам.
Восприняв этот дар, жите-
ли Кавказа стали готовить
божественный продукт,
называемый в разных ме-

Во главе Спарты стоял
не один царь, а два. Эти
«цари» были не полновла-
стными монархами, а все-
го лишь полководцами и
первосвященниками. Ре-
альная власть находилась
в руках геронтов, позже -
эфоров.

Вообще, Спарта была
геронтократией. Государ-
ственное управление осу-
ществляла герусия - совет
старейшин из 28 геронтов
и обоих царей. Каждый ге-
ронт не мог быть младше
60 лет. Выборы геронтов
проходили так: в день вы-
боров кандидаты, один за
другим, являлись перед
народным собранием.
Особые лица, «выборщи-
ки», находившиеся в от-
дельном закрытом поме-
щении и не видевшие кан-
дидатов, решали, кого из
них народ встречал более
громкими приветствиями
- эти «достойные» и стано-
вились геронтами.

Народное собрание со-
стояло из спартанцев, до-
стигших 30 лет. Голосова-
ли криками одобрения или
неодобрения, без подсче-
та голосов, по принципу:
кто громче крикнет, тот и
прав.

Дети в Спарте находи-
лись в безраздельной соб-
ственности государства.
Сразу после рождения они
подвергались тщательно-
му досмотру. Слабых и
увечных сбрасывали в про-
пасть с Тайгетской скалы.
Здоровые дети возвраща-
лись родителям, которые
воспитывали их до 6 лет.
После шести дети отбира-
лись у родителей в пользу
государства. Мальчики
воспитывались под надзо-
ром специальных государ-
ственных надзирателей,
которых возглавлял педо-
ном. Детей подвергали
всякого рода лишениям,
едва кормили скверной
пищей, а иногда нарочно
морили голодом. Тех же,
кто пытался добывать себе
пропитание самостоятель-
но, выслеживали и сурово
наказывали. Одежда детей
состояла из простого лос-
кута материи, а ходили они
всегда босиком. Ежегодно
в праздник Артемиды (Ди-
аны, богини-охотницы)
мальчиков секли до крови,
иногда - до смерти; кто вы-
живал - становился вои-
ном. Таково было спартан-
ское воспитание.

Вопреки распростра-
ненному убеждению,
спартанцы не знали искус-
ства войны, например, они
не умели осаждать укреп-
ленные города и воевать
на море. Все, чему их учи-
ли, - сражаться в пешем
строю, «один на один» и в
фаланге.

Ни один спартанец не
имел права питаться у себя
дома. Все, не исключая и
царей, ели в государствен-
ных столовых. Однажды
царь Агис, возвратившись
после изнурительного по-

Спартанцы не знали
искусства войны

хода, пожелал обедать у
себя дома, но это было ему
воспрещено. Нацио-
нальным кушанием у спар-
танцев была т.н. «черная
похлебка» - суп из крови и
уксуса.

Умственные занятия в
Спарте не поощрялись.
Люди, которые пытались
ими заниматься, объявля-
лись трусами и изгоня-
лись. За века своего суще-
ствования Спарта не дала
Элладе ни одного фило-
софа, оратора, историка
или поэта.

Спартанцы очень мало
занимались и ручным тру-
дом. Всю черновую рабо-
ту за них делали обще-
ственные рабы - илоты. Уг-
нетение рабов в Спарте
было самым сильным во
всей Греции. Рабы Спарты
не были неграми, они во-
обще не были чужестран-
цами, это были такие же
эллины-греки, но поко-
ренные и порабощенные
спартанцами.

Впрочем, ни один спар-
танец сам не мог владеть
рабом (рабами). Все ило-
ты были собственностью
государства, а уж оно пе-
редавало рабов отдель-
ным лицам «в пользова-
ние».

Спартанцы часто зас-
тавляли илотов напивать-
ся допьяна, распевать не-
пристойные песни и
танцевать непристойные
пляски. На этом примере
«свободных граждан»
Спарты обучали, как
нельзя себя вести. Патри-
отические песни имели
право петь только спар-
танцы.

Государство поощряло
своих граждан шпионить
за рабами. Молодых спар-
танцев специально посы-
лали подслушивать речи
илотов и всех, кто пока-
жется подозрительным,
убивать. Самых сильных и
отважных рабов, способ-
ных на протест, убивали
тайно. Спартанцы особо
следили, чтобы число ило-
тов не превышало пол-
миллиона, так как иначе
рабы могли стать опасны
для государства. Само со-
бой, илоты, то есть греки,
обращенные в рабов, люто
ненавидели своих порабо-
тителей-спартанцев.

Ликург, главный спар-
танский законодатель, под
конец жизни покинул
Спарту. Перед отъездом
он взял со своих соотече-
ственников клятву ничего
не менять в законах до его
возвращения. Чтобы свя-
зать ими спартанцев на-
мертво, Ликург не стал
возвращаться на родину, а
добровольно уморил себя
голодом на чужбине.

В конце своей истории
Спарта, верная установле-
ниям Ликурга, стала имен-
но тем, от чего он и хотел
ее спасти - обществом
слабых, развращенных и
неспособных бездельни-
ков.

Свадебных обычаев,
примет и ритуалов на зем-
ном шаре не счесть. Неко-
торые из них в нашем веке
кажутся смешными, недо-
пустимыми и даже шоки-
рующими.

В Нигерии юноша к сво-
ей избраннице должен
пройти сквозь строй ее
родственников, воору-
женных палками. При этом
будущие тесть, теща и их
многочисленная родня
норовят побольнее уда-
рить кандидата в зятья. Та-
ким образом проверяется
его готовность к роли гла-
вы семейства, и всем гря-
дущим испытаниям на
этом нелегком посту.

Очень похоже дела об-
стоят и в Йемене. Там без-
ропотного жениха в день
свадьбы прямо на глазах
невесты положено щи-
пать, пинать и бить, сло-
вом всячески укрощать
его горделивый дух.

Народные обычаи Ма-
кедонии предполагают
некоторое равенство по-
лов. В первую брачную
ночь молодожены, запер-
тые в устланном хвоей
подвале, отчаянно борют-
ся за главные свадебные
трофеи — шапку и ботин-
ки. Захватит шапку жена
— будет счастлива в заму-
жестве. А если еще и бо-
тинки в придачу — мужа
всю жизнь под каблуком
продержит.

Гречанка и вовсе прямо
после традиционного уве-
щевания : «Да убоится
жена мужа своего…» изо
всех сил наступает на ногу
суженому каблуком. Не
увернется благоверный –
всю жизнь проживет под
бабьим командованием.

Получается, мужчина,
годный для семейной жиз-
ни, должен быть выносли-
вым, покладистым и крот-
ким. Но южноафриканс-
ким негритянкам этого
мало. Они требуют от же-
ниха львиноподобного
рычания. Конкурсы на луч-
ший рык ежегодно пре-
вращаются в специфичес-
кие ярмарки женихов. Кто
громче прорычит, тот, по-
лучается, и самый сильный
и мужественный.

Ну, а какие качества
земляне ценят у потенци-
альной жены? Конечно же,

Кефир – дар от Магомета?

стах по-разному — кэпы,
кхагу, чыппэ, — и, как и
было им велено, считали
грехом дарить грибки
даже выходящим замуж
дочерям.

Процедура приготовле-
ния оставалась неизмен-
ной на протяжении не од-
ного столетия: в бурдюк (а
позже — в глиняный со-
суд) заливали молоко и,
поместив туда грибки (зак-
васку), выносили на доро-
гу, чтобы каждый путник
мог пнуть его ногой — по-
стоянное встряхивание
только ускоряло процесс
брожения. О том, как этот
напиток появился в Рос-
сии, доподлинно неизве-
стно. Есть предположе-
ние, что драгоценная зак-

васка была подарена рус-
скому врачу его чеченс-
ким другом еще в 1866
году. Но бытует также и
другая история, куда бо-
лее захватывающая.

Если верить ей, то зак-
васка попала в Москву из
окрестностей Кисловодс-
ка в 1908 году «по вине»
Ирины Сахаровой, помощ-
ницы известного молоко-
заводчика Бландова. Кра-
сивая и бесстрашная де-
вушка была направлена им
в Кисловодск к поставщи-
ку одной из местных сы-
роварен Бландова, князю
Бек-Мирзе Байчарову, в
надежде на то, что ей уда-
стся уговорить князя про-
дать некоторое количе-
ство грибков. Очарован-
ный красотой Ирины,
князь поначалу пообещал
пойти ей навстречу, но,
памятуя о запрете Маго-
мета, никак не мог на это
решиться, а потому визит
посланницы затягивался.

Дальнейшие события
развивались в духе де-
тективного жанра: похи-
щение прекрасной Ирины
сыном Бек-Мирзы, пред-
ложение его руки и серд-
ца, внезапное появление

полицейских, арест моло-
дого князя, суд и приго-
вор. В качестве компен-
сации князь должен был
передать пострадавшей
10 фунтов священных го-
рошин. Спустя некоторое
время фирма Бландова
приступила к выпуску
российского кефира, пер-
вые бутылки которого
были направлены пациен-
там Боткинской больни-
цы.

Основная микрофлора
кефирного грибка пред-
ставляет собой сложный и
до конца не изученный
симбиоз нескольких мик-
роорганизмов (молочно-
кислых палочек, стрепто-
кокков, дрожжей, уксус-
нокислых бактерий и аро-
матообразующих ве-
ществ). Помещенная в
молоко закваска вызыва-
ет в нем различные изме-
нения: молочнокислое и
спиртовое брожение. Од-
нако при всей своей ны-
нешней доступности
«пшено Пророка» так и не
утратило своей главной
тайны — искусственно
вывести кефирный гри-
бок людям пока так и не
удалось.

Свадебные обычаи разных стран
красоту. И ради нее осо-
бы прекрасного пола само-
отверженно претерпева-
ют мучительные испыта-
ния: китаянки бинтуют
ноги, африканки подпили-
вают зубы, европейки жи-
вут впроголодь.

А вот в Сахаре невест,
наоборот, с 12 лет начина-
ют откармливать. Полно-
та у этих народов – сино-
ним женской красоты, га-
рантия удачного замуже-
ства, доказательство бо-
гатства и высокого обще-
ственного положения се-
мьи невесты. Бедные де-
вушки безвылазно сидят в
отдельных хижинах и по-
глощают огромное коли-
чество высококалорийной
пищи: молоко, жирный
кускус, просяные шарики,
замешанные на молоке и
масле. Матери, которым
не хватает средств самим
откармливать собствен-
ных дочерей, меняются
ими с родственницами и
подругами. Отец вмеши-
вается в процесс откорма,
только чтобы пресечь от-
чаянные сопротивления
дочурки.

Девственность невес-
ты — критерий далеко не
обязательный. В некото-
рых областях на Руси
(пусть и в стародавние
времена) в жены брали
только беременных деву-
шек. И неважно, от кого
ребенок. Главное, не бес-
плодна. Значит, будут ра-
ботники в семье. А в дру-
гих селеньях вовсю прак-
тиковался двусмыслен-
ный обычай «подночевы-
вания», когда парень (а то
и два, и три) проводил с де-
вушкой ночь перед свадь-
бой. При этом считалось,
что молодежь блюдет це-
ломудрие. Правда, верили
в это немногие.

А в Самоа юным любов-
никам, замыслившим со-
четаться браком, положе-
но провести первое ноч-
ное свидание в перепол-
ненной родительской хи-
жине, в которой зачастую
ночует еще и домашний
скот. Ночь любви должна
пройти в полном молча-
нии – чтобы никто из род-
ственников не был разбу-
жен. Иначе герою-любов-
нику придется удирать от
кучи разъяренных сороди-

чей. Впрочем, жители Са-
моа – любовники пылкие.
Поэтому, каждый моло-
дец накануне ночных под-
вигов благоразумно ма-
жется с головы до ног
пальмовым маслом – так
легче терпеть побои.

В Тибете лучшая аттес-
тация невесты — подарен-
ные предыдущими любов-
никами шейные кольца.
Африканки с той же целью
украшают свои ножки ко-
жаными браслетами. Чем
их больше, тем с большей
торжественностью празд-
нуется свадьба.

Как видим, многие на-
роды уверены, что сек-
суальный опыт невесты
облегчает жениху от-
ветственейшую зада-
чу… Кому же захочется
в судьбоносную ночь ус-
лышать из нежных уст
новобрачной: «Мой муж
не может,  приведите
дружку!». И дружка при-
дет, и новобрачному по-
может, и юную супругу
утешит — такой рыцар-
ский обычай исстари был
заведен на украинских
свадьбах.

А в Австралии с дев-
ственницами до сих пор
«разбирается» либо стару-
ха, чудом сохранившая
невинность, либо при-
шлый человек. На Филип-
пинах для этого специаль-
ную профессию придума-
ли — «губитель девствен-
ности».

А в одном из неболь-
ших городков просвещен-
ной Германии до сего дня
сохранилось право «пер-
вой ночи». Женихи счита-
ют, что ничего ужасного в
средневековом обычае
нет (недовольные «дикос-
тью средневековья» уез-

жают жениться в другие
места). А сам ритуальный
акт рассматривают просто
как поход к гинекологу.
Сделав свое дело, «фео-
дал» - потомок рода, вла-
девшего когда-то этой де-
ревней, выходит к пирую-
щим гостям и констатиру-
ет целомудрие невесты. С
его смертью, если не бу-
дет наследников, умрет и
обычай.

Вообще старушка-Ев-
ропа щедра на оригиналь-
ные любовные обычаи.
Английский джентльмен,
например, испытывает
потенциальную суженую
на выносливость следую-
щим образом. Невеста
должна поднять одной ру-
кой тяжелую крышку ста-
ринного церковного сун-
дука. Если это ей не удаст-
ся, гуманные англичане
считают девушку слиш-
ком слабой для ведения
домашнего хозяйства, а на
ответственную долж-
ность супруги ищут более
мощную кандидатку.

А знаете ли вы, что не-
винное и прелестное об-
ручальное кольцо, оказы-
вается, вовсе «не простое
украшенье». Свою родос-
ловную оно ведет с тех
времен, когда у некото-
рых кочевых народов су-
ществовал обычай связы-
вать ноги и щиколотки
возлюбленной обручами
из душистой соломы, дабы
не сбежала девушка от
своего воздыхателя. Впос-
ледствии эти ненадежные
«кандалы» были заменены
на кожаные. А цивилизо-
ванные римляне уже наде-
вали своим избранницам
на палец сначала желез-
ные, потом золотые коль-
ца, утверждавшие мужс-
кое право и власть.

Островок блаженного
матриархата сохранился
разве что в Малайе, где
аборигенки запросто отсы-
лают ленивых и бестолко-
вых муженьков обратно,
под маменькино крыло.
Раз в неделю мужа мож-
но пригласить для выпол-
нения супружеских обя-
занностей. В радостях сек-
са благоверный никогда
не откажет, ведь все иму-
щество мужчины в случае
развода останется женуш-
ке.
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Четыре бассейна для плавания, где работают группы обучения плаванию (с 6 до 70 лет)
и совершенствования (с 8 до 16 лет)

Аэробика
Боди-билдинг (атлетизм)

Лечебный массаж
В «Лагуна-Вере» работают высокопрофессиональные:

-     тренеры инструктора-методисты по плаванию
      массажисты

парикмахеры
 стилисты

Особая тема – профилактика развития сколиоза, кифоза и других
отклонений, реабилитация системы опорно-двигательного аппарата, снятие нервных стрессов.

К услугам посетителей сауны, тренажорные, концертный и баскетбольный залы, кафе-бар,
магазин спортивных товаров.

Регулярные занятия плаванием с использованием предлагаемых водно-спортивных процедур – залог
улучшения здоровья, корректировки веса и фигуры.

Обновленный оздоровительный водно-спортивный
комплекс «Лагуна-Вере»

вновь в строю и готов служить тбилисцам и гостям
столицы.

«Лагуна-Вере» работает
ежедневно с  7.00   до 21.00   часов.

Приглашает «Лагуна-Вере»

Расположен комплекс на правобережной набережной Куры, адрес
переулок улицы М.Костава, 34,  телефон для справок 99-82-31.


